
Минцифры 
на фишинговой 
прямой
Министерство 
поищет мошенников 
в приложениях

Платформа Минцифры для мони
торинга фишинговых сайтов бу
дет собирать данные приложений 
и почтовых сервисов, выяснил 
„Ъ“. На проект министер ство пла
нирует потратить 132 млн руб., 
а запустить его хочет уже в се
редине 2022 года. По словам 
 экспертов, система вряд ли ока
жется эффективной, поскольку 
по сути будет представлять собой 
базу поддельных ресурсов: попа
дание в нее одного не предотвра
тит создания десятка новых.

„Ъ“ обнаружил на едином пор-
тале госзакупок тендер на созда-
ние системы для мониторинга фи-
шинговых сайтов. Его разместило 
Минцифры 22 октября, разработ-
чика выберут 17 ноября, стартовая 
цена — 132 млн руб. В техническом 
задании отмечается, что исполни-
тель должен разработать систему 
к 1 июня 2022 года.

В документах сказано, что для сбо-
ра информации о фишинговых сай-
тах и утечках персональных данных 
будет сканироваться трафик в сетях 
связи. Сейчас для этого уже установ-
лено специальное оборудование Ро-
скомнадзора — технические средст-
ва противодействия угрозам (ТСПУ). 
Минцифры пока не собирается ис-
пользовать ТСПУ в борьбе с фи-
шинговыми сайтами, уточнили „Ъ“ 
в пресс-службе министерства. Для 
поиска фейковых сайтов планирует-
ся собирать данные из клиентских 
приложений и с почтовых сервисов, 
а также информацию из зарубежных 
источников.

Подрядчик должен предложить 
методы борьбы и меры по совер-
шенствованию законодательства 
для выявления и предотвращения 
фишинговых атак, разработать ПО, 
протестировать его и передать Мин-
цифры. После этого министерство 
планирует провести аттестацию сис-
темы в соответствии с требованиями 
ФСТЭК о защите конфиденциальной 
информации от несанкционирован-
ного доступа. Мошенники исполь-
зуют фишинговые сайты для кражи 
данных, и информация о выявлен-
ных нарушениях будет доступна пра-
воохранительным органам и другим 
ведомствам, пояснили в Минцифре. 
Недавно Минцифры заявляло, что 
время блокировки фейковых сайтов 
к концу 2022 года не должно превы-
шать сутки (см. „Ъ“ от 19 октября).

Руководитель департамента ис-
следований T.Hunter Игорь Беде-
ров считает, что создание надежного 
«заслона» от фишинга может стоить 
от 1,5 млрд руб. Он полагает, что ан-
тифишинговая система Минцифры 
будет оперировать данными интер-
нет-трафика, что позволит иденти-
фицировать анонимных пользовате-
лей сайтов, соцсетей, мессенджеров 
или даркнета. По мнению экспер-
та, этими данными могут пользо-
ваться правоохранительные орга-
ны и не только по делам, связанным 
с распространением фишинга.
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Форвардом земля полнится
Цены на газ в ЕС упали на словах о поставках «Газпрома» в европейские ПХГ
Цены на газ в Европе резко снизились 
вслед за обещанием Владимира Путина 
в ноябре увеличить запасы в подземных 
хранилищах «Газпрома» в ЕС. Падение 
ноябрьского фьючерса на газ на 14% за 
день выглядит спекулятивным, учиты
вая, что речь идет не о дополнительных 
поставках российского газа в Европу, 
а лишь о минимально необходимых ме
рах для обеспечения контрактных обя
зательств «Газпрома». Даже если ком
пания действительно форсирует закачку 
в свои ПХГ в Европе, чему пока нет фак
тических подтверждений, запасы все 
равно окажутся минимум вдвое ниже, 
чем в прошлом году.

Форвардные цены на газ в Европе откати-
лись к уровню месячной давности по мере 
того, как трейдеры закладывают в котировки 
эффект от роста поставок от «Газпрома» в ноя-
бре, обещанных 27 октября президентом Вла-
димиром Путиным. Ноябрьский фьючерс на 
индекс TTF потерял 28 октября почти 14%, упав 
до €75 за 1 МВт•ч (около $940 за тысячу кубоме-
тров). Это самое большое дневное снижение за 
месяц, если не считать внутридневных коле-
баний 6 октября, когда в ходе торгов цена пре-
вышала $1,9 тыс. за тысячу кубометров, а затем 
упала до $1,2 тыс. за тысячу кубометров.

Большинство экспертов связывает сни-
жение цен с поручением Владимира Путина 
«Газпрому» начать в ноябре заполнение под-
земных хранилищ компании в Европе (см. 
„Ъ“ от 28 октября). Глава «Газпрома» Алексей 
Миллер обещал начать закачку после 8 ноя-
бря, когда завершится заполнение россий-
ских ПХГ. Ключевые мощности «Газпрома» по 
хранению сосредоточены в Германии (ПХГ 
Rehden и Jemgum), Австрии (Haidach) и Ни-
дерландах (Bergermeer). Самое крупное ПХГ 
Rehden заполнено всего на 9,5%, второе по 
величине Bergermeer — на 28%, притом что 
сейчас средний уровень заполнения храни-
лищ в Европе, считающийся рекордно низ-
ким для начала отопительного сезона, состав-
ляет 77%. Такая ситуация сложилась потому, 
что из-за аварии на заводе в Новом Уренгое 
в августе поставка газа в Европу упала и «Газ-
пром» выполнял экспортные контракты, 
поднимая газ из своих хранилищ (см. „Ъ“ от 
18 августа). Теперь компания вынуждена экс-
тренно заполнять их уже после формального 
начала сезона отбора из ПХГ, который в этом 
году в Европе стартовал 13 октября.

Хотя указание Владимира Путина было 
воспринято как предвестник увеличения 
продаж российского газа в Европу, на пра-
ктике это может оказаться не так. Дело в том, 
что «Газпрому» в любом случае были необхо-
димы запасы в ПХГ в Европе, чтобы покры-
вать суточные пики потребления и испол-
нять текущие контракты. Иными словами, 
речь по-прежнему не идет о том, что «Газ-
пром» будет поставлять потребителям газ 
сверх контрактов, а лишь о необходимой 
мере для обеспечения их выполнения. Более 
того, сама по себе задача пополнения ПХГ 

в Европе в ноябре—декабре, когда в России 
уже наступают холода и потребление газа 
резко растет, может оказаться весьма слож-
ной для «Газпрома». В этом году компания 
уже столкнулась с тем, что из-за роста энер-
гопотребления использование газа в генера-
ции в Центральной России существенно вы-
росло, значимо повлияв на газовый баланс 
в масштабах всей системы.

Наконец, пока нет фактических призна-
ков того, что «Газпром» готовится к росту по-
ставок: напомним, компания заброниро-
вала только треть свободных мощностей 
газопровода Ямал—Европа через Белорус-
сию и Польшу как на октябрь, так и на но-
ябрь (31 млн кубометров в сутки). Чтобы про-
качать дополнительный газ без увеличения 
транзита через Украину (что, как «Газпром» 
неоднократно демонстрировал, для него 
неприемлемо), компании нужно заброни-
ровать новые мощности. Но даже при пол-
ной загрузке газопровода Ямал—Европа до 
конца года можно дополнительно прокачать 

примерно 3,8 млрд кубометров газа, притом 
что сейчас у «Газпрома» в европейских ПХГ 
менее 200 млн кубометров — то есть запас 
газа составит около 4 млрд кубометров, что 
более чем вдвое меньше, чем год назад.

Спотовый рынок газа, где торгуются физи-
ческие объемы, отреагировал на обещание 
«Газпрома» заполнить ПХГ в Европе гораздо 
более сдержанно, чем фьючерсы. Так, соглас-
но данным EEX, контракт с поставкой на сле-
дующий день на том же нидерландском хабе 
TTF подешевел менее чем на 3%, до €85 за 
1 МВт•ч. Спред между спотовым и форвард-
ным рынком достигает почти €10 за 1 МВт•ч.

«Динамика цен будет зависеть в том чи-
сле от того, сможет ли „Газпром“ значимо 
увеличить заполняемость контролируе-
мых им европейских газохранилищ, пре-
жде всего в Германии и Австрии. В них не 
хватает примерно 8 млрд кубометров газа 
по сравнению со средней заполняемостью 
за последние пять лет в это время года»,— 
констатирует Дмитрий Маринченко из 
Fitch. Другие факторы, от которых будет за-
висеть динамика цен, добавляет он, это ди-
намика спроса в Азии и погода.

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Льготы в керосийском 
масштабе
Топливные субсидии  
для авиакомпаний вырастут в 10 раз

Российские авиакомпании в октябре 
впервые могут получить из бюджета зна
чимый объем компенсации роста цен 
на авиакеросин — речь идет о примерно 
3,5 млрд руб. Это в десять раз  больше, 
чем в сентябре. Рост выплат в рамках ме
ханизма демпфера на керосин вызван 
продолжающимся увеличением оптовых 
цен, которые в октябре бьют историче
ские максимумы. Однако компенсации 
не полностью покрывают взлет стоимо
сти топлива, а перевозчики не могут це
ликом переложить увеличившиеся рас
ходы в цену билетов.

Авиакомпании могут получить крупней-
шие компенсации из бюджета за рост цен 
на авиакеросин в октябре в размере 5,4 тыс. 
руб. за тонну, предварительно подсчитал 
«Петромаркет». Речь идет о компенсации 
в рамках демпфирующего механизма, ко-
торый призван смягчать для авиакомпаний 
эффект роста стоимости топлива при высо-
ких ценах на нефть.

Демпфер рассчитывается как разница 
между средней за месяц экспортной коти-
ровкой авиакеросина в Северо-Западной Ев-
ропе и фиксированной стоимостью топлива 
внутри РФ (цена отсечения на 2021 год — 
53,25 тыс. руб. за тонну). Но бюджет компен-
сирует авиакомпаниям не всю эту разницу, 
а только 65% от нее. По оценкам «Петромар-
кета», объем авиакеросина, который рос-

сийские авиакомпании использовали в ок-
тябре, может составить 600 тыс. тонн.

По мнению Елены Сахновой из «ВТБ Ли-
зинга», потребление по итогам месяца соста-
вит 650 тыс. тонн. Таким образом, перевозчи-
ки в рамках демпфера могут получить около 
3,2–3,5 млрд руб. за октябрь в зависимости 
от объема потребления топлива. В Минфине 
отказались от комментариев.

Демпфер на авиакеросин был разработан 
после резкого роста цен в 2018 году и зара-
ботал осенью 2019 года. Фактически выпла-
ты начались только с сентября этого года — 
из-за пандемии цены на авиатопливо упали, 
и экспортная альтернатива не превышала 
установленную в формуле цену отсечения. 

Однако теперь авиакеросин непрерыв-
но дорожает вслед за ценами на нефть, а так-
же на фоне постепенного восстановления объ-
емов авиасообщения (см. „Ъ“ от 15 октября). 
Стоимость авиакеросина внутри РФ, по дан-
ным СПбМТСБ, на этой неделе достигла мак-
симальных в истории значений в 58 тыс. руб. 
за тонну. Осенью авиатопливо в России обычно 
ускоренно дорожает, поскольку керосиновая 
фракция также используется для выпуска зим-
него дизеля (как в рамках товарного производ-
ства на НПЗ, так и при кустарном производстве 
зимнего топлива путем смешивания более де-
шевого летнего дизтоплива с авиакеросином).
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Госдума соблюдает 
бюджетную дисциплину
Депутаты приняли за основу  
проект главного финансового документа

Госдума в четверг одобрила в  первом 
чтении законопроект о федеральном 
бюджете на 2022 год и плановый пе
риод 2023–2024 годов. За принятие 
главного финансового документа вы
сказались 338 из 450 депутатов, про
тив — 82, один воздержался. Бюджет 
поддержали 299 единороссов, 23 пред
ставителя ЛДПР, 15 членов фракции 
«Новые люди» и депутат от «Справед
ливой России — За правду» (СРЗП) Ана
толий Аксаков. Остальные эсеры, как 
и коммунисты, проголосовали против, 
а их позицию неожиданно разделил 
единоросс  Евгений Марченко.

Начиная рассмотрение бюджета, спикер 
Госдумы Вячеслав Володин особо попривет-
ствовал министра финансов Антона Силу-
анова, который «на протяжении всех пре-
дыдущих дней и, можно сказать, недель 
практически и сам переехал в Государст-
венную думу». Господин Силуанов, в свою 
очередь, напомнил, что главным приорите-
том бюджетной политики является содей-
ствие достижению национальных целей: 
«В этих целях произведена концентрация 
финансовых ресурсов на приоритетных 
мероприятиях и программах». 

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин 
отметил, что новый федеральный бюджет 
основан на посткризисных механизмах ра-
боты: «Это постпандемийный бюджет. Хотя 

пандемия еще не завершилась, все меха-
низмы бюджета выходят на постоянную 
посткризисную работу, то есть от антикри-
зисных программ переходим к стабильно-
му развитию. При этом мы все уже понима-
ем, что составляющая, связанная с борьбой 
с пандемией, поддержкой здравоохране-
ния, становится постоянной нормой на-
шей бюджетной системы». Председатель 
комитета Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров тоже подтвердил, что 
в проекте бюджета на 2022–2024 годы рас-
тут расходы на здравоохранение, образова-
ние и социальную поддержку.

После серии вопросов и ответов предста-
вители фракций рассказали о своем отно-
шении к бюджету. Как выяснилось, с мне-
нием министра финансов о соответствии 
этого документа главным национальным 
целям согласились не все.

Ожидаемо отказал в поддержке основ-
ному финансовому документу лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов: «Бюджет формирует-
ся по старым лекалам, топчется по той 
же грязной, вороватой колее, которую 
протаптывали гайдары и чубайсы, ниче-
го принципиально нового в нем нет». При 
этом коммунист пообещал «пробивать 
свой бюджет», подготовленный депутата-
ми его фракции.
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Минэкономики, продолжая реформу рын-
ка оценки, приступило к пересмотру ее 
стандартов. Ведомство предлагает обя-
зать оценщиков анализировать достовер-
ность полученной от заказчика информа-
ции и учитывать цели оценки при опре-
делении стоимости объекта. Также вво-
дится новый вид стоимости — «равновес-
ная», учитывающая плюсы и минусы сдел-
ки для каждой из сторон. Участники рынка 
говорят, что заказчики станут больше до-
верять результатам оценки, однако оцен-
щиков новации могут запутать и вызвать 
трудности при работе в регионах.

Минэкономики подготовило проекты но-
вых федеральных стандартов оценки (ФСО). 
Прежние, обязательные для участников рын-
ка, были утверждены еще в 2015 году, поэто-
му их решено актуализировать. Как отмечает 
замглавы ведомства Илья Торосов, ФСО пла-
нируется синхронизировать с международ-

ными нормами для «повышения прозрачно-
сти процедуры оценки и надежности резуль-
татов». По сути, многие из изменений — фор-
мализация уже имеющихся на рынке лучших 
практик. Среди таких нововведений — обя-
занность оценщика проверять достоверность 
исходной информации, в том числе получен-
ной от заказчика, ее надежность и достаточ-
ность (например, запрашивать дополнитель-
ные документы или аудиторское заключение 
на отчетность). Сейчас, пояснили „Ъ“ в Минэ-
кономики, оценщики исходят из того, что до-
кументам, полученным на бумаге и заверен-
ным печатью, можно верить в любом случае.

Также предлагается увязать цели оценки 
с видами стоимости — оценщик должен сна-
чала проанализировать ситуацию, в которой 
он проводит оценку (например, для целей за-
лога должны учитываться обременения), что-
бы выбрать подходящий для этого вид стоимо-
сти. Вводится и новый вид стоимости — «рав-

новесная», отражающая условия совершения 
сделки для каждой из сторон. Сейчас опреде-
ление равновесной стоимости может прово-
диться лишь в рамках консалтинга.

Член Совета по оценочной деятельности 
при Минэкономики Антон Вовк ожидает, что 
новации поменяют отношение заказчиков 
к достоверности оценки и снизят возможно-
сти манипулирования, хотя анализ оценщи-
ками исходной информации может привести 
к росту стоимости их услуг. «Оценщики часто 
указывали в особых допущениях, что такая 
информация не подвергается сомнению — 
это сказывалось и на достоверности результа-
тов»,— поясняет господин Вовк.

Президент СРО «Союз „Федерация специа-
листов оценщиков“» Максим Скатов считает, 
что предложения Минэкономики «изменят 
оценочную деятельность, но далеко не в луч-
шую сторону — они не решают проблемы рын-
ка, например, с качеством оценки или гармо-

низацией с международными стандартами, 
а скорее, приведут только к созданию большей 
путаницы». Так, говорит он, непонятно, зачем 
в стандарты вводят равновесную стоимость — 
в законодательстве нет такого понятия, запро-
са на ее определение на рынке не наблюдает-
ся, и сейчас ничего не мешает оценщику по-
считать любую стоимость.

Президент СРО оценщиков «Экспертный 
совет» Алексей Каминский полагает, что если 
бы проект Минэкономики имел статус «не обя-
зательных стандартов, а методических реко-
мендаций, то он, безусловно, был бы полезен». 
По его словам, нововведения «лучше всего бу-
дут жить» на больших объектах в крупных го-
родах, но для большинства региональных объ-
ектов «они будут, скорее, вредны», поскольку 
сделают проведение оценки затратным, а по-
рой невозможным из-за отсутствия необходи-
мой информации.

Евгения Крючкова

Переоценка оценки
Минэкономики готовит новые правила ее проведения
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число 123

миллиона тонн составит урожай зерновых в РФ в 2021 году по новому прогнозу Минсельхоза, 
сообщил на заседании правительства министр Дмитрий Патрушев. Показатель снижен из-за неубранной 
пшеницы, ранее министерство оценивало его в 127,4 млн тонн. Впрочем, и сокращенный прогноз предпо-
лагает высокий по российским меркам урожай и позволяет удовлетворить и внутренний, и внешний спрос. 
Интригой остается вопрос сокращения посевных площадей на 2022 год из-за введения плавающих экспорт-
ных пошлин, что снижает доходы аграриев. Пока озимый сев под урожай 2022 года проведен на площади 
17,6 млн га при плановом уровне в 19,5 млн га — министр объяснил это отставание погодными условиями.

США 

Американская  
экономика  
сбавляет обороты

В третьем квартале темпы роста эко-
номики США резко замедлились. 
Если бы экономика росла весь год 
такими же темпами, показатель со-
ставил бы всего 2% — против 6,7% 
во втором квартале и 6,3% в пер-
вом. В обычном годовом выраже-
нии рост составил 4,9% — против 
12,2% в апреле—июне и 0,5% в ява-
ре—марте. По сравнению с уровнем 
до пандемии ВВП США увеличил-
ся на 1,4%.

Темпы прироста потребления за-
медлились до 1,6% с 12% по итогам 
второго квартала (по товарам дли-
тельного пользования, включая авто-
мобили, из-за проблем с поставка-
ми потребление упало на 26,2%). Ка-
пвложения выросли на 1,8% против 
9,2% кварталом ранее. Сокращение 

экспорта на 2,5% при росте импор-
та на 6,1% обусловило негативный 
вклад чистого экспорта в рост ВВП 
в минус 1,1 процентного пункта. Ре-
альные доходы сократились на 5,6% 
в годовом исчислении (это объясня-
ется прекращением выплат кризис-
ных пособий).

Замедление роста ВВП в треть-
ем квартале было неизбежно. 
На фоне новой волны коронавируса 
в США резко снизились темпы най-
ма кадров. Вместе с этим снизилась 
и безработица: с 5,9% до 4,8%. Это 
оказалось сюрпризом для рынка, 
так что ФРС приближает решение 
по сворачиванию программы коли-
чественного смягчения, отмечает 
главный макроэкономист УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Антон Прокудин. 
По его словам, возникла пробле-
ма найма сотрудников — свободных 
специалистов очень мало, и по чис-
лу опубликованных в США вакансий 
видно, что экономика и рынок труда 
перегреты и поэтому темпы роста 
замедляются.

В Capital Economics полагают, 
что сокращение негативного влияния 
недопоставок чипов и падение числа 
новых случаев заражения COVID-19 
само по себе приведет к более вы-
сокому росту в четвертом кварта-
ле, хотя он также может оказаться 
лишь около 3%. В ING Bank считают 
слабый рост временным явлением 
и рассчитывают, что улучшение ситу-
ации на рынке труда поддержит уро-
вень доходов, а с учетом ожидаемо-
го увеличения госрасходов (на ин-
фраструктуру и соцрасходы) и откры-
тия границ в следующем году рост 
экономики США может составить 
4,5%. В банке также ждут, что, не-
смотря на слабый рост, на предстоя-
щем заседании ФРС 2–3 ноября бу-
дет объявлено о начале сворачива-
ния программы выкупа активов, что 
позволит полностью прекратить ее 
к июню следующего года. 

Татьяна Едовина

202120202019

ВКЛАД ОСНОВНЫХ КОМПОНЕНТОВ 
В ДИНАМИКУ ВВП США В ГОДОВОМ 
ИСЧИСЛЕНИИ (ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: ING BANK.
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В Вероне вчера открылась еже-
годная сессия Евразийского эко-
номического форума «Роскон-
гресса» и ассоциации «Познаем 
Евразию» — ее главной темой 
стал зеленый переход в энер-
гетике, а результатом — прин-
ципиальная поддержка тезисов 
председательствующего на нем 
в этом году главы «Роснефти» 
Игоря Сечина руководителями 
крупнейших мировых энергопо-
ставщиков. Требования учесть 
альтернативные взгляды на де-
карбонизацию и будущее энерго-
рынка поддерживают BP, Exxon, 
Trafigura, МИД Катара: дисбалан-
сы рынков из-за политики ЕС мо-
гут надолго сохранить высокие 
цены на энергию в мире.

XIV Евразийский экономиче-
ский форум в Вероне открылся вче-
ра спецсессией «Структурные изме-
нения в экономике и будущее энер-
гетики». Европейский энергокризис, 
декарбонизация и будущее энерго-
рынков — центральные темы фору-
ма «Росконгресса», и доклад предсе-
дательствующего на нем в этом году 
главного исполнительного директо-
ра «Роснефти» Игоря Сечина был по-
священ российским взглядам на них.

Форум в Вероне известен консер-
вативными подходами к политике 
и экономике, но доклады почетно-
го президента Intesa Sanpaolo Джо-
ванни Баздоли и главы совета ди-
ректоров банка Intesa и президента 
ассоциации «Познаем Евразию» Ан-
тонио Фаллико в преддверии спец-

сессии были даже жестче, чем высту-
пление главы «Роснефти». Главные 
тезисы его доклада — в том, что «га-
зовый» кризис и сверхвысокие цены 
в Европе — результат не конкретной 
причины, а стечения обстоятельств, 
но обусловлен он диспропорция-
ми на энергорынке Европы из-за не 
всегда продуманных и нескоорди-
нированных действий как ЕС и вхо-
дящих в него стран, так и США как 
поставщика СПГ в ЕС в рамках уско-
ренной декарбонизации. Россий-
ские компании разделяют идеи зе-
леного развития («Роснефть», в част-

ности, готовит новую стратегию, ос-
нованную на зеленой повестке), но 
полагают, что обсуждение планов 
«озеленения» было недостаточным 
и поверхностным. Дисбалансы же, 
вызванные нерациональными ре-
шениями в энергосфере, могут за-
тронуть и другие секторы. В каче-
стве актуальных угроз Игорь Сечин 
назвал мировой дефицит магния 
(автопром), лития, кобальта и ред-
коземельных металлов (для произ-
водства электромобилей), причем 
для его покрытия с высокой вероят-
ностью придется запускать проек-

ты с большим «углеродным следом», 
а также отсутствие единства в при-
знании зеленой атомной генерации. 

Поставщики энергоносителей 
в ЕС, подчеркнул глава «Роснефти», 
находятся в зеленой повестке уже 
десятилетия и накопили опыт и тех-
нологии. Однако в последнее время 
они сталкиваются с интересами не-
экономически ориентированных 
акционеров и оказываются под дав-
лением (приводится пример давле-
ния на Shell судебной системы Ни-
дерландов в 2020–2021 годах), хотя 
отказ крупных компаний от проек-
тов с большим углеродным следом 
проблемы не решает: их продолжа-
ют новые покупатели. Для всей же 
отрасли добычи и переработки угле-
водородов все более актуальна про-
блема недоинвестирования в добы-
вающие проекты при потенциаль-
но сильном росте спроса, в том чис-
ле Китая и Индии. Игорь Сечин со-
слался на оценки JPMorgan мирово-
го дефицита инвестиций в нефтедо-
бычу до 2030 года в $600 млрд. Про-
блемы ВИЭ в Европе и «сверхплано-
вое» сокращение выбросов СО2 при 
сохранении нынешней политики 
ЕС, по оценкам «Роснефти», вызо-
вут не завершение «нефтяной эры», 
а сильное среднесрочное удорожа-
ние углеводородов из-за роста спро-
са как в Европе, так и в Азии. 

Позиции «Роснефти» на спец-
сессии поддержали представители 
крупнейших мировых поставщиков 
углеводородов: Нил Чапман, стар-
ший вице-президент ExxonMobil, 

и главные исполнительные директо-
ры Trafigura Джереми Вейр, BP Бер-
нард Луни и Baker Hughes Лоренцо 
Симонелли. К ним присоединился 
и глава МИД Катара Мухаммед аль-Та-
ни. Комментарии экс-глав BP Робер-
та Дадли (сейчас глава нефтегазовой 
климатической инициативы OGCI) 
и Glencore Айвана Глазенберга под-
твердили консенсус в формулиров-
ке члена совета директоров «Роснеф-
ти» Карин Кнайсль: на процесс декар-
бонизации, сам по себе актуальный, 
но политизированный и подвержен-
ный давлению активистских струк-
тур, нужны альтернативные взгля-
ды, а курс зеленого перехода нужно 
согласовывать с индустрией.

То, что в мировой энергетике от-
ношения с РФ значимо отличаются от 
внешнеполитических (проблемных 
в последние годы), известно. Но кон-
структивная позиция РФ в политизи-
рованном в ЕС зеленом вопросе дает 
России шанс наладить прочные отно-
шения со сторонами политических 
систем ЕС, не разделяющими клима-
тический энтузиазм зеленых и соци-
ал-демократов. Отметим также, что 
сценарий долгосрочного роста цен 
на нефть и газ из-за эксцессов энерго-
перехода в планах и прогнозах в РФ 
не учитывается (Минфин и Минэко-
номики ориентируются на снижение 
цен после 2023 года), хотя предполо-
жение о «сырьевом ренессансе» на 
дисбалансах и росте числа силовых 
конфликтов вокруг commodities во 
всем мире выглядит обоснованным.

Дмитрий Бутрин, Верона

Зеленый переход через Альпы
Сомнения Игоря Сечина в курсе декарбонизации  
поддержало руководство мировых энергокомпаний

И глава «Роснефти» Игорь Сечин, и независимый директор  
компании Карин Кнайсль, и руководители ряда мировых  
энергетических мейджоров сошлись в Вероне на том, что планы 
энергоперехода должны плотнее обсуждаться с отраслью

Белый дом предлагает привлечь госком-
пании к поддержке малого бизнеса: госАО 
смогут создавать в секторе потенциаль-
ных поставщиков, следует из внесенно-
го в Госдуму законопроекта. Партнерство 
с госАО не дает компаниям МСП гарантий 
контрактации при конкурентных процеду-
рах и иных преференций, кроме возмож-
ности получения опыта. ГосАО же поправ-
ки должны «помочь» в выполнении требо-
ваний поддержки МСП и импортозаме-
щения. Впрочем, отсутствие ограничений 
на аффилированность в закупках у МСП 
может стимулировать госАО к созданию 
«дочек» на вырост и расширить «лазей-
ку» для обхода закона о закупках госком-
паний за счет закупок у взаимозависимых 
лиц — хотя и даст необходимый рост сек-
тору МСП.

Белый дом внес вчера в Госдуму проект по-
правок к закону о развитии МСП — о расшире-
нии участия госкомпаний в поддержке мало-
го бизнеса. Так, госАО смогут создавать и «вы-

ращивать» поставщиков из числа МСП для уча-
стия в закупках. ГосАО будут утверждать про-
граммы их развития и финансировать их. Про-
граммы развития могут включать финансо-
вую, правовую, методологическую, информа-
ционную поддержку и реализоваться совмест-
но с «Корпорацией МСП», хотя и не дают пре-
ференций таким «дочкам» при отборе постав-
щиков «материнской» госкомпанией: в нем 
они должны будут участвовать как все.

Минэкономики в пояснительной записке 
ссылается на несоответствие требованиям за-
казчиков нынешних МСП — и менторство го-
скомпаний должно решить эту проблему. У за-
казчиков уже есть возможность развивать про-
граммы партнерства в рамках ФЗ-223, напоми-
нают в Минфине. «Участникам такой програм-
мы партнерства заказчик может предостав-
лять авансирование не менее 30%»,— отмеча-
ют в ведомстве, но этот механизм распростра-
няется на поставщиков с опытом, а новации 
Минэкономики нацелены на «выращивание» 
госкомпаниями новых МСП.

Глава «Корпорации МСП» Александр Иса-
евич поясняет, что крупнейшие заказчики 
смогут рассчитывать на повышение каче-
ства закупок. «В условиях санкций и вектора 
на импортозамещение заказчики заинтере-
сованы в том, чтобы развивалось отечествен-
ное производство. Малый и средний бизнес, 
имея больше возможностей для перепрофи-
лирования и развития новых технологий, 
способен оперативно подстроиться под из-
меняющиеся условия рынка. Появляется 
возможность развивать отрасли и направле-
ния, наиболее перспективные для сотрудни-
чества»,— отмечают в пресс-службе корпора-
ции. Напомним, что госкомпании обязаны 
закупаться у МСП в рамках квоты — 20% го-
дового объема (25% с 2022 года), с 2021 года 
действуют также квоты на закупки у произ-
водителей РФ.

При этом создание и выращивание МСП — 
«дочек» госкомпаний для закупочных нужд 
одновременно расширит и объем их заку-
пок у взаимозависимых лиц, раскрытия сде-

лок с которыми не требует ФЗ-223 — напом-
ним, с появлением этой нормы из публич-
ного поля уже ушло около трети всех заку-
пок госАО объемом в 11 трлн руб. Отсутствие 
данных о сделках со «своими» МСП позволит 
компаниям и закупать импорт в обход обяза-
тельных квот на закупки российской продук-
ции, и облегчит им отчетность об импорто-
замещении — в «видимой» части закупок по 
ФЗ-223 можно будет оставить только россий-
ских поставщиков.

Судебная практика по участию в закупках 
аффилированных лиц сейчас противоречи-
ва, хотя Минэкономики настаивает на отсут-
ствии ограничений на такие закупки. Нова-
ции эту возможность для госАО и МСП узако-
нят. Вероятно, риски аффилированности не 
рассматриваются всерьез: по оценкам «Кор-
порации МСП», уровень аффилированности 
в ФЗ-223 составляет 0,3%. Появление же новых 
компаний обеспечит необходимый в соответ-
ствии с нацпроектом рост числа МСП.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Малый бизнес госкомпаний
Минэкономики предлагает разрешить госАО создавать себе МСП-поставщиков
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Председатель Госдумы Вячеслав Володин в чет-
верг поручил комиссии по регламенту проработать 
вопрос перевода на удаленную работу депутатов, 
не привившихся от коронавируса. С предложением 
не пускать таких людей в здание парламента высту-
пил лидер ЛДПР Владимир Жириновский. В Думе 
также решили обязать вакцинироваться сотрудни-
ков аппарата. В КПРФ возмущены такой инициати-
вой и считают, что это нарушит права не только де-
путатов, но и избирателей. По мнению эксперта, 
на фоне роста заболеваемости стоит ожидать, 
что федеральные политические игроки будут 
 стремиться продемонстрировать свой полезный 
вклад в кампанию по вакцинации.

Вопрос о переводе непривитых депутатов на удален-
ную работу поднял на заседании 28 октября лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский. В связи с обострением ситу-
ации с коронавирусом он предложил 37 депутатам, ко-
торые не болели и не прививались, следить за работой 
парламента из дома по интернету, а сотрудников дум-
ского аппарата, придерживающихся той же позиции, 
и вовсе «не пускать на работу», так как у них меньше 
прав, чем у депутатов. Господин Жириновский считает, 
что пора уже закручивать гайки, а раньше этого не дела-
ли из-за выборов.

Вячеслав Володин поручил комиссии по регламенту 
изучить этот вопрос: «Мы проработаем возможность оз-
вучивания позиции [непривитых депутатов] либо через 
фракцию, либо через комиссию по регламенту, где не-
обходимо будет высказаться депутату по тому или ино-
му вопросу». Свои предложения комиссия должна пред-
ставить к следующему заседанию совета Думы 8 ноября. 
Спикер также сообщил, что сотрудники аппарата и по-
мощники депутатов обязаны сделать прививки — такое 
решение принял совет Думы накануне. «Если остановит-
ся работа парламента, какие последствия могут ожидать 
страну!» — предостерег он коллег.

По словам господина Володина, за последние два дня 
заболели депутаты от КПРФ Николай Харитонов и Сер-
гей Шаргунов. На прошлой неделе спикер сообщал о 13 
заболевших. По его данным, всего переболели корона-
вирусом 30% депутатов восьмого созыва, 62% избран-
ников вакцинированы. При этом в «Единой России» 
и ЛДПР не привиты по 5% депутатов, среди эсеров — 10%, 

в КПРФ — 18%, а лидером по непривитым стала фракция 
«Новых людей» — там не вакцинированы 30% членов.

Высказался на тему вакцинации и глава комитета по 
бюджету единоросс Андрей Макаров. Он рассказал, что 
в аппарате его комитета от ковида умер человек, у ко-
торого осталось двое детей, и теперь господин Макаров 
просыпается от крика «мама!». По его словам, сейчас сто-

ит вопрос о том, какой пример депутаты показывают 
стране, поэтому они обязаны вакцинироваться. Едино-
росс также пообещал не пускать на заседания своего ко-
митета депутатов без прививки, так что они не смогут 
отстаивать свои поправки ко второму чтению бюджета.

В КПРФ, напомним, считают, что вакцинация должна 
носить добровольный характер, и критикуют многие ан-
тиковидные меры властей. При этом в Хакасии, которую 
возглавляет коммунист Валентин Коновалов, с 28 октября 
введен самый жесткий в стране локдаун: по ночам дейст-
вует комендантский час, а в трех городах приостановле-

на работа общественного транспорта. «Мы не выступаем 
против жестких мер, мы выступаем против необоснован-
ных мер,— разъяснил „Ъ“ это противоречие секретарь ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы Сергей Обухов.— Хакасия броше-
на федеральным центром и вынуждена, по сути дела, при-
нимать собственные меры по преодолению ситуации. Это 
вынужденные меры, другого выхода нет».

Коммунисты считают, что перевод части депутатов 
на дистанционную работу незаконен. «У них прав таких 
нет, если они (единороссы.— „Ъ“) с Жириновским боят-
ся, пусть сами на удаленку и уходят»,— сказал „Ъ“ пер-
вый заместитель главы фракции КПРФ Николай Коло-
мейцев. «Речь идет не о нарушении прав депутата, а о на-
рушении прав избирателей, которые выбрали людей, 
доверили им мандат, чтобы они работали, изменяли за-
коны, делали депутатские запросы и так далее. А любые 
регламентные ограничения деятельности депутата, ко-
нечно, противоречат и букве, и духу закона о статусе де-
путата,— уверен коммунист Денис Парфенов.— Я над-
еюсь, что руководство Думы трижды подумает, прежде 
чем закручивать гайки».

Вице-спикер Госдумы от «Новых людей» Владислав 
Даванков заявил „Ъ“, что тоже не поддерживает идею 
перевода депутатов на удаленную работу: «В России вак-
цинация добровольная. Нельзя поражать непривитых 
людей в правах, тем более если мы говорим про работу 
депутатов. Отправлять кого-то из них на удаленку — это 
нарушать их права, потому что они не смогут на равных 
с другими ходить на заседания».

На фоне рекордных показателей смертности и за-
болеваемости, а также в связи со стремлением властей 
ускорить вакцинацию стоит ожидать, что каждый феде-
ральный политический игрок будет стремиться проде-
монстрировать, какой полезный вклад он вносит в при-
вивочную кампанию, рассуждает политолог Александр 
Пожалов. Дума демонстрирует, что переходит к фактиче-
скому принуждению к вакцинации, и это, наверное, бу-
дет использоваться в информационной работе с населе-
нием как пример того, что власть и сама следует своим 
же поручениям и увещеваниям, полагает эксперт. Он не 
исключает, что в Госдуме могут появиться и инициативы 
частичного перевода пленарных заседаний в онлайн, 
как это уже сделали в Мосгордуме.

Мария Макутина, Ксения Веретенникова

Депутатам пригрозили удаленкой
Не сделавших прививку от коронавируса избранников предложено не пускать в Госдуму

Наряду с депутатским удостоверением 
пропу ском в здание Госдумы вскоре 
может стать и сертификат о вакцинации 
от коронавируса   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Как стало известно „Ъ“, в красноярский суд 
поступило уголовное дело командира эки-
пажа самолета Ан-24 компании «КрасАвиа» 
Евгения Внукова, совершившего аварийную 
посадку в аэропорту Черемшанка в августе 
2020 года. Обвинение считает, что авиатор 
превысил максимально допустимую ско-
рость при снижении и вместо ухода на вто-
рой круг посадил самолет так, что тот полу-
чил повреждения стоек шасси. Это реше-
ние, по мнению следствия, угрожало без-
опасности находившихся на борту 43 пасса-
жиров. Адвокат пилота, напротив, считает, 
что его подзащитный совершил героический 
поступок, подобно летчику Дамиру Юсупо-
ву, посадившему самолет Airbus А321 в поле 
из-за столкновения со стаей чаек.

Емельяновский райсуд Красноярского края 
рассмотрит уголовное дело бывшего пилота ави-
акомпании «КрасАвиа» Евгения Внукова.

Изложенные в материалах следствия собы-
тия произошли 3 августа прошлого года. В тот 
день в красноярском аэропорту Черемшанка 
аварийную посадку совершил самолет Ан-24 
(RA-46466), выполнявший рейс из Туры — столи-
цы Эвенкии. Никто из 43 пассажиров, находив-
шихся на его борту, не пострадал, но у воздушно-
го судна оказались повреждены пневматики ле-
вой и правой стоек шасси.

Для расследования причин инцидента была 
создана комиссия. В ее отчете указывается, что 
при заходе на посадку командир воздушного 
судна якобы проигнорировал предупреждение 
бортмеханика о превышении максимально до-
пустимой скорости и сигнал «опасный спуск», 
который подала система GPWS. При рекомендо-
ванной скорости посадки 185–190 км/ч она до-
стигала 227 км/ч. Дважды (на 492-м и 638-м ме-
трах взлетно-посадочной полосы, ВПП) после ка-
сания правой стойкой шасси с землей самолет 
подпрыгнул. Летчику удалось посадить машину 
только с третьей попытки. При экстренном тор-
можении один за другим разрушились три пнев-
матика на обеих стойках, самолет отклонялся то 
вправо, то влево от оси ВПП. «Использовав тор-
можение единственного целого пневматика вну-
треннего колеса правой опоры шасси, командир 
удержал самолет на полосе»,— говорится в отчете 
комиссии. Там посчитали, что пилот должен был 
увести самолет на второй круг в условиях неста-
билизированного захода на посадку.

Красноярская транспортная прокуратура воз-
будила в отношении «КрасАвиа» дело об адми-
нистративном правонарушении по ч. 2 ст. 14.4 
КоАП (оказание населению услуг, не соответст-
вующих требованиям нормативных правовых 

актов), Роспотребнадзор оштрафовал авиапере-
возчика на 30 тыс. руб. Кроме того, прокурату-
ра внесла гендиректору «КрасАвиа» представле-
ние. По результатам его рассмотрения команди-
ру воздушного судна Евгению Внукову был объ-
явлен выговор.

Авиатор обжаловал взыскание, считая его не-
справедливым. Он обратился в суд с иском к ави-
акомпании, потребовав отменить приказ о на-
казании как незаконный. По мнению летчика, 
расследование авиаинцидента было проведе-
но необъективно и с искажением информации. 
В частности, экипаж утверждал, что увеличе-
ние вертикальной скорости самолета было ма-
невром с целью избежать столкновения со стаей 
птиц, но эта версия при разбирательстве поче-
му-то не нашла подтверждения. «Выводы о нали-
чии вины сделаны работодателем без исследова-
ния всех обстоятельств происшествия, без про-
ведения экспертиз и с сокрытием информации 
о состоянии воздушного судна»,— указывается 
в заявлении.

Адвокат Сергей Новосельцев заявил „Ъ“, что 
его подзащитный сделал все от него зависящее, 
чтобы в происшествии не пострадали люди. Сво-
его доверителя защитник сравнил с летчиком Да-
миром Юсуповым — командиром самолета Air-
bus А321, совершившего летом 2019 года аварий-
ную посадку на кукурузном поле из-за столкнове-
ния со стаей чаек: за это он был представлен к зва-
нию Героя России.

В апреле 2021 года Советский райсуд Крас-
ноярска отказал авиатору в снятии взыскания. 
В сентябре законность этого решения подтвер-
дил краевой суд, оставив апелляцию летчика без 
удовлетворения.

Пока шла тяжба, правоохранительные орга-
ны завершили расследование уголовного дела 
в отношении Евгения Внукова, которому предъ-
явили обвинение в оказании услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности (ч. 2 ст. 238 УК 
РФ, максимальное наказание по ней — лишение 
свободы до шести лет и штраф 500 тыс. руб.). Дей-
ствия летчика, считает следствие, создали реаль-
ную угрозу безопасности для жизни и здоровья 
пассажиров. Обвинение Евгений Внуков не при-
знал. Связаться с летчиком не удалось.

В «КрасАвиа» на запрос „Ъ“ сообщили, что 
с мая 2021 года Евгений Внуков больше не рабо-
тает в авиакомпании. По информации перевоз-
чика, самолет Ан-24, с которым произошел ин-
цидент, был выпущен в 1975 году, в 2020 году ему 
продлили срок летной годности. «В настоящее 
время данное воздушное судно исправно и экс-
плуатируется»,— сказали в авиакомпании.

Константин Воронов, Новосибирск

Птицы улетели,  
а самолет остался
Пилоту, увернувшемуся от стаи,  
грозит шесть лет за угрозу безопасности 
43 пассажиров

Генерал-майор полиции Игорь Трифо-
нов, возглавлявший ранее УМВД Ека-
теринбурга и МВД по Карачаево-Чер-
кесии, закончил знакомиться с мате-
риалами своего уголовного дела. 
Ему инкриминируют получение взятки 
в размере 7,5 млн руб. за указание не-
законно возбудить дело о мошенниче-
стве со средствами банка «Кольцо 
Урала». Генерал свою вину не призна-
ет, связывая уголовное преследова-
ние с желанием следствия получить 
показания на бывшего главу ГУ МВД 
по Свердловской области Михаила 
Бородина, который сейчас руководит 
главком в Воронежской области.

Генерал-майор Игорь Трифонов 
(в 2011–2017 годах возглавлял УМВД 
Екатеринбурга) был задержан в сентя-
бре 2020 года в Москве по делу о взятке 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ). По версии СКР, летом 
2015 года он получил 7,5 млн руб. от за-
местителя председателя правления бан-
ка «Кольцо Урала» Олега Коноплева за по-
мощь в возбуждении уголовного дела по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) из-за невыплаты кре-
дита, выданного в 2013 году. Показания 
на него в 2019 году дал бывший началь-
ник отдела экономической безопасности 
и противодействия коррупции (ОЭБиП) 
УМВД Екатеринбурга Эдуард Воронин. По 
его словам, начальник службы безопасно-
сти «Кольца Урала» Александр Куба обра-
тился к сотруднику ОЭБиПК УМВД Дени-
су Жданову, который впоследствии при-
влек господина Воронина в схему переда-
чи взятки генералу Трифонову. Дело на-
ходилось в производстве следователя по 
особо важным делам четвертого следст-
венного управления ГСУ СКР (с дислока-
цией в Екатеринбурге).

Олег Коноплев свою вину признал и за-
ключил досудебное соглашение о сотруд-
ничестве с прокуратурой. Благодаря этому 
он в сентябре получил пять лет условно за 
дачу взятки в особо крупном размере (по 
ч. 5 ст. 291 УК РФ). Эдуард Воронин летом 
прошлого года был осужден на пять лет 
условно за превышение должностных пол-
номочий по делу о покровительстве игор-
ному бизнесу. Наказания по делу генерала 
Трифонова он избежал. Обвинение Дени-
са Жданова будет рассмотрено в деле Иго-
ря Трифонова.

Генерал свою вину не признает. Он ут-
верждает, что показания бывшие сотруд-
ники МВД дали, чтобы избежать реальных 
сроков по другим обвинениям. А Олег Ко-
ноплев, по словам Игоря Трифонова, стал 
жертвой обстоятельств. «Его достаточно 
долго и цинично угнетали, содержали дол-
гое время в ШИЗО (штрафной изолятор.—
„Ъ“). Человека сломали, и он принял ус-
ловия сделки, предложенные следствием 
и УФСБ»,— говорится в письменных отве-
тах Игоря Трифонова на вопросы „Ъ“.

По его словам, обстоятельства уголовно-
го дела по мошенничеству, людей и компа-
нии, фигурирующие в нем, он узнал толь-
ко во время следствия. Как рассказал гене-
рал, в материалах его дела есть объяснение 
начальника отдела следственного управле-
ния УМВД Путяйкина о том, что это он дал 
указание возбудить дело по заявлению бан-
ка «Кольцо Урала» «в связи с плохими пока-
зателями в раскрываемости преступлений 
и желанием угодить руководству». В итоге 
дело было возбуждено старшим следовате-
лем отдела СУ УМВД, рассказал Игорь Три-
фонов, добавив, что не был знаком с ним. 
Он также подчеркнул, что у него не было 
полномочий на то, чтобы давать указания 
следствию о возбуждении уголовных дел.

Игорь Трифонов утверждает, что ему 
с первых дней задержания предлагали 
признать вину и дать показания на Миха-
ила Бородина (начальник ГУ МВД по Свер-
дловской области в 2011–2018 годах, сей-
час руководит главком в Воронежской об-
ласти). «Точнее, предлагали подписать уже 
готовые показания, согласно которым 
я якобы полученные денежные средства 
от Воронина передал Бородину, не оста-
вив себе ни рубля»,— отметил подследст-
венный генерал, полагая, что от генерала 
Бородина могли добиваться показаний на 
чиновников МВД России.

«Взамен на это следствие гарантирова-
ло избрание в отношении меня в качест-
ве меры пресечения домашний арест, а не 
заключение под стражу в СИЗО и мягкий 
приговор в суде»,— утверждает генерал.

По его словам, предложения о заключе-
нии досудебного соглашения поступали 
неоднократно как от следователя, так и от 
сотрудников УФСБ по Свердловской обла-
сти. Из-за отказа следователи угрожали до-
полнительными эпизодами и уголовными 
делами, рассказал Игорь Трифонов. Так, 
он утверждает, что его пытались обвинить 
в подделке диплома о высшем образова-
нии, но тот оказался действительным. «Для 
чего это нужно УФСБ, кто их ангажировал 
и затаил обиду на Бородина, не могу ска-
зать. Я уже пенсионер, а им (видимо.— „Ъ“) 
нужен действующий на сегодня руководи-
тель регионального МВД»,— сказал он.

В свою очередь, генерал Бородин ска-
зал „Ъ“, что «как таковых конфликтов» в ре-
гионе у него не было. «У кого-то, возмож-
но, есть желание (получить показания.— 
„Ъ“). Но, понимаете, я работаю в системе 
и не имею морального права озвучивать 
какие-то моменты»,— сказал он.

Татьяна Дрогаева, Екатеринбург

Генералу предложили сдать генерала
Завершено расследование дела о взятке экс-главы УМВД Екатеринбурга

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский, 
напротив, не только поддержал бюджет, но 
и предложил выгнать из Думы всех, кто го-
лосует против этого документа. «Или вы го-
лосуете за бюджет, или вы уходите из зда-
ния Думы. Понимаете? Вы получаете зар-
плату из бюджета. У вас квартиры из бюд-
жета, дача из бюджета. И на содержание ва-
ших партий вы получите полтора миллиар-
да, Геннадий Андреевич (Зюганов.— „Ъ“),— 
негодовал господин Жириновский.— От-
кажитесь, вас бюджет не устраивает — от 
всех денег откажитесь! И вы, „Справедли-
вая Россия“, от всего откажитесь, потому 
что получают все от государства, но пытают-
ся растормошить государство. Не нужен им 
бюджет — тогда убирайтесь к черту отсюда! 
Предлагаю признать утратившими статус 
парламентских партий — КПРФ, „Справед-
ливая Россия“ и „Новые люди“!»

«Владимир Вольфович, возможно, они 
после вашего выступления иначе прого-
лосуют»,— миролюбиво предположил Вя-
чеслав Володин.

Выступивший от фракции СРЗП Вале-
рий Гартунг надежд спикера не оправдал, 

хотя и пояснил, что эсеры не против бюд-
жета, а просто «за другой бюджет». По его 
мнению, нынешний вариант не способст-
вует снижению бедности, не решает про-
блему закредитованности граждан. «Ког-
да нам тут на слайдах показывают цифры, 
что, оказывается, у нас бедность-то пада-
ет — да, но если считать бедными тех, кто 
может прожить на 13 тыс. 617 руб. (прожи-
точный минимум.— „Ъ“). Ну не знаю, как 
вам, но мне, например, люди на встречах 
говорят, что на эти деньги прожить нель-
зя»,— отметил господин Гартунг. И доба-
вил, что не считает возможным голосо-
вать за бюджет, который построен из рас-
чета такого прожиточного минимума.

А вот руководитель фракции «Новые 
люди» Алексей Нечаев своим выступле-
нием доказал, что с включением этой 
партии в список «смутьянов» лидер ЛДПР 
поторопился. Господин Нечаев назвал 
бюджет «оптимистическим», поскольку 
он основан на прогнозе роста экономи-
ки в 4% в 2022 году и 3% в последующие 
годы, и покритиковал докладчиков от 
фракций за обращение к правительству 
«как к школьникам, которые чего-то не 
понимают, там какие-то уроки не выучи-

ли». В целом «Новые люди» бюджет под-
держали, пообещав вносить поправки ко 
второму чтению.

Наконец, выступавший от «Единой 
России» Андрей Исаев сообщил, что со-
брание фракции приняло решение еди-
ногласно поддержать бюджет, хотя к нему 
«есть серьезные замечания» и единорос-
сы «уже начали работу с правительством». 
Правда, анонсированное единство под-
портил депутат Евгений Марченко, нео-
жиданно проголосовавший против. В раз-
говоре с „Ъ“ он признал, что его голосо-
вание не было ошибкой, но объяснить 
свою позицию отказался. Как утверждает 
источник „Ъ“ в «Единой России», демарш 
господина Марченко был связан с тем, что 
ему якобы не дали задать вопрос на встре-
че фракции с министром финансов. Дру-
гой собеседник „Ъ“, близкий к руководст-
ву фракции, эту версию не подтвердил, но 
и не опроверг. Он дал понять, что такое по-
ведение депутата вызвало во фракции не-
довольство, но затруднился сказать, гро-
зят ли ему за это какие-то последствия.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
Андрей Винокуров

Госдума соблюдает  
бюджетную дисциплину

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ Марат Хуснуллин:
— Уважаемый Игорь Иванович! От всего сердца поздравляю вас с днем рождения. 55 лет — это воз-
раст, к которому подходят с багажом опыта, знаний, достигнутых целей. Вы приняли на себя управ-
ление Иркутской областью в непростое время. И доказали — возможно все. Главное — даже в таком 
напряженном графике вам удалось укрепить доверие жителей области. Наша совместная работа 
показала, на ваше слово действительно можно положиться. От всей души желаю вам, Игорь Ивано-
вич, крепкого здоровья, добра, мира и благополучия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
губернатору Иркутской области  
Игорю Кобзеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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мировая политика

Глава МИД Южной Кореи Чон Ый Ён 
в четверг завершил визит в Москву, 
главными событиями которого стали 
переговоры с его российским колле-
гой Сергеем Лавровым и церемония за-
крытия Года взаимных обменов. В Сеуле 
рассчитывают на развитие деловых свя-
зей с РФ и надеются, что Москва помо-
жет вывести из тупика переговоры по ко-
рейскому урегулированию. Президент 
Мун Чжэ Ин, сделавший ставку на сбли-
жение с КНДР, в преддверии намечен-
ных на март выборов ищет поддержки 
России, чтобы все-таки записать отно-
шения с Севером себе в актив.

Церемония закрытия Года взаимных об-
менов в Малом театре и переговоры главы 
МИД Южной Кореи Чон Ый Ёна с Сергеем 
Лавровым в Доме приемов МИДа на Спи-
ридоновке определили тональность и со-
держание трехдневного визита министра 
в Москву, завершившегося в четверг. В по-
следний день пребывания в Москве глава 
МИД Южной Кореи в числе прочих вопро-
сов согласовал последние детали запланиро-
ванной на 12 ноября церемонии открытия 
нового здания Культурного центра Южной 
Кореи. Он переедет в самое сердце города — 
на Арбат, 24.

«Россия и Республика Корея — стратеги-
ческие партнеры. С приходом президен-
та Муна к власти правительство в качестве 
своей главной внешнеполитической стра-
тегии начало проводить Новую северную 
политику, чтобы расширить сотрудничест-
во с Россией и другими странами Евразии. 
Россия — ключевой партнер в реализации 
Новой северной политики»,— заявил, на-
ходясь в Москве, южнокорейский министр. 
Тем самым он подтвердил: в списке страте-

гических союзников США в Индо-Тихооке-
анском регионе Южная Корея фактически 
стала исключением, сумев не только остать-
ся в стороне от войны санкций, но и продол-
жить развитие деловых связей с Москвой.

Активизация российского направле-
ния внешней политики Сеула во многом 
обусловлена интересами южнокорейского 
бизнеса. Четыре года назад — на III Восточ-
ном экономическом форуме во Владивосто-
ке — президент Мун Чжэ Ин провозгласил 

концепцию «девяти мостов», ставшую «до-
рожной картой» двустороннего сотрудниче-
ства. Концепция предполагает кооперацию, 
в частности, в таких областях, как энергети-
ка, транспорт, судостроение, сельское хозяй-
ство, образование, здравоохранение. Она 
уделяет особое внимание развитию совмест-
ных инвестиционных проектов в Сибири, 
на Дальнем Востоке и в Арктике.

Вторым столпом сотрудничества стано-
вится взаимодействие в решении вопросов, 

касающихся безопасности на Корейском 
полуострове и в целом в Северо-Восточной 
Азии. Как сообщило южнокорейское агент-
ство Yonhap, ссылаясь на дипломатические 
источники в Сеуле, одной из главных це-
лей визита Чон Ый Ёна в Москву стало полу-
чение поддержки российских властей для 
«продолжения застопорившихся перегово-
ров с Пхеньяном по денуклеаризации».

Примечательно, что, когда глава МИД 
Южной Кореи разыгрывал свою диплома-
тическую партию в Москве, его замести-
тель Хам Сан Ук находился в Вашингтоне 
для проведения двусторонних консульта-
ций высокого уровня по разоружению и не-
распространению. С американской стороны 
в консультациях принимала участие замгос-
секретаря Бонни Дженкинс. Переговоры 
в Вашингтоне стали первыми консультаци-
ями в таком формате после прихода в Белый 
дом администрации президента Джо Бай-
дена. В итоговом заявлении отмечается, что 
стороны договорились «продолжать тесную 
координацию не только по традиционной 
проблематике, включая нераспростране-
ние ядерного, биологического и химическо-
го оружия, но и по поводу новых вызовов 
безопасности, в том числе в космосе».

Между тем свой ход в корейской пар-
тии сделал и Пхеньян. В среду, выступая 
в Нью-Йорке в первом комитете Генассам-
блеи ООН, первый секретарь миссии КНДР 
Ким Ин Чхоль обрушился с критикой на 
США. По словам дипломата, Вашингтон еже-
годно тратит более $700 млрд на разработ-
ку сверхзвукового оружия, высокоточных 
управляемых вооружений большой даль-
ности, межконтинентальных баллистиче-
ских ракет нового поколения, стратегиче-
ских ядерных бомбардировщиков — «и все 

это предполагается использоваться про-
тив КНДР в будущей войне». «Чтобы решить 
ядерный вопрос Корейского полуострова, 
США должны обязательно отказаться от сво-
ей враждебной политики и двойных стан-
дартов в отношении КНДР, навсегда отка-
заться от наступательных военных учений 
и внедрения стратегических ядерных ак-
тивов на Корейском полуострове и вокруг 
него»,— отметил Ким Ин Чхоль.

В то время как Пхеньян перекладывает от-
ветственность за эскалацию в регионе на Ва-
шингтон и Сеул, соседи Северной Кореи вы-
ражают озабоченность игрой мускулами со 
стороны КНДР. Ее последним проявлением 
в октябре стал запуск северокорейской бал-
листической ракеты из прибрежного райо-
на на северо-востоке страны.

В ситуации, когда угроза новой конфрон-
тации на Корейском полуострове остается 
вполне реальной, президент Мун Чжэ Ин, 
сделавший стратегическую ставку на сбли-
жение с КНДР, ищет поддержки Москвы, 
чтобы записать отношения с Севером себе 
в актив. Это особенно важно для него, учиты-
вая приближение президентских выборов 
в Южной Корее — они намечены на март бу-
дущего года. Как следует из заявления МИД 
РФ по итогам переговоров, в Сеуле могут 
быть довольны. «Российская Федерация и Ре-
спублика Корея привержены схожим подхо-
дам к решению всего комплекса проблем 
субрегиона, выступают за их политико-ди-
пломатическое урегулирование, поддер-
живают идею скорейшего возобновления 
переговорного процесса между всеми вовле-
ченными сторонами»,— подтвердили в рос-
сийском ведомстве, комментируя визит гла-
вы южнокорейской дипломатии в Москву.

Сергей Строкань

Москва и Сеул идут обменным курсом
Южная Корея надеется на помощь России в переговорах с Северной

Суданские военные столкнулись 
с внутренним, а главное — ме-
ждународным давлением после 
разрыва договоренностей с гра-
жданским обществом о транзи-
те власти. В стране не прекраща-
ются протесты, против военных 
выступили чиновники, в том чи-
сле дипломаты во главе с мини-
стром иностранных дел Марьям 
аль-Махди. Активную позицию 
заняло международное сообще-
ство. Африканский союз замо-
розил членство Судана в органи-
зации, еще большим ударом для 
Хартума стала приостановка фи-
нансовой помощи со стороны 
Всемирного банка и США. Меж-
ду тем ситуация в Судане вызва-
ла споры в Совбезе ООН: Россия 
не дала принять заявление, од-
нозначно осуждающее действия 
военных. 

Коалиция гражданских сил Су-
дана в четверг призвала сограждан 
не прекращать протесты до тех пор, 
пока военные не пойдут на уступ-
ки. Коалиция потребовала от армии 
до 17 ноября передать управление 
Суверенным советом представи-
телю гражданского общества. По 
данным суданских медиков, в ходе 
столкновений протестующих с си-
лами безопасности с начала неде-
ли погибли восемь человек, около 
170 пострадали. К акциям протеста 
присоединились профсоюзы и ряд 
частных компаний.

Напомним, что в понедельник 
вооруженные силы Судана взяли 
власть в свои руки, распустили пра-
вительство и Суверенный совет, ко-
торый должен был управлять стра-
ной до парламентских выборов, 
запланированных на 2023 год. Со-
гласно договоренностям между во-
енными и представителями гра-
жданского общества, достигнутыми 

два года назад после свержения пре-
зидента Омара аль-Башира, 21 месяц 
из 39, отведенных на переходный 
период и подготовку к выборам, со-
ветом должен был управлять гене-
рал Абдель-Фаттах аль-Бурхан, а за-
тем его предполагалось заменить на 
представителя гражданского обще-
ства. Но военные решили властью не 
делиться, ссылаясь на раскол внутри 
политических элит Судана.

Премьер Судана Абдалла Хамдок 
был увезен в понедельник военны-
ми вместе с женой в неизвестном на-
правлении. Как выяснилось позже, 
они находились дома у Абдель-Фат-
таха аль-Бурхана. Теперь господин 
Хамдок вернулся к себе и был поме-
щен под домашний арест (правда, 
ему позволяют принимать посети-
телей). В среду с Абдаллой Хамдоком 
встретились послы Франции, ФРГ, 
Норвегии, Великобритании, США 
и ЕС, а также спецпредставитель ген-
сека ООН Волкер Первес. Глава ди-
пломатии ЕС Жозеп Боррель пого-
ворил с господином Хамдоком по 
телефону. В четверг его посетили ми-
нистры юстиции, сельского хозяйст-
ва, транспорта и ирригации, а также 
глава МИДа Марьям аль-Махди.

Верным Абдалле Хамдоку оста-
лось также Министерство инфор-
мации, которое характеризует про-
исшедшее не иначе как переворот. 
О своем несогласии с действиями 
армии заявили и суданские дипло-
маты. По данным агентства Reuters, 
заявление подписали послы в США, 
Китае, Франции, Бельгии, Швейца-
рии, Южной Африке, Катаре, Кувей-
те, Турции, Швеции, Канаде, а так-
же при ЕС и миссиях ООН в Женеве 
и Нью-Йорке. В среду вечером стало 
известно, что Абдель-Фаттах аль-Бур-
хан уволил сразу шесть послов.

«Я горжусь послами Судана, ко-
торые вышли из лона славной ре-

волюции народа»,— сказала, в свою 
очередь, Марьям аль-Махди. Слова 
главы МИДа прозвучали после про-
веденного ею накануне телефонного 
разговора с госсекретарем США Эн-
тони Блинкеном. Как заявили в Гос-
департаменте, целью беседы было 
узнать, что США могут сделать «для 
поддержки народа Судана на пути 
его перехода к демократии под руко-
водством гражданских лиц». Госпо-
дин Блинкен в очередной раз осудил 
«захват власти военными». Ранее Ва-
шингтон объявил о заморозке эко-
номической помощи Судану в объ-
еме $700 млн. Эти средства шли на 
содействие демократическим прео-
бразованиям в Судане, правда, под-
черкивалось, что гуманитарная по-
мощь будет продолжена. Вслед за 
США о приостановке финансовых 
операций с Хартумом объявил и Все-
мирный банк. Удар по военным вла-
стям нанес и Африканский союз, 
сообщив о приостановке членства 
Судана в организации до восстанов-
ления власти гражданского пере-
ходного правительства. Осудил во-
енных и Европейский союз. 

Лишь Совбез ООН не смог опера-
тивно принять заявление по ситуа-
ции в Судане. Текст был согласован 
только в четверг после длительной 
дискуссии. России и Китаю не пон-
равились формулировки про «пе-
реворот», а также про «решитель-
ное осуждение действий» военных. 
«Трудно сказать, является это пере-
воротом или нет. Переворот имеет 
конкретное определение»,— сказал 
во вторник журналистам первый за-
меститель постпреда РФ при ООН 
Дмитрий Полянский. По его мне-
нию, ситуация, как в Судане, есть во 
многих частях мира, и это переворо-
том не называют. «Иногда это смена 
власти. Необходимо посмотреть. Су-
данцам решать, переворот это или 

нет»,— добавил он. Господин По-
лянский отметил, что главное для 
Москвы — прекращение насилия 
в Судане с обеих сторон конфлик-
та и возобновление диалога меж-
ду военными и гражданским обще-
ством. Именно в таком духе и было 
принято в четверг заявление Совбе-
за ООН. Как отметили источники „Ъ“ 
в Нью-Йорке, текст получился более 
сбалансированным, из него убрали 
любое осуждение и термин «перево-
рот» (coup), вместо этого использу-

ется формулировка «захват власти» 
(takeover). Как пояснили собеседни-
ки „Ъ“, первое — понятие юридиче-
ское, второе — описательное. В итоге 
члены Совета безопасности вырази-
ли серьезную озабоченность в свя-
зи с событиями в Судане, призвали 
к немедленному освобождению всех 
задержанных, а также проявлению 
сдержанности. Кроме того, в тексте 
есть призыв к военным властям вос-
становить переходное правительст-
во под руководством гражданских 

лиц и ко всем игрокам — начать ди-
алог без предварительных условий, 
чтобы выполнить все достигнутые 
ранее договоренности о транзите 
власти. При этом в Москве отдель-
но подчеркивают, что считают недо-
пустимым внешнее вмешательство 
во внутренние дела страны. Об этом 
в среду заявил в телефонной беседе 
со спецпосланником США Джеффри 
Фелтманом замминистра иностран-
ных дел РФ Михаил Богданов.

Марианна Беленькая

Неконкретный переворот 
Россия смягчила позицию Совбеза ООН по Судану

Поставленная на паузу работа по восстановлению 
иранской ядерной сделки может возобновиться 
в конце ноября. Такая перспектива появилась по-
сле того, как о готовности вернуться за стол пере-
говоров объявили иранцы. Хорошие новости при-
шли вовремя: в США уже дали понять, что теряют 
терпение и готовы рассмотреть альтернативные 
варианты решения проблемы. В российском МИДе, 
который активно участвовал в убеждении иранцев, 
заявили, что переговорщики «обязаны добиться 
успеха, потому что на карту поставлены чрезвычай-
но важные вещи».

В четверг вечером в Москву прибыл Али Багери-Ка-
ни, замглавы МИД Ирана, главный иранский переговор-
щик по восстановлению Совместного всеобъемлюще-
го плана действий (СВПД, так официально называется 
заключенная в 2015 году сделка по ядерной программе 
Ирана). В его программе на пятницу консультации в рос-
сийском МИДе, в том числе с заместителями министра 
Сергеем Рябковым и Михаилом Богдановым.

Россия играет активную и важную роль в процес-
се восстановления СВПД, который нередко называют 
«дипломатической сделкой века». Основной вклад Мо-
сквы — посредническая работа с Тегераном, который 
в меньшей степени доверяет европейским столицам 

и отказывается напрямую общаться с Вашингтоном. По-
пытки реанимировать СВПД — одна из немногих сфер, 
где Россия и западные страны объединяют усилия для 
достижения общей цели: предотвращения распростра-
нения ядерного оружия.

Напомним, сделка, предусматривающая ограниче-
ние иранской ядерной программы в обмен на снятие 
с Ирана санкций, затрещала по швам после того, как 
в 2018 году из нее вышли США. Вашингтон вернул одно-
сторонние санкции против Ирана и предпринял попыт-
ку ввести в действие международные — но безрезуль-
татно. Тегеран выждал год, а потом постепенно начал 
наращивать свою ядерную деятельность. После смены 
администрации США решили вернуться в сделку, но по-
требовали и от Ирана соблюдать ее условия. Перегово-
ры по этому вопросу начались в апреле в Вене. Однако 
в июне, после того как в Иране сменился президент, все 
застопорилось. К этому моменту стороны, по оценке по-
стпреда РФ при международных организациях в Вене 
Михаила Ульянова, прошли 90% пути.

С тех пор Россия — совместно с европейцами (Вели-
кобританией, Францией, ФРГ и ЕС) — пыталась убедить 
иранцев скорее вернуться в Вену. Как уже писал „Ъ“, Рос-
сия сыграла ключевую роль в том, что в сентябре новые 
иранские власти объявили о принципиальной готов-

ности к переговорам и практическому сотрудничеству 
с Международным агентством по атомной энергии (см. 
„Ъ“ от 14 сентября). Но о дате возобновления тогда объ-
явлено не было.

Накануне нынешнего визита в Москву Али Багери-Ка-
ни побывал в Брюсселе, после чего иранцы наконец зая-
вили: «Мы согласились начать переговоры до конца но-
ября. Точная дата будет объявлена в течение следующей 
недели». По данным дипломатических источников „Ъ“, 
на переговорах в Москве будет, в частности, обсуждаться 
вопрос о том, с чего начнутся консультации. Российская 
сторона считает, что начать надо с того, на чем останови-
лись в июне, без кардинального пересмотра уже согла-
сованных пунктов.

На этом настаивают и американцы. США по-своему 
воздействовали на Иран. На прошлой неделе американ-
цы устами разных официальных лиц начали намекать 
на то, что их терпение кончается. «Мы направляем Ира-
ну четкие сигналы о том, что окно дипломатии не будет 
оставаться открытым бесконечно»,— заявил, в частности, 
помощник президента США по национальной безопас-
ности Джейк Салливан. После чего многозначительно до-
бавил: «Но, конечно, мы сохраняем все другие варианты, 
чтобы при необходимости иметь возможность решать во-
просы, связанные с этой ядерной программой».

В свою очередь, спецпредставитель США по Ирану Ро-
берт Малли отметил: в Вашингтоне понимали, что по-
сле июньских выборов Тегерану потребуется некоторое 
время для возобновления переговоров. «Но на данный 
момент трудно найти объяснение, почему они так тя-
нут»,— сказал он, подчеркнув, что усилия по возобнов-
лению консультаций достигли «критической фазы». При 
этом господин Малли тоже намекнул на то, что США го-
товы применить «другие инструменты», если перегово-
ры провалятся. Какие именно, дипломат не уточнил. Но-
вость о готовности Ирана вернуться за стол переговоров 
в Вашингтоне прокомментировали сдержанно.

Российские же переговорщики настроены реши-
тельно. Михаил Ульянов поделился в Twitter статьей из 
европейского Politico, в которой приводилось мнение 
экспертов, сомневающихся в вероятности восстановле-
ния СВПД в том виде, в котором сделка была заключе-
на в 2015 году. И вступил со скептиками в заочный спор: 
«Сомнения могут возникнуть у журналистов, аналити-
ков, наблюдателей, сторонников и противников ядер-
ной сделки. Но участники переговоров в Вене должны 
отложить их в сторону и исходить из понимания того, что 
они обязаны добиться успеха». По словам Михаила Улья-
нова, «на карту поставлены чрезвычайно важные вещи».

Елена Черненко

Без Вены виноватый
Иран наконец-то объявил, когда вернется к переговорам по ядерной программе

В Южной Корее не оставляют надежды на дальнейшее развитие деловых 
 связей с Россией и ее более активное участие в корейском урегулировании 
(на фото — глава МИД Южной Кореи Чон Ый Ен)  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



Национальный проект «Производительность 
труда» третий год успешно выполняет по-
ставленные перед ним задачи – около 3 тыс.
компаний повышают свою эффективность, 
наращивают объемы производства и улучша-
ют качество товаров и услуг. О достигнутом 
экономическом эффекте, сотрудничестве 
с крупными компаниями, новой производ-
ственной культуре и планах по развитию нац- 
проекта рассказал генеральный директор 
Федерального центра компетенций (ФЦК), 
оператора нацпроекта в части адресной под-
держки предприятий, Николай СОЛОМОН.

– Национальному проекту «Производи-
тельность труда» уже три года. Можно гово-
рить об отдаче, экономическом эффекте?

– Для начала приведу некоторые цифры. В 
нацпроекте на данный момент участвует почти 
3 тыс. предприятий из 70 регионов. Направле-
ний деятельности (ОКВЭД) – 560. Суммарно вы-
ручка участников проекта превышает 6,6 трлн 
рублей, что сопоставимо с «Газпромом». Коли-
чество сотрудников этих предприятий прибли-
жается к отметке в 1 млн 300 тыс. человек. Для 
сравнения, это больше, чем численность насе-
ления городов Казань или Нижний Новгород. 
Предприятия–участники национального проек-
та составляют значимую долю ВВП.

За три года реализации нацпроекта на 
1,3 тыс. отечественных предприятий прирост 
добавленной стоимости составил 65 млрд руб- 
лей, а их производительность в среднем уве-
личилась на 12%. Госинвестиции в эту работу 
составили 7 млрд рублей, то есть вложения 
государства уже окупились девять раз. А при-
рост налоговых отчислений за тот же период 
составил 11 млрд рублей, что в 1,5 раза больше 
инвестиций в проект. Таким образом, суммар-
ный экономический эффект составил 76 млрд 
рублей. Всего с 2019 по 2024 год на реализацию 
нацпроекта «Производительность труда» будет 
направлено 34 млрд рублей. Получается, что за 
прошедшие три года государство уже более чем 
в два раза окупило инвестиции в рост произво-
дительности, которые предусмотрены на все 
шесть лет реализации нацпроекта.

– Какие функции выполняет Федеральный 
центр компетенций?

– Если вкратце, то мы повышаем конкуренто-
способность российских товаров и услуг, снижа-
ем себестоимость производства за счет внедре-
ния на предприятиях бережливых технологий, а 
также повышения эффективности работы персо-
нала и оборудования компаний. Наши эксперты 
работают на предприятии полгода. За это время 
они доводят до образцового состояния участок 
на выбранном производственном потоке. 

Руководители и сотрудники предприятий полу-
чают необходимые базовые знания по наиболее 
востребованным инструментам и практические 
навыки по их применению непосредственно на 
производстве. Например, по картированию, стан-
дартизации процессов и др. Также ФЦК готовит 
внутренних тренеров предприятий, которые в 
дальнейшем помогают тиражировать опыт участ-
ка-образца и развивать культуру непрерывных 
улучшений. Наша задача – построить абсолютно 
новую производственную культуру, чтобы каждый 
сотрудник предприятия думал над тем, как устра-
нить потери на производстве, осознавал, что его 
действия обязательно ему вернутся в виде совре-
менных рабочих мест, нового оборудования, безо-
пасных условий труда, достойной зарплаты и т. д.

– В рейтинге «Топ-1000 российских менед-
жеров», который ежегодно проводится Ас-
социацией менеджеров, вы уже второй год 
подряд занимаете первое место в отрасли 
«Профессиональные услуги». Как доверие 
бизнеса госконсалтингу сказывается на спро-
се на ваши услуги?

– Государство создало новую форму под-
держки бизнеса, предоставляя предприятиям 
уникальный ресурс – экспертов по повышению 
эффективности бизнеса и созданию производ-
ственных систем. На ИТ-платформу «Произ-

водительность.рф» поступило более 4,8 тыс. 
заявок на участие в проекте. Спрос на услуги 
сейчас в два раза превышает предложение. 
Заработало так называемое сарафанное ра-
дио – собственники и директора предприятий 
общаются между собой и делятся теми резуль-
татами, которые достигаются благодаря нашей 
поддержке. Как показало исследование незави-
симого агентства Magram, 95% руководителей 
предприятий удовлетворены качеством предо-
ставляемых нами услуг.

Победа в рейтинге – заслуга всей нашей ко-
манды. Мы практически в ежедневном режиме 
помогаем бизнесу от Калининграда до Камчатки 
повышать эффективность, создавать на пред-
приятиях производственные системы, формиро-
вать культуру непрерывных улучшений. Нашими 
проектами интересуются в других странах – в 
Белоруссии, Армении, Узбекистане, Казахстане.

– В чем суть концепции бережливого про-
изводства и как проходит ее внедрение?

– За время реализации проекта мы переда-
ли наши навыки более чем 43 тыс. сотрудников 
предприятий. Всего инструменты и методики 
бережливого производства освоит порядка 
80 тыс. человек. Мы помогаем организовать 
производственные и офисные процессы та-
ким образом, чтобы обеспечить оптимальное 
расположение оборудования, организовать 
такую последовательность прохождения че-
рез него сырья и материалов, чтобы времени 
и средств на изготовление продукции трати-
лось минимально, а ресурсы предприятия были 
максимально эффективно задействованы в 
получении добавленной стоимости на единицу 
продукции. Используемые нами методики и ин-
струменты обкатывались в госкорпорации «Ро-
сатом», из которой я сам пришел в ФЦК. Более 
десяти лет назад в команде Сергея Владилено-
вича Кириенко мы начали серьезно заниматься 
вопросами повышения эффективности госкор-
порации. А около трех лет назад под куратор-
ством Максима Станиславовича Орешкина мы 
начали тиражировать накопленные в «Росато-
ме» опыт и знания в масштабах всей страны.

До момента захода в проект средняя загрузка 
на предприятиях, как правило, составляет 50%. 
Это касается не только оборудования. Напри-
мер, снабженцы закупили что-то впрок, потому 
что была скидка. При этом продукция может ме-
сяцами лежать на складе, а эта скидка в луч-
шем случае нивелируется. Это происходит из-за 
того, что у службы снабжения в конкретный про-
межуток времени нет понимания реальной по-
требности в том или ином виде продукции. Или, 
скажем, если страдает транспортная функция, 
то фрезеровщик или токарь вместо того, чтобы 
делать свою работу, полдня потратит на то, что-
бы сходить на склад и взять заготовки или по-
добрать инструмент. Если служба персонала не 
выстроила работу по коммуникации, мотивации 
персонала, выставляет абстрактные KPI, то со-
трудники не будут понимать, зачем им подавать 
рационализаторские предложения или зачем 
нужно производить за смену столько-то деталей 
определенного качества.

Однако если эти проблемы решить, то от-
крываются колоссальные резервы. И с теми же 
людьми на том же оборудовании можно произве-
сти в два-три раза больше продукции без ущерба 
для безопасности и технических характеристик.

– Сколько у вас в команде экспертов?
– В команде ФЦК около 300 экспертов, мы их 

внимательно отбирали по всей стране. Это люди, 
которые работали в «Росатоме», «Северстали», 
«Сбере», «Тойоте», ГАЗе и подобных больших 
компаниях, уже прошедших определенный путь 
и создавших собственные производственные си-
стемы. Они пришли в ФЦК ради большой цели 
– помогать развивать экономику страны, обучать 
людей работать и думать по-новому. Дополни-
тельно мы решаем задачу по созданию регио-
нальной инфраструктуры поддержки бизнеса. В 
стране работает 59 региональных центров ком-
петенций, которые также реализуют проекты по 
оптимизации производственных процессов.

– В этом году нацпроект претерпел измене-
ния – теперь крупный бизнес сможет рассчи-
тывать на расширенную поддержку. Сколько 
таких компаний сейчас в проекте и в чем осо-
бенность этой работы?

– По инициативе куратора проекта, первого 
вице-премьера Андрея Рэмовича Белоусова, 
в 2021 году был увеличен срок поддержки от-
дельных предприятий с полугода до года. Это 
позволяет экспертам ФЦК создавать не один, а 
два потока-образца. На предприятиях, получив-
ших расширенную поддержку, есть возможность 
глубже оценивать все процессы, которые влияют 
на конечную стоимость продукции, и подбирать 
более эффективные инструменты для ее сниже-
ния. Производительность таких компаний долж-
на расти на 10% ежегодно в течение трех лет.

Расширенная поддержка уже оказывается 35 
предприятиям. Суть расширенной поддержки за-
ключается в работе по дополнительным направ-
лениям «Оптимизация обеспечивающих процес-
сов», «Корпоративная культура», «Логистика 
и управление запасами». В следующем году к 
ним прибавятся функциональные направления 
«Цифровизация и автоматизация», «Стратегиче-
ское и операционное планирование», «Продажи 
и маркетинг».

– Ваши эксперты также получили возмож-
ность поработать с предприятиями торговли. 
Какие проблемы в этом направлении плани-
руете решать?

– Это взаимовыгодная история. Даже на при-
мере одного предприятия очевидно, насколько 
важна слаженная работа службы сбыта, произ-
водства, поставок, логистики, маркетинга, пер-
сонала. Что же говорить, когда этими этапами 
занимаются разные компании, каждая из кото-
рых хочет заработать, и у каждой из них есть не-
эффективные процессы как внутри предприятия, 
так и в отношениях с другими участниками эко-
номической цепочки?

К сожалению, не все ретейлеры понимают, что 
в их же интересах помочь поставщикам снизить 
себестоимость продукции, повысить ее каче-
ство, оптимизировать транспортную логистику. 
Более того, в некоторых случаях ретейл ставит 
кабальные условия, например требует держать 
на складах трехмесячный запас готовой продук-
ции, не задумываясь над тем, какие у поставщи-
ка при этом затраты на аренду складов, на само 
перепроизводство и другие потери. Тем самым 
ретейлеры снижают доходы производителей и 
в итоге получают высокую стоимость продукта, 
хотя всего этого можно было бы избежать, на-
ладив работу с контрагентами и поставщиками, 
интегрировав системы для обмена информаци-
ей. Грубо говоря, чтобы информация о каждом 
взятом с полки магазина пакете молока как ми-
нимум транслировалась производителю, кото-
рый бы, зная эти данные, уже понимал, как ему 
работать на следующей неделе и сколько молока 
подготовить для ретейлера.

– Сейчас идет подготовка к запуску цифро-
вой экосистемы повышения производитель-
ности труда на предприятиях. Сможет ли она 
дополнить нацпроект?

– Цифровая экосистема повышения произ-
водительности труда нацелена в том числе на 
глобальные, серьезные задачи, связанные с им-
портозамещением. Наша страна способна произ-
водить все необходимые для внутреннего потре-
бления товары, если правильно ставить задачи, 
все составляющие для этого есть. Однако мы ви-
дим, что предприятия не всегда могут быстро ре-
агировать на меняющуюся ситуацию в экономике. 
Где-то надо быстро принять решение о сокраще-
нии ассортимента продукции, где-то перестроить 
логистику, планирование, технологии. Инфор-
мационные системы дают эту необходимую гиб-
кость. На цифровой платформе будет собрано 
максимально возможное количество проверен-
ных, наиболее удобных и недорогих решений, 
которые существенно облегчат работу руководи-
телям разных предприятий. Например, транспорт-
ное предприятие при помощи информационной 
системы сможет не только учесть доступность ав-
томобиля, время работы или расход бензина, но и 
быстро построить маршрут следования и график 
загрузки-выгрузки продукции, оставшись в выи-
грыше. То же самое применимо и к планированию 
производства, ремонта и т. д. 

– Если предприятие не подходит под кри-
терии участия в национальном проекте, оно 
может рассчитывать на поддержку ваших 
экспертов?

– Если предприятие не относится к пяти ба-
зовым несырьевым отраслям нацпроекта (обра-
батывающее производство, сельское хозяйство, 
транспорт, строительство и торговля) или его 
выручка менее 400 млн рублей, мы заключаем с 
ним контракт и работаем на коммерческой осно-
ве. Мы работаем с предприятиями из всех отрас-
лей экономики. В продуктовом портфеле ФЦК – 
более 30 платных услуг, позволяющих повысить 
эффективность производственных, офисных и 
бизнес-процессов, а также провести комплекс-
ное обучение сотрудников всего предприятия.

– В этом году сразу три крупные россий-
ские компании – РЖД, КРОК и Промсвязьбанк 
– подписали с вами соглашения о партнер-
стве. Что они в себя включают?

– Для создания новых продуктов и выхода на 
новые рынки нам интересно развивать сотрудни-
чество с технологическими и интеллектуальны-
ми партнерами.

Одним из таких партнеров является ИТ-ком-
пания КРОК, совместно с ними мы работаем над 
повышением эффективности офисных процес-
сов предприятий. Наша услуга по оптимизации и 
автоматизации процессов «Удобный документо-
оборот» уникальна. Каждый день огромное коли-
чество времени и усилий сотрудников абсолютно 
разных компаний тратится на создание, согласо-
вание и подписание документов. Наша задача – 
помочь клиентам выстроить эффективные офис-
ные процессы без потерь на бумажную волокиту.

У нас также есть и бизнес-партнеры. Напри-
мер, партнерство с РЖД подразумевает разви-
тие отраслевого центра компетенций и обмен 
опытом. РЖД совместно с ФЦК будет проводить 
отраслевые исследования передовых техноло-
гий по повышению производительности труда в 
транспортной отрасли и разрабатывать типовые 
коробочные решения для применения в целом 
ряде компаний. Такие исследования и коробоч-
ные решения по другим отраслям доступны на 
ИТ-платформе «Производительность.рф».

Еще один наш бизнес-партнер – ПСБ (ПАО 
«Промсвязьбанк»). В рамках партнерства будет 
повышаться производительность труда на пред-
приятиях оборонно-промышленного комплекса с 
использованием лучших практик ФЦК и нацио-
нального проекта.

– Многие российские производители еще 
продолжают восстанавливаться от кризиса, 
вызванного пандемией COVID-19. Может ли 
им в чем-то помочь нацпроект?

– Безусловно. В пандемию на десяти пред-
приятиях мы в два-три раза увеличили объемы 
производства масок, респираторов, противови-
русных костюмов и дезинфицирующих средств. 
Теми же людьми на том же оборудовании. Такую 
задачу перед нами поставил министр экономи-
ческого развития РФ Максим Геннадьевич Ре-
шетников, поскольку было необходимо в сжатые 
сроки увеличить объемы производства средств 
индивидуальной защиты. 

– Расскажите на примере конкретных про-
изводителей о проблемах, которые решают 
ваши эксперты.

– Например, мы помогли в два раза увели-
чить выработку на пилотном потоке завода 
«СпецАгрегат» из Челябинской области. Теперь 
предприятие может производить до десяти ав-
томобилей в неделю. По итогам проекта добав-
ленная стоимость на одного человека увеличи-
лась в 2,5 раза. Предприятие «СпецАгрегат» 
выпускает различную спецтехнику, автомобили 
для очистки от снега взлетно-посадочных полос 
и автомобильных дорог. На продукцию завода 
есть спрос, но по разным причинам предприятие 
не могло выпускать больше техники. Мы помог-
ли изменить технологический процесс, ввели 
функцию внутреннего логиста, чтобы рабочие 
не ходили за комплектующими, что позволило 
высвободить время у сборщиков техники, на-
строили все оборудование в производственном 
потоке так, что теперь оно занято на 100%. В ре-
зультате «СпецАгрегат» может обрабатывать в 
два раза больше заказов. Кроме того, благода-
ря разработке понятных для сотрудников стан-
дартов, а также проведению своевременной 
диагностики оборудования на заводе удалось 
снизить уровень брака.

Другой пример – компании «Бакулин Моторс 
Групп» мы помогли в четыре раза увеличить вы-
пуск модуля крепления передней подвески авто-
буса, с одной штуки до четырех в месяц. Имен-
но это узкое место не давало ускорить процесс 
сборки автобусов. Кроме того, компания стала 
использовать ранее незадействованное обору-
дование для сварки и механической обработки 
деталей. Также мы ввели стандарты, исключив-
шие ошибки операторов из-за неправильного 
выбора деталей для сварки. В результате этих 
действий эффективность работы оборудования 
была увеличена на 20%.

– Каким вы видите будущее ФЦК? Какие 
перспективы у компании после завершения 
нацпроекта?

– Мы ждем более активного участия в проек-
те крупных корпораций, прежде всего государ-
ственных и с госучастием. Национальный про-
ект будет реализовываться до 2024 года, если 
не будет продлен. По моему мнению, и после 
2024 года нам будет с чем работать, уже сейчас 
востребованы наши проекты на коммерческой 
основе. Бизнес готов платить за эффективные 
проекты, которые помогают кратно расти и уве-
личивать долю на рынке. Национальная эконо-
мика пока что еще сильно зависит от нефти и 
газа, и хотелось бы, чтобы она укреплялась там, 
где есть конкуренция, в том числе с междуна-
родными компаниями.  

ФЦК ДОБАВИЛ СТОИМОСТИ
Более 1300 российских компаний уже получили экономический эффект от адресной поддержки
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,710 млрд руб. В 2021 году (на 28 октября) собрано 
1 210 440 568 руб., помощь получил 1191 ребенок. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Данил Гаязов, 16 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
166 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 31 тыс. руб. 

Сразу после рождения у Данила выявили пораже‑
ние центральной нервной системы, в развитии сын от‑
ставал. Лечение не помогало, в три года начались еще 
и судороги. Подобрать лекарства, которые их купиро‑
вали, удалось лишь через несколько лет. Вскоре Да‑
нилу поставили диагноз ДЦП. В 2017 году с помощью 
Рус фонда мы прошли лечение в столичном Институ‑
те медтехнологий (ИМТ). Сразу снизился тонус мышц, 
Данил стал двигаться. Мы поняли, что лечение в ИМТ 
помогает лучше всего, и оплатили еще несколько кур‑
сов. Спастика пока держится, но Данил уже ходит с под‑
держкой. Также сын понимает речь, но произносит все‑
го несколько слов. Нас снова ждут в ИМТ, но мы не в со‑
стоянии оплатить лечение. Наталья Гаязова, Удмуртия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
снизить тонус мышц, развить координацию и речь 
мальчика». 

Арсений Ремизов, 10 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
211 516 руб.
Внимание! Цена лечения 537 516 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 26 тыс. руб. 

Переломы у Арсения начались в пять лет. Снача‑
ла он сломал запястье, плечо, затем руку и бедро. 
Мы сразу поняли, что это несовершенный остеоге‑
нез: такая же болезнь у нашего старшего сына. С по‑
мощью Русфонда начали лечение в клинике GMS, 
частые переломы прекратились. Все шло хорошо 
до осени 2019‑го, когда Сеня неудачно подпрыгнул 
и сломал бедро. Едва сын восстановился, как сно‑
ва произошел перелом в том же месте. Установили 
штифт, но деформированная нога стала короче. Сей‑
час Сеня ходит только понемножку в помещении. 
Нас ждут на продолжение терапии, помогите с опла‑
той! Надежда Ремизова, Владимирская область
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Алена 
Гаврина (Москва): «Плотность костей все еще низ‑
кая. Требуется лечение для укрепления костей в со‑
четании с физической реабилитацией».

Элина Лазаренко, 14 лет, воспалительная 
миофибробластическая опухоль малого таза, 
требуется лекарство на два месяца. 216 475 руб. 
Внимание! Цена лекарства 647 475 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 400 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Адыгея» соберут 31 тыс. руб. 

В феврале у внучки стал сильно болеть живот. Врачи 
выявили воспаление брюшины, провели операцию. 
Однако летом боли вернулись. Оказалось, у Элины 
редкая опухоль в малом тазу. Она увеличивается и уже 
проросла в кишечник и брюшину. Удалить ее нельзя. 
Чтобы спасти внучку, врачи назначили препарат ксал‑
кори. Элина начала его принимать в клинике, опу‑
холь перестала расти. Но курс терапии длительный, 
нужно продолжать после выписки. Мы подали доку‑
менты на получение препарата от государства, но нам 
его еще не предоставили, а прерывать лечение нель‑
зя.  Помогите, пожалуйста! Светлана Большакова, Адыгея
Онколог Национального медицинского иссле-
довательского центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени Дмитрия Рога-
чева Лилия Смирнова (Москва): «Необходима тар‑
гетная терапия препаратом ксалкори (кризотиниб). 
Препарат является жизненно необходимым, замене 
и отмене не подлежит».

Кристина Глазунова, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
227 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 18 тыс. руб. 

Проблемы с сердцем у дочки начались этим ле‑
том — она стала жаловаться на боль в груди, говори‑
ла, что ей трудно дышать. УЗИ показало, что у Кри‑
стины дефект межпредсердной перегородки. Нам 
посоветовали обратиться к томским специалистам, 
они сказали, что сердце работает с перегрузкой, со‑
стояние Кристины будет только ухудшаться, ей гро‑
зит сердечная недостаточность. Чтобы спасти доч‑
ку, нужна срочная операция — ее проведут щадяще, 
не вскрывая грудную клетку. Но на такую опера‑
цию нужны большие деньги, а нам самим с опла‑
той не справиться. В семье двое детей, живем в селе. 
Полина Глазунова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Необходимо эндоваскуляр‑
ное закрытие дефекта окклюдером. После операции 
девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Спина на букву S
Двухлетнего Андрея спасет сложная операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 22.10.21–28.10.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 70 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 58
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

В перечнях не значатся
Уровень сахара в крови зависит от чиновников

С августа 2020 года в Уфе действует 
автономная некоммерческая орга
низация помощи детям и взрослым 
с сахарным диабетом «Диамапы». 
В других регионах присутствия Рус
фонда родители детей с диабетом 
тоже объединяются в пациентские 
организации. Главная их цель — до
биться от государства бесплатно
го обеспечения детейдиабетиков 
системами непрерывного монито
ринга глюкозы. Такие системы вне
сены Минздравом в клинические 
рекомендации и дают возможность 
тотально контролировать уровень 
сахара в крови пациента. Но они 
не всегда доступны.

В марте 2021 года вступил в силу но‑
вый стандарт лечения детей с сахарным 
диабетом 1‑го типа. Здесь в качестве од‑
ного из способов контроля глюкозы 
в крови указана система непрерывного 
мониторинга глюкозы (НМГ). Показана 
она 85% маленьких пациентов, у кото‑
рых наблюдаются резкие скачки саха‑
ра в течение суток. Устройство отслежи‑
вает уровень глюкозы постоянно и из‑
бавляет пациента от необходимости 
прокалывать пальцы, чтобы сделать 
анализ с помощью глюкометра и скор‑
ректировать дозу инсулина.

Система состоит из датчика и скане‑
ра. Датчик крепится на руку пациента, 
измеряет уровень сахара в межклеточ‑

ной жидкости с помощью тонкого элек‑
трода, вводимого под кожу. Сканер, ко‑
торый подносится к датчику, показыва‑
ет результат. Изменения уровня сахара 
можно отслеживать в реальном времени. 

Датчик рассчитан на 14 дней, по‑
том его необходимо заменить. Сто‑
ит он от 4,5 тыс. руб. до 5 тыс. руб. 
Кто‑то из родителей покупает датчики 
самостоятельно, чтобы помочь своим 
детям и наладить жизнь семьи без по‑
стоянной тревоги. Кто‑то по‑прежнему 
использует глюкометры, прокалывая 
ребенку пальцы до 15 раз в сутки.

Система НМГ не только входит в стан‑
дарт оказания медицинской помощи 
при сахарном диабете 1‑го типа у детей. 
Упоминается она и в клинических реко‑
мендациях при сахарном диабете, кото‑
рые вступят в силу в январе 2022 года. 
Однако чиновники региональных мин‑
здравов не спешат выдавать системы 
НМГ бесплатно. Например, в Башкорто‑
стане в бюро Русфонда только за истек‑
шие месяцы 2021 года обратились 15 ро‑
дителей с просьбой купить их детям си‑
стемы НМГ. В разных регионах власти 
отказывают диабетикам под разными 
предлогами: не определен источник 
финансирования, не значится в переч‑
не технических средств реабилитации, 
да мало ли что еще.

— Неважно, входит медизделие 
в перечни или нет,— говорит Гузель 

Щанина, руководитель АНО «Диама‑
пы» и юрист по образованию.— Если 
оно есть в стандарте лечения, в клини‑
ческих рекомендациях, а у пациентов 
есть назначение врача и медицинские 
показания, значит, система им нужна, 
ее обязаны предоставить.

В некоторых регионах деньги на за‑
купку системы НМГ для детей с диа‑
бетом 1‑го типа уже смогли найти, 
не дожидаясь внесения ее в перечни. 
В Ставропольском крае на это пусти‑
ли средства, которые не были израс‑
ходованы на празднования дней го‑
родов и сел в 2021 году. В Мурманской 
области глава региона с подачи сенато‑
ра, к которому обратились родители, 
также смог изыскать средства. В Брян‑
ской области губернатор нашел деньги 
в бюджете. Также системой бесплатно 
обеспечивают в Свердловской, Пензен‑
ской, Белгородской областях, в ХМАО. 
В ЯНАО планируется выдача систем 
НМГ с 2022 года. Похоже, наличие или 
отсутствие бесплатных систем непре‑
рывного мониторинга глюкозы для де‑
тей с сахарным диабетом можно счи‑
тать критерием эффективности регио‑
нальных чиновников.

Наталья Волкова,
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/medicine/089

С бахилами  
хило
Российским ковидным 
больницам снова нужна 
помощь

Четвертая волна оказалась намного выше пре
дыдущих. Установленный вчера российский 
рекорд, 40 096 заболевших COVID19 за сут
ки, на 10 тыс. человек больше рекорда преж
них волн. И опять вирус застал здравоохране
ние врасплох. Больницы, особенно в регионах, 
ощущают дефицит. В Русфонде от них больше 
десятка свежих запросов. Не хватает оборудо
вания для инфекционных отделений, не хватает 
тестов. Не хватает кислорода. И — как будто все 
начинается сначала — средств индивидуаль
ной защиты. Наши партнеры уже откликаются 
на просьбы. Сейчас очень важно поторопиться.

Обсуждение ковида в последнее время крутится 
вокруг трех тем: прививки, тесты, локдаун. Навер‑
ное, потому, что они самые вечные: можно без кон‑
ца сравнивать «Спутник V» и «КовиВак», обсуждать 
нечувствительность тестов и вред недельного отпу‑
ска. О больницах и врачах как‑то забыли. Последнее 
время проблем у них и правда стало меньше. Но бук‑
вально за пару недель все изменилось — больницы 
снова просят о помощи.

Вот несколько недавних запросов. Воткинской 
районной больнице в Удмуртии нужны высокие ба‑
хилы, перчатки, респираторы, противочумные ко‑
стюмы. Потребности измеряются тысячами и даже 
десятками тысяч штук. Одной из клиник Тверской 
области не хватает бахил, халатов и других защит‑
ных средств. А больнице в Москве (да, даже здесь так 
бывает!) нужны тест‑системы. В Воронежской обла‑
сти требуются детские кислородные маски и другое 
оборудование для поддержки дыхания.

От всего этого зависит жизнь больных кови‑
дом и врачей, которые их лечат. Такие вещи нель‑
зя откладывать на потом. Но у Русфонда нет своих 
средств, он выступает организатором помощи: нахо‑
дит благотворителя, готового помочь клинике, поку‑
пает и доставляет то, что требуется. С апреля 2020 го‑
да, когда началась программа «Защитим врачей», 
по нынешний октябрь клиникам оказана помощь 
на 169,6 млн руб. С этой весны программа притор‑
мозила, особой нехватки в больницах не было. Сей‑
час опять надо действовать. И тут началось самое ин‑
тересное. Первыми на просьбы помочь отозвались 
российский банк, название которого лучше не со‑
общать до принятия окончательного решения, и — 
что кажется удивительным — Общество помощи 
русским детям (ОПРД) с главным офисом в Нью‑Йор‑
ке. Почему так?

ОПРД было создано российскими эмигрантами 
в 20‑х годах прошлого века для помощи эми грантам 
же по всему миру. Но со временем эмигранты асси‑
милировались и перестали нуждаться в какой‑то 
особой поддержке, а общество стало помогать рос‑
сийским детям. С ОПРД Русфонд сотрудничает 14 лет 
по программе «Русфонд.Лицо»: мы собираем сред‑
ства на лечение детей в Центре челюстно‑лицевой 
хирургии. До Русфонда ОПРД взаимодействовало 
с центром через организацию Smile Train, имею‑
щую представительства по всему миру. Но с Русфон‑
дом работать оказалось удобнее, говорит директор 
нью‑йоркского офиса ОПРД Анна Сергеева. А потом 
началась пандемия. Едва ли кто‑то забыл, что проис‑
ходило весной 2020 года в Нью‑Йорке, тогда погибло 
больше 28 тыс. человек.

— Мы с ужасом думали, что же может творить‑
ся в России, обсуждали, как мы могли бы помочь,— 
рассказывает Анна.— Опросили напрямую несколь‑
ко клиник, с которыми сотрудничаем, но как‑то 
не пошло. Может, они побоялись рассказывать пред‑
ставительству американского фонда о своих пробле‑
мах. А потом мы узнали о проекте Русфонда «Защи‑
тим врачей», и стало ясно, что правильнее всего — 
включиться именно в этот проект.

ОПРД уже пожертвовало российским больницам 
в нескольких регионах примерно 3,3 млн руб. (в пе‑
ресчете по среднегодовым курсам доллара). В эту 
среду совет директоров ОПРД одобрил помощь еще 
на $21 тыс. (примерно 1,5 млн руб.), деньги переве‑
дены в московский офис, и это позволит удовлетво‑
рить заявки трех больниц.

А мы ждем, что к уже отозвавшимся присоединят‑
ся наши давние друзья и новые партнеры. Важный 
факт: если в целом на пожертвования компаний 
приходится треть собираемых Русфондом денег, 
то в программе «Защитим врачей» компании стали 
главным благотворителем — на них пришлось боль‑
ше 80% собираемых средств.

22 октября на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Ка
луга» мы рассказали 
историю 16летней Лизы 
из Калужской области. 
У нее несовершенный 
остеогенез, Лиза пере
несла много переломов 
и несколько сложных 
операций, ее кости укре
пили штифтами. Но сей

час необходима срочная операция по установке 
нового телескопического штифта. Рады сооб
щить: вся нужная сумма (1 769 600 руб.) собра
на. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 22 октября 20 516 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК «Калу‑
га», «Тверь», «Дагестан», «Марий Эл», «Ярославия», а так‑
же 138 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис‑
черпывающе помогли 23 детям на 40 505 814 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лизу Лисову ждут 
в Москве в ноябре

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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Андрей Овечкин живет с мамой, па
пой и сестрой в небольшом город
ке Назарово в Красноярском крае. 
То, что произошло с ним,— почти 
небывалый случай. Обычно сколиоз 
у детей появляется после пятише
сти лет, когда они начинают  быстро 
расти. А у Андрея мама заметила 
искривление в год. Болезнь разви
вается стремительно: позвоночник 
уже изогнулся на 60 градусов. Это 
четвертая, самая тяжелая степень 
сколиоза. Спасти такого маленько
го мальчика от тяжелой инвалид
ности может только установка раз
движной металлоконструкции, 
которая будет «расти» вместе с ним. 
На оплату операции нужно собрать 
около миллиона рублей.

Прежде всего Татьяна, мама маль‑
чика, заметила, что он неровно сидит 
на горшке. Андрюша тогда даже ходить 
еще не начал. Татьяна работает педиа‑
тром в поликлинике недалеко от дома.

— У меня были дети со сколиозом,— 
рассказывает она. — Обычно школь‑
ники, и искривление совсем неболь‑
шое. Такого, как с Андрюшей, я ни разу 
не видела. И наш хирург‑ортопед тоже 
такого не встречал.

Поэтому на консультацию их отпра‑
вили за 200 км, в Красноярск.

— Врачи в краевом центре погля‑
дели снимки и поставили диагноз: 
идио патический сколиоз. Идиопати‑
ческий — это значит беспричинный. 
Неизвестно, почему он возник,— про‑
должает Татьяна.— Сказали, что, пока 
сын такой маленький, нужно поддер‑
живающее лечение. Физкультура, пла‑
вание, массаж, физиотерапия. А когда 
подрастет, потребуется операция.

Татьяна старательно выполняла все 
рекомендации. Когда местный реаби‑
литационный центр вдруг закрыли 
на ремонт, возила сына на плавание 
в другой город — Ачинск.

— Все удивлялись, как он в годик спо‑
койно сидит на физиотерапии. И массаж 
ему прямо нравился: приходит масса‑
жистка, а он сам ложится. Я для Андрю‑
ши разработала комплекс упражнений. 

Но еще лучше, когда старшая сестра, 
восьмилетняя Полина, тоже присо‑
единяется к занятиям — с ней Андрей 

уж точно не будет отлынивать, она его 
лучшая подруга. 

— Андрюша живой, шустрый и весь 
прошедший год вообще не замечал, что 
у него со спиной что‑то не так,— гово‑
рит Татьяна.

Но она‑то заметила, что вскоре после 
того, как сын пошел, к сколиозу добави‑
лась хромота: из‑за постоянного накло‑
на таза одна ножка стала короче дру‑
гой. Позвоночник продолжал искрив‑
ляться и скручиваться, несмотря на все 
упражнения, с левой стороны образо‑
вался горб. Недавний рентген показал, 
что угол достиг 60 градусов. Кстати, ко‑
гда смотришь на спину, в это трудно по‑
верить, потому что линия позвоноч‑
ника, которую мы видим,— на самом 
деле только задние отростки позвон‑
ков. А сам позвоночный столб изогнут 
и скручен гораздо сильнее.

Красноярские врачи, изучив послед‑
ний рентген, ничего нового не предло‑
жили — операция нужна, но не сей‑
час, позже. Но Татьяна еще год назад, 
не очень удовлетворившись советом 
подождать, отправила снимки в Ново‑
сибирский научно‑исследовательский 
институт травматологии и ортопедии 
(НИИТО).

— Я тогда написала на общую  почту, 
но спинальный хирург Михаил Виталь‑
евич Михайловский сам мне позво‑
нил,— вспоминает Татьяна.— Сказал, 

что без операции не обойтись, что зло‑
качественный сколиоз будет только 
прогрессировать. Но тоже предложил 
подождать — Андрюша слишком ма‑
ленький для такой операции.

Сейчас Татьяна снова отправила 
снимки в Новосибирск, и Михайлов‑
ский ответил, что теперь надо дей‑
ствовать, иначе можно опоздать. Ис‑
кривленный позвоночник будет сдав‑
ливать внутренние органы, в таких 
случаях могут начаться боли, пробле‑
мы с дыханием.

В Новосибирском НИИТО, с кото‑
рым Русфонд уже много лет сотрудни‑
чает, ребенку имплантируют металло‑
конструкцию. Она распрямит позво‑
ночник и не даст ему снова изогнуться 
и скрутиться.

Но Андрею еще расти и расти, поэто‑
му нужна специальная телескопическая 
система VEPTR, которая может «расти» 
вместе с ним. К сожалению, государ‑
ство такие системы пока не оплачива‑
ет. Но разве можно допустить, чтобы 
из‑за этого Андрюша Овечкин навсегда 
превратился в тяжелого инвалида?

Алексей Каменский,  
Красноярский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Д Р Е Я  О В Е Ч К И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 8  5 0 6  Р У Б .

Травматолог-ортопед отделения детской ортопедии Новосибирского НИИТО имени 
Я.Л. Цивьяна Михаил Михайловский: «У мальчика злокачественный грудопоясничный ско-
лиоз. За год деформация позвоночника резко прогрессировала, высока вероятность, что ситуация 
будет только ухудшаться. Без лечения ребенок уже к 10–12 годам может стать тяжелым инвалидом. 
Необходима операция с применением „растущего“ инструментария, длина которого должна увели-
чиваться по мере роста пациента. Лечение требуется начать безотлагательно. Сначала мы устано-
вим специальную металлоконструкцию, которая крепится к ребрам и позвоночнику и позволяет ему 
развиваться правильно. В дальнейшем понадобятся операции по ее коррекции».

Стоимость операции 972 506 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 34 тыс. руб. Не хватает 738 506 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Андрея Овечкина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Андрея — Татьяны Анатольевны Мальцевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

К сколиозу добавилась 
хромота: изза постоянного 
наклона таза одна ножка 
Андрюши стала короче 
другой  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28820,09 (–278,15)
РТС 1880,37 (–10,91)
FTSE 100 7249,47 (–3,8)

DAX 30* 15696,33 (–9,48)
DJIA* 35652,17 (+161,48)
NASDAQ Composite* 15402,133 (+166,295)

*На 20:04.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.10.21
Австралийский доллар 52,9822
Английский фунт 97,0083
Белорусский рубль 12,7367
Датская крона* 10,9945

Доллар США 70,5207
Евро 81,8393
Индийская рупия** 94,2727
Казахский тенге** 16,4941

Канадский доллар 56,9956
Китайский юань* 11,0194
Норвежская крона* 83,8474
СДР 99,6105

Сингапурский доллар 52,3189
Новая турецкая лира* 73,4537
Украинская гривна* 26,8101
Шведская крона* 82,0934

Швейцарский франк 76,7865
Японская иена** 62,0808
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Инфляция дозвонилась до «Ростелекома»
Компания планирует поднять плату за трафик для мобильных операторов

По просьбе «Ростелекома»  Минцифры 
до конца года может повысить пре
дельные тарифы на услуги присо
единения и пропуска трафика, ока
зываемые компанией мобильным 
операторам. Цены не пересматри
вались более двух лет и сейчас уста
новлены ниже уровня экономиче
ски обоснованных затрат, считают 
в « Ростелекоме». Рост может составить 
около 6,5% и, по мнению участников 
рынка и экспертов, спровоцирует по
вышение стоимости голосовой связи 
для абонентов.

„Ъ“ обнаружил на портале раскрытия 
правовой информации regulation.gov.ru, 
что Минцифры планирует повысить пре-
дельные максимальные цены на услуги 
присоединения и пропуска трафика, оказы-
ваемые «Ростелекомом». Это следует из уве-
домления о подготовке соответствующего 
нормативно-правового акта, которое мини-
стерство опубликовало для общественно-
го обсуждения 21 октября. В нем отмечает-
ся, что документ готовится по обращению 
«Ростелекома». Корректировка цен, по мне-
нию компании, необходима «в связи с раз-
витием сетей связи и инфляционными про-
цессами». Документ может вступить в силу 
уже в декабре.

Сейчас фиксированные и мобильные 
операторы должны платить друг другу за 
услугу завершения вызова на свои сети (так 
называемый интерконнект). Плата фикси-
рованных операторов сотовым не регули-
руется, но тарифы, по которым мобильные 
операторы платят существенным (не менее 
чем 25% номерной емкости в регионе) опе-
раторам фиксированной связи, в частности 
«Ростелекому», устанавливает государство. 

Уровень тарифов зависит от вида присое-
динения, местного или зонового, а также 
от региона оказания услуги. Так, тарифы 
на местном уровне находятся в диапазоне 
от 0,17 руб./мин. в Челябинской области до 
0,62 руб./мин. в Якутии. Зоновые тарифы 
выше — от 0,47 руб./мин. в Челябинской об-
ласти до 1,74 руб./мин. в Якутии.

Тарифы не менялись более двух лет, за это 
время изменились показатели сетей «Росте-
лекома», что является основанием для пере-
смотра, пояснили „Ъ“ в компании, «кроме 
того, действующие в настоящее время тари-
фы установлены ниже уровня экономически 

обоснованных затрат». Последний раз они 
индексировались в среднем на 6,5%, что ана-
логично уровню планируемых изменений, 
уточнили в «Ростелекоме». В Минцифры „Ъ“ 
сообщили, что говорить об уровне цен пре-
ждевременно, поскольку проект приказа 
еще разрабатывается.

Аналогичные и даже более жесткие под-
ходы регулирования тарифов на услуги 
присоединения и пропуска трафика при-
няты и в других развитых странах и меж-
дународных организациях, в том числе 
в ВТО и ОЭСР, отмечают в «Транстелекоме». 
При этом сами тарифы в России выше, на-

пример, европейских более чем в 100 раз, 
подчеркивают в компании, «высокие межо-
ператорские тарифы не служат интересам 
абонентов — они ускоряют вытеснение го-
лосовых вызовов из российских сетей свя-
зи в мессенджеры, контролируемые за-
рубежными компаниями». Источник „Ъ“ 
в одном из крупных операторов отметил, 
что изменение предельных цен «Ростелеко-
ма» может привести к росту тарифов в це-
лом на рынке. Официально в МТС, «Мега-
Фоне», «Вымпелкоме» и Tele2 отказались от 
 комментариев.

Увеличение тарифов на присоединение 
к сетям и на пропуск трафика повысит вы-
ручку «Ростелекома», считает аналитик фо-
рума MForum Алексей Бойко, но «вряд ли 
это устроит операторов, которые будут выну-
ждены компенсировать рост затрат мерами 
по скрытому увеличению тарифов на голо-
совую связь». По словам эксперта, действую-
щая система организации связи в РФ приду-
мана в эпоху аналоговых сетей и уже стала 
«глубоко архаичной», поскольку мобильные 
операторы могут передавать голос по IP.

Руководитель Content Review Сергей По-
ловников согласен, что инициатива Мин-
цифры может повлиять на стоимость го-
лосовой связи, востребованность которой 
выросла в том числе из-за пандемии. Но он 
сомневается, что операторы будут прово-
дить прямое повышение цен, «может сокра-
титься объем голосовых минут в пакетных 
тарифах и вырасти стоимость минут вне па-
кетов». В определенном смысле, полагает 
эксперт, инициатива «Ростелекома» может 
быть даже полезна мобильным операторам: 
она создает для компаний аргументы для по-
вышения собственных тарифов.

Юлия Тишина
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Процесс примирения занятого в сфе-
ре торговли бизнеса с очередными 
ограничениями против COVID-19, 
наступившими в Москве 28 октя-
бря, напомнили мне известные пять 
стадий принятия неизбежного. От-
рицание и гнев относительно пла-
нов властей перевести всю непродо-
вольственную розницу и рестораны 
на доставку сменились торгом. По-
следовали попытки лоббистов пред-
ложить властям альтернативу закры-
тию в виде QR-кодов, ограничений 
по числу покупателей в торговых за-
лах и т. п., которые либо оставались 
без ответа, либо получали отказ. А от-
дельные участники рынка, как одеж-
ная сеть Gloria Jeans, сославшись на 
наличие в ассортименте 30% това-
ров первой необходимости — анти-
септиков, зубной пасты, подгузни-
ков и т. п., попытались сами законно 
продолжить работу в прежнем режи-
ме. Но уже 28 октября стало ясно, что 
и эта тактика не сработала.

Пришедшие днем с проверкой 
в торговые центры чиновники на-
чали перекрывать доступ в откры-
тые непродовольственные магази-
ны. А к вечеру санкции дошли и до 
работавших салонов связи «Билай-
на» и «МегаФона». Хотя, как под-
черкивали позже в «Вымпелкоме», 
операторы связи были признаны 
предприятиями непрерывного дей-
ствия. Уведомления о необходимо-
сти закрыться на днях получили 
и несколько владельцев пивных ма-
газинов и винных бутиков, которые 
формально вообще-то торгуют про-
дуктами питания, потому могли бы 
продолжать работу, как и вся про-
дуктовая розница. При этом прини-
мающие решения о закрытии чи-
новники на местах, судя по всему, 
действовали весьма избирательно. 
Известные крупные сети с фокусом 
на алкогольном ассортименте про-
должают работать, а некоторым не-
большим магазинам пришлось усту-
пить и закрыться.

Найти какую-либо логику в дейст-
виях регуляторов, которые нередко 
противоречат даже собственным 
правилам игры, сложно. Как я понял 
из разговоров со своими источни-
ками, власти Москвы действитель-
но заинтересованы в закрытии для 
посещения максимально возможно-
го количества необязательных, с их 
точки зрения, предприятий. И если 
отдельный сотрудник управы ре-
шит, что ту или иную торговую точку 
лучше закрыть, то это только к луч-
шему. В конце концов, «выходные» 
введены только до 7 ноября и всем, 
кто хочет открыться 8 ноября, надо 
«просто набраться терпения», а апел-
ляции к формальным нормам в дан-
ном случае неуместны, пересказал 
суть разговора с крупным чиновни-
ком один из моих собеседников.

Возможно, со стадией принятия 
бизнес поймет, что никакие улов-
ки, попытки торга и др., когда речь 
идет о борьбе с пандемией, не рабо-
тают. В условиях, когда решения о за-
крытии объектов могут принимать 
местные управы, а обращения к ру-
ководству остаются без ответа, игра 
начинает напоминать русскую ру-
летку, потому наиболее правильным 
выходом выглядит перестать играть 
вовсе. Это хотя бы сохранит силы 
и ресурсы.

Чиновники на местах, 
принимая решения  
о закрытии торговых 
точек, судя по всему, 
действовали  
крайне избирательно

Россияне пригайдпарковались
Дорогое жилье в центре Лондона снова пользуется спросом

Покупатели из России с высо
кими бюджетами вернулись 
на рынок премиальной лон
донской недвижимости по
сле спада, продиктованного 
неопределенностью на фоне 
«Брексита». По итогам лета 
2021 года активность росси
ян выросла на 25% относитель
но уровня двухлетней давно
сти. Покупать недвижимость 
в Лондоне их стимулирует 
стремление сохранить капи
талы и получить «запасной 
 аэродром» изза нестабильной 
обстановки внутри страны.

Спрос россиян на покупку элит-
ного жилья в Лондоне по итогам 
летних месяцев вырос на 25% от-
носительно аналогичного периода 
2019 года. Такие данные в своем ис-
следовании приводит Knight Frank. 
Главный редактор Prian.ru Филипп 
Березин также отмечает рост инте-
реса потенциальных покупателей 
на уровне 25% относительно 2019 
года. По его данным, речь идет 
о всей территории Великобрита-

нии. В Tranio заметили двукратный 
роста интереса россиян к Лондону.

Региональный директор депар-
тамента зарубежной недвижимо-
сти Knight Frank Марина Шалае-
ва связывает тренд с отложенным 
спросом, возникшим после со-
кращения числа сделок на фоне 
«Брексита». Решение о выходе Ве-
ликобритании из состава ЕС было 
принято еще в середине 2016 года. 
Но связанная с ним неопределен-
ность, по мнению Филиппа Бере-
зина, влияла на рынок вплоть до 
конца 2019 года, когда инвесторам 
стало очевидно, что Лондон не по-
теряет статус одной из финансовых 
столиц мира. Не последнюю роль, 
по мнению госпожи Шалаевой, на 
поведении инвесторов сыграли 
объявленные в Великобритании 
«каникулы» по взиманию гербово-
го сбора — разового платежа при 
приобретении активов. В случае 
с дорогим жильем платеж мог до-
ходить до 10% от стоимости сделки.

Последний фактор сказался не 
только на россиянах. По оценкам 

Savills, за первые девять месяцев 
2021 года на рынке элитной не-
движимости Лондона заключено 
больше сделок, чем за любой пол-
ный год в течение последних ше-
сти лет. Всего консультанты зафик-
сировали 352 сделки с бюджетом 
более £5 млн (480 млн руб.), что на 
75% больше аналогичного показа-
теля за 2019 год. Основную их долю 
сформировали сами британцы 
и постоянно проживающие в стра-
не иностранцы.

Вместе с инвестиционным спро-
сом Филипп Березин отмечает уве-
личение числа запросов от кли-
ентов, планирующих переехать 
в Лондон самостоятельно или пе-
ревезти семью, на них приходит-
ся половина запросов. В качестве 
основной мотивации таких заяви-
телей эксперт приводит стремле-
ние «иметь запасной аэродром». 
Нестабильная экономическая си-
туация внутри страны, заставляет 
некоторые категории обеспечен-
ных соотечественников стремить-
ся вывезти капиталы за границу, 

соглашаются в Tranio. Аналити-
ки указывают, что объем трансгра-
ничных переводов в Великобри-
танию из России за первые два 
квартала превысил $1,4 млрд, что 
почти соответствует показателю 
за весь 2019 год. Директор департа-
мента продаж зарубежной недви-
жимости Savills Юлия Овчинни-
кова называет дополнительными 
стимулирующими спрос фактора-
ми рекордно низкие банковские 
ставки и высокие инфляционные 
 ожидания.

Марина Шалаева отмечает, что 
сделки с элитной недвижимостью 
Лондона обеспеченные россия-
не преимущественно совершают 
в сегменте выше £2 млн (192 млн 
руб.). Покупатели, как и раньше, 
предпочитают новостройки в цен-
тре Лондона, констатирует Юлия 
Овчинникова. Она отмечает высо-
кий спрос на районы, прошедшие 
реконструкцию,— окрестности 
вокзала King’s Cross и Bayswater 
к северу от Гайд-парка. В Tranio до-
бавляют, что традиционно пре-

стижными россияне считают райо-
ны Chelsea, Mayfair и пр. Директор 
Kalinka International Алексей Сла-
вута подтверждает, что клиенты де-
лают ставку на центральную часть 
Лондона, мало интересуясь объек-
тами в пригородах.

Консультанты рассчитывают 
на увеличение стоимости лондон-
ской недвижимости. По прогно-
зам Savills, в перспективе пяти лет 
цены на жилье и арендные ставки 
на премиальном рынке Лондона 
вырастут на 21,5%. В Knight Frank 
также рассчитывают на динамику 
в диапазоне 20–25%. Хотя Филипп 
Березин не прогнозирует столь уве-
ренный рост из-за окончания ка-
никул по гербовому сбору. На этом 
фоне эксперт сомневается, что на 
лондонских сделках российские 
инвесторы смогут заработать, но 
называет подобные вложения «хо-
рошим защитным активом». Срав-
ниться с Великобританией по уров-
ню надежности, по его мнению, 
может только Германия.

Александра Мерцалова

НОВАТЭК дождался дивидендов от «Ямал СПГ»
Проект может впервые выплатить их в 2021 году

НОВАТЭК по итогам 2021 года 
рассчитывает впервые полу
чить дивиденды от своего за
вода по сжижению газа «Ямал 
СПГ». До сих пор проект воз
вращал акционерам только ра
нее предоставленные займы, 
и большую часть выплат по
лучали иностранные акцио
неры, поскольку именно они 
и предоставили основную 
часть займов. Переход к выпла
те дивидендов более выгоден 
для НОВАТЭКа, так как позво
лит получать их пропорцио
нально его доле в 50%. Исходя 
из показателей проекта за де
вять месяцев, НОВАТЭК мо
жет рассчитывать на 40 млрд 
руб. дивидендов от «Ямал СПГ». 
Окончательный размер за
висит от цен на нефть и СПГ 
в  четвертом квартале.

НОВАТЭК по итогам трех квар-
талов подтвердил свое намерение 
впервые получить дивиденды от 

своего проекта по сжижению газа 
«Ямал СПГ». «Компания стремится 
увеличивать дивиденды каждый 
год, ожидая их от своего проекта 
„Ямал СПГ“ уже в 2021-м»,— сооб-
щили на конференц-колле инвес-
торам представители НОВАТЭКа. 
Формально «Ямал СПГ» имел воз-
можность выплачивать дивиден-
ды еще с середины 2020 года, когда 
с компании были сняты ограниче-
ния, связанные с гарантиями по 
предоставлению проектного фи-
нансирования. Однако акционе-
ры «Ямал СПГ», которые со своей 
стороны финансировали проект 
с помощью займов общим объе-
мом около $8 млрд, предпочита-
ли сначала вернуть их. Еще около 
$19 млрд было привлечено в каче-
стве проектного финансирования 
от банков, и этот долг «Ямал СПГ» 
будет гасить в течение 15 лет.

Впервые о возможности перехо-
да «Ямал СПГ» к выплате дивиден-
дов глава НОВАТЭКа Леонид Ми-

хельсон заявил в начале февраля. 
Тогда он отметил, что у «Ямал СПГ» 
есть полная возможность как воз-
вращать займы акционеров, так 
и платить им дивиденды. По оцен-
ке одного из участников рынка, 
размер дивидендов для НОВАТЭ-
Ка по итогам 2021 года может пре-
высить 40 млрд руб., хотя оконча-
тельный размер будет зависеть от 
цен на СПГ в четвертом квартале, 
которые сейчас крайне волатиль-
ны. Дмитрий Маринченко из Fitch 
констатирует, что выручка и раз-
мер дивидендов «Ямал СПГ» пря-
мо зависит от динамики цен на 
нефть, которая в этом году явно 
превзошла первоначальные ожи-
дания. Прибыль «Ямал СПГ» по 
МСФО за три квартала составила 
196,6 млрд руб.

НОВАТЭК владеет 50,1% в «Ямал 
СПГ», по 20% Total и CNPC, еще 
9,9% у Фонда Шелкового пути. 
«Ямал СПГ» начал гасить займы ак-
ционеров в 2019 году: в частности, 

НОВАТЭК получил 65,2 млрд руб. 
в 2019 году и 48,3 млрд руб. в 2020 
году. На конец сентября 2021 года, 
по данным отчетности НОВАТЭКа, 
остаток долга «Ямал СПГ» перед 
компанией составлял 170,3 млрд 
руб. Из этой суммы нельзя сделать 
вывод о том, каков сейчас общий 
остаток долга «Ямал СПГ» перед ак-
ционерами, поскольку поначалу 
иностранные участники финан-
сировали проект диспропорци-
онально — вкладывали больше, 
чем НОВАТЭК, и, соответствен-
но, сейчас возвращают больше 
средств.

Как отмечает Кирилл Бахтин из 
инвестбанка «Синара», для НОВАТ-
ЭКа выгодно, чтобы «Ямал СПГ» пе-
решел к выплате дивидендов, из 
которых компания получит поло-
вину. Он напоминает, что в части 
предоставленных акционерных 
займов «Ямал СПГ» доля НОВАТ-
ЭКа существенно ниже, чем 50%, 
поэтому распределение денеж-

ных средств исключительно на 
погашение акционерных займов 
менее интересно для НОВАТЭКА. 
Подробный механизм, размер 
и процедура таких выплат, скорее 
всего, закреплены в соглашениях 
участников проекта «Ямал СПГ», 
отмечает эксперт.

В свою очередь, Екатерина Ро-
дина из ВТБ отмечает, что выпла-
ты дивидендов — это вопрос ал-
локации капитала. «Всегда есть 
выбор: погасить долг, выплатить 
дивиденды, инвестировать в про-
изводство/добычу, оставить для 
поддержания ликвидности в буду-
щем»,— говорит она. Получение 
дивидендов от «Ямал СПГ» увели-
чит денежный поток НОВАТЭКа, 
но поскольку дивидендная поли-
тика самого НОВАТЭКа предпо-
лагает выплаты на основе чистой 
прибыли, то, отмечает анали-
тик, нельзя говорить об их авто-
матическом росте.

Ольга Мордюшенко
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деловые новости

Средние размеры кредитов всех 
категорий резко увеличились 
по итогам сентября. В годовом 
выражении рост составил 7–30% 
в зависимости от сегмента. Это 
связано не только с повышени-
ем цены на товары и услуги, но 
и с ростом инфляционных ожи-
даний населения. Тренд сохра-
нится в ближайшие месяцы. 
И учитывая, что он развивается 
на фоне неблагоприятной эко-
номической ситуации, может 
привести к росту просроченной 
задолженности.

По данным Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ), средние чеки по 
кредитам всех категорий резко уве-
личились по итогам сентября. В за-
висимости от вида кредита рост со-
ставил 7–30% годовом выражении. 
Для сравнения: в предыдущие два 
месяца рост составлял лишь 5–15% 
в годовом выражении. С одной сто-
роны, средний размер займов увели-
чивается вслед за повышением цен 
на товары и услуги. Хотя в отдельных 
случаях рост объема кредитов опе-
режает динамику цен. Увеличение 
среднего чека отражает в том числе 
инфляционные ожидания населе-
ния, замечает управляющий дирек-
тор отдела валидации рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков, за счет этого он опережает фак-
тическую инфляцию. По данным ЦБ, 
российские граждане оценивали ин-
фляцию на год вперед в 13,6%.

Заметнее всего рост был в сегмен-
те автокредитов (+32%, до 1,2 млн 
руб.) на фоне дефицита автомоби-
лей (см. „Ъ“ от 25 октября). При этом 
темпы роста фактически совпали 
с динамикой цен на новые автомо-
били, которые с октября прошлого 
года выросли примерно на 30–40%. 
«Кроме того, часть клиентов может 
торопиться с покупкой автомоби-
ля в ожидании дальнейшего роста 

цен и совершать сделку, не накопив 
сумму первоначального взноса, ко-
торую накопили бы в условиях ме-
нее турбулентного рынка. Это до-
полнительно увеличивает сумму 
среднего чека в сегменте»,— пояс-
няет заместитель директора груп-
пы рейтингов финансовых инсти-
тутов Егор Лопатин.

При этом в сегменте ипотеки 
рост за 12 месяцев составил чуть 
выше 17%, что также связано с уско-
ренным ростом цен на жилье. Впро-
чем, по данным ЦИАН, в третьем 
квартале 2021 года цены на ново-
стройки в Москве выросли на 33,5% 
в годовом выражении, в Подмоско-
вье — на 32,5%. В среднем по России 
рост стоимости жилья на вторич-
ном рынке был более умеренным — 
24,4%. В сегменте кредитов налич-
ными за год средний чек вырос 
лишь на 7,5%, то есть почти полно-
стью совпал с инфляцией, которая 
по итогам сентября составила 7,4%.

Опрошенные банки подтвер-
ждают тренд. Средний чек потре-

бительского кредита в Райффайзен-
банке с начала 2021 года вырос на 
12%, при этом банк увеличил макси-
мальную сумму потребкредита до 
3 млн руб. В Росбанке средний чек 
потребительского кредита остается 
стабильным — чуть более 550 тыс. 
руб. Однако там ожидают повыше-
ния среднего чека с учетом дефи-
цита предложения популярных то-
варов на рынке и инфляционных 
ожиданий.

В условиях роста цен на товары, 
которые традиционно покупают-
ся в кредит (крупногабаритная тех-
ника, автомобили, квартиры), рост 
среднего чека вполне предсказуем, 
говорит президент СРО НАПКА Эль-
ман Мехтиев. Заемщикам прихо-
дится брать в долг большую сумму 
денег, чем год назад, и в ближайшие 
месяцы тренд сохранится, согласен 
гендиректор ОКБ Артур Александ-
рович. Но их доход за это время не 
вырос, предостерегает он. И риск 
выхода на просрочку увеличивает-
ся, заключает господин Мехтиев. 
Особенно с учетом рекордных вы-
дач кредитов населению в 2021 году 
в неблагоприятных макроэкономи-
ческих условиях, добавляет Юрий 
Беликов.

При этом рост средней суммы 
выданного кредита не увеличивает 
маржинальность банковского биз-
неса, замечает господин Беликов. 
«Она растет по мере ускорения вы-
дач в целом, то есть конвертации 
ликвидности в доходные активы, 
но при условии стабильной стоимо-
сти фондирования. Сейчас же стои-
мость фондирования увеличивает-
ся вслед за ключевой ставкой, тогда 
как потенциал повышения ставок 
по кредитам ограничен ростом дол-
говой нагрузки населения и риском 
ухудшения платежеспособности за-
емщиков»,— поясняет он.

Полина Трифонова

Кредитам подняли чек
Граждане стали занимать помногу

НПФ Сбербанка заплатил за «Ре-
нессанс пенсии» 2,5 млрд руб., 
что составляет около 7% от акти-
вов купленного НПФ. Это ниже 
расценок фондов, оперирующих 
пенсионными накоплениями, 
которые продаются по 10% от ак-
тивов. Сбербанк никогда не был 
готов покупать фонды дорого. 
Но в возможной борьбе за НПФ 
«Открытие», выставленный 
на продажу в рамках одноимен-
ной группы, ему придется столк-
нуться с конкурентами, которые 
готовы платить большую цену.

НПФ Сбербанка приобрел фонд 
«Ренессанс пенсии» (в октябре пе-
реименован в «Пенсионные реше-
ния») у группы «Ренессанс страхова-
ние» (см. „Ъ“ от 2 июня) за 2,5 млрд 
руб., свидетельствует опубликован-
ная отчетность покупателя за третий 
квартал. Сделка была закрыта в июле. 
На конец первого полугодия акти-
вы НПФ «Ренессанс пенсии» состав-
ляли 25,4 млрд руб. (при этом регу-
ляторный капитал фонда превышал 
0,8 млрд руб.). Таким образом, цена 
за пенсионный фонд составила около 
10% от активов без учета капитала или 
7% — с учетом. При этом в пресс-служ-
бе НПФ Сбербанка, несмотря на опу-
бликованную отчетность, заявили, 
что стоимость сделки «является ком-
мерческой информацией сторон 
и не подлежит раскрытию».

• По состоянию на 30 сентября 2021 
года в НПФ «Пенсионные решения» 
сконцентрировано 24,9 млрд руб. 
пенсионных резервов, из которых 
1,8 млрд руб. составляет страховой 
резерв. Число участников фонда со-
ставляет 43,1 тыс. человек.
Впрочем, цена может быть скор-

ректирована. В августе НПФ Сбербан-
ка нанял за 4,3 млн руб. компанию 
KPMG для идентификации и расче-
та утечки покупной цены НПФ «Ре-

нессанс пенсии». То есть KPMG долж-
на определить изменение стоимости 
актива между датой фиксации цены 
и датой закрытия сделки.

Последний раз НПФ Сбербанка 
приобрел частный фонд, «ВНИИЭФ-Га-
рант», в 2017 году и заплатил сумму, 
равную его капиталу (см. „Ъ“ от 5 апре-
ля 2018 года). Тогда в материнском 
банке заявляли, что готовы приобре-
тать пенсионные активы «дешево». 
«Сейчас если мы и готовы разговари-
вать, то о… суммах ближе к цифре 5% 
(от активов НПФ.— „Ъ“)»,— говорил 
тогда руководитель блока «Благосо-
стояние» Сбербанка Александр Бон-

даренко (цитата по ТАСС). Также он от-
мечал, что «ни о каких цифрах 10–15% 
и тем более 20% от активов… не мо-
жет идти и речи», поскольку это цены 
«растущего рынка».

Ранее структуры Сбербанка источ-
ники „Ъ“ называли одним из основ-
ных претендентов на покупку НПФ 
«Открытие» в рамках возможной ре-
ализации Банком России страхово-
го и пенсионного бизнеса группы 
«ФК Открытие» (см. „Ъ“ от 6 сентя-
бря). Один из собеседников „Ъ“ от-
мечал именно Сбербанк в качест-
ве наиболее активного интересанта 
на пенсионный фонд группы (см. „Ъ“ 
от 5 октября). Но бороться с другими 
участниками рынка будет сложно. 
Так, сделки по покупке НПФ за 10% 

от активов в последнее время со-
вершали группа «Регион»-«Россиум» 
и «Русские фонды». Большинство кон-
солидируемых ими объектов — это 
фонды, специализирующиеся на обя-
зательном пенсионном страховании 
(ОПС). НПФ «Ренессанс пенсии» рабо-
тает исключительно в сегменте него-
сударственного пенсионного обеспе-
чения (НПО).

«В сделке по приобретению НПФ 
„Ренессанс пенсии“ в фактически 
уплаченную цену в 7–10% наверня-
ка заложен потенциал роста активов 
по НПО, которые удвоились за по-
следние несколько лет и, вероятно, 
продолжат рост в обозримом буду-
щем. То есть, по сути, реальный муль-
типликатор сделки в перспективе 
нескольких лет снизится и прибли-
зится к 5–7%»,— говорит гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов. 
НПФ «Открытие» в основном опери-
рует «умершим» ОПС, а также стары-
ми программами НПО, что, по словам 
эксперта, должно учитываться в муль-
типликаторах.

«Исходя из тех средств, которые 
были заплачены за „Ренессанс пен-
сии“, можно сделать вывод, что в по-
купке по цене 5–7% от активов фон-
дов Сбербанк видит экономическую 
эффективность. Поэтому ему будет 
сложно бороться с другими претен-
дентами, готовыми отдать за выстав-
ленный на продажу фонд 10% от акти-
вов»,— отмечает господин Околеснов. 
Другой коэффициент, полагает экс-
перт, будет означать, что банк «дей-
ствует исходя не только из эконо-
мических предпосылок». В самом 
Сбербанке обсуждать возможную 
покупку НПФ «Открытие» отказы-
ваются, поясняя, что «о возможных 
сделках группа сообщает по факту 
их заключения».

Илья Усов

Сбербанк получил 
недорогой «Ренессанс»
Пенсионный фонд ушел за 7% от цены его активов

Объем средств на эскроу-сче-
тах по итогам сентября достиг 
10% от общего объема рубле-
вых средств физических лиц 
в банках. При этом темпы роста 
остатков на счетах замедлились: 
если в начале года они превы-
шали 10% в месяц, то сейчас опу-
стились ниже 6%. Во многом это 
связано с ростом «раскрытия» 
счетов на фоне массовой сдачи 
объектов недвижимости.

Средства на эскроу-счетах в рос-
сийских банках по итогам сентября 
превысили 2,6 трлн руб. В результате 
они достигли 10% от средств населе-
ния, размещенных на рублевых сче-
тах, свидетельствуют расчеты „Ъ“ на 
основе 101-й формы отчетности. Од-
нако темпы прироста замедлились. 
В сентябре остатки на счетах уве-
личились на 131 млрд руб. против 
150 млрд руб. в августе и 179 млрд 
руб. в июле, отмечал ЦБ.

По оценке „Ъ“, темпы прироста 
снизились с 17,1% в начале года до 
5,2% в сентябре—октябре. При этом 
в феврале—июне они устойчиво пре-
вышали 10%. Как отмечали в ЦБ, за-
медление прироста произошло глав-
ным образом за счет увеличения 
темпов их раскрываемости, то есть 
сдачи объектов. 

• Всего в России 43 уполномоченных 
банка, бизнес-модель которых пред-
полагает открытие и ведение эскроу-
счетов. У пяти банков (Сбербанк, 
ВТБ, банк «Дом.РФ», «ФК Открытие», 
РСХБ) остатки на счетах превыша-

ют свыше 100 млрд руб. Из крупных 
банков отчетность не раскрывает 
лишь ПСБ. По оценке „Ъ“ на основе 
данных ЦБ и 101-й формы, объем 
остатков на счетах эскроу у него со-
ставляет около 38 млрд руб. 
К октябрю темпы раскрытия 

у трех основных игроков (Сбербанк, 
ВТБ и банк «Дом.РФ») действитель-
но ускорились, следует из их отчет-
ности. Главным образом изменения 
коснулись ВТБ. Если в предыдущие 
месяцы счета раскрывались на 2,6–
8,4 млрд руб., то в сентябре — почти 
на 51 млрд руб. Это даже привело 
к снижению остатков на счетах в пре-
делах 1%.

В сентябре разрешение на ввод 
в эксплуатацию получили несколь-
ко крупных объектов. Девелопе-
ры выполнили обязательства перед 
дольщиками и получили средства, 
размещенные в период строитель-
ства, пояснили в ВТБ. В свою оче-
редь, лидер сектора Сбербанк (объем 
средств достиг 1,3 трлн руб.) раскрыл 
эскроу-счета на 44,4 млрд руб. в сен-
тябре против 45,2 млрд руб. в августе 
и 38,3 млрд руб. в июле.

Количество раскрытых счетов 
эскроу за три квартала выросло в 5,5 
раза, а по сумме — в семь раз, отме-
чают в Сбербанке: «2,5–3 года — это 
средний срок строительства по де-
велоперским проектам. Если до это-
го вводились в большей степени 
небольшие проекты или проекты, ко-
торые достраивались по смешанной 
схеме, то сейчас вводятся уже сред-

ние проекты или очереди в крупных 
застройках». В Альфа-банке также от-
мечают активный ввод в эксплуата-
цию объектов недвижимости с сере-
дины 2021 года.

При раскрытии счетов эскроу 
часть денежных средств направляет-
ся на погашение задолженности за-
стройщика перед банком, остальные 
средства перечисляются застройщи-
ку. «Раскрытие счетов эскроу про-
исходит в течение одной—трех 
недель после ввода жилья в эксплу-
атацию»,— пояснили в банке «Дом.
РФ». Там отмечают, что наблюдается 
сезонный всплеск по вводу новых 
объектов, так как «застройщики пред-
почитают вводить большую часть 
объектов в третьем-четвертом кварта-
ле года». В среднем на последние че-
тыре месяца года приходится около 
50% ввода всех площадей, из них 25–
30% в декабре, оценивает банк.

Темпы роста средств на эскроу-сче-
тах определяются исключительно ди-
намикой первичного рынка недви-
жимости, а не тем, что они выгодны 
для банков, говорит старший кре-
дитный специалист Moody’s Ольга 
Ульянова: «Рост средств на этих сче-
тах в перспективе продолжится, но 
темпы роста будут замедляться как 
по причине роста базы (достижения 
критический массы объемов), так 
и по причине стабилизации рынка 
из-за роста цен на недвижимость вку-
пе со снижением покупательной спо-
собности приобретателей жилья».

Ольга Шерункова

Эскроу-счета раскрываются под зиму
Средства граждан потекли к застройщикам

В сентябре демпфер на керосин 
составлял 450 руб. за тонну, а спрос 
со стороны авиакомпаний в «Петро-
маркете» оценивали в 670 тыс. тонн. 
При этом в АЭВТ называли более вы-
сокую цифру в 770 тыс. тонн. В ито-
ге выплаты за октябрь могут более 
чем в десять раз превысить компен-
сации за предыдущий месяц.

Однако, по словам собеседников 
„Ъ“ в авиакомпаниях, выплаты по 
демпферу даже сейчас вряд ли мож-
но считать существенной мерой 
поддержки. «Механизм наконец за-

работал, это можно приветствовать, 
однако уже с 2022 года объемы под-
держки начнут снижаться, посколь-
ку цена отсечения увеличится до 
55,9 тыс. руб. за тонну, и это удруча-
ет»,— говорит один из источников 
„Ъ“. Согласно формуле демпфера, 
цена отсечения ежегодно растет на 
уровень прогнозной инфляции.

Отрасль, которая понесла серьез-
ные убытки во время пандемии, неод-
нократно поднимала вопрос о повы-
шении компенсации за подорожание 
керосина, но правительство так и не 
пошло на уступки. В июне АЭВТ пред-
лагала правительству снизить инди-

кативную цену в формуле демпфера 
до 39,3 тыс. руб. за тонну, что позво-
лило бы существенно увеличить вы-
платы. Даже по состоянию на октябрь 
объем компенсаций составляет око-
ло 9% от оптовой цены авиакеросина.

Собеседники „Ъ“ в авиакомпани-
ях говорят, что не могут полностью 
переложить в стоимость авиабиле-
тов выросшие издержки на закуп-
ку топлива. По оценке Елены Сахно-
вой, в отсутствие демпфера цены на 
билеты в среднем выросли бы на 2% 
в октябре, или на 230 руб.

Дмитрий Козлов,  
Айгуль Абдуллина

Льготы в керосийском масштабе

Мы очень внимательно 
отслеживаем ситуацию 

и, если понадобится, 
готовы воспользоваться 
механизмом, который 
у нас есть. Имеются 

в виду надбавки
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, о темпах роста  
розничного кредитования, 22 октября

Ц И Т А Т А

2,5 миллиарда 
рублей
заплатил НПФ 
Сбербанка за НПФ 
«Ренессанс пенсии»
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УГОЛОВНАЯ 
И СУБСИДИАРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
БИЗНЕСА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет президент Ассоциации российских  
банков, академик РАН Гарегин Тосунян:
— Уважаемая Эльвира Сахипзадовна! В день вашего ро-
ждения хочется быть откровенным с Вами и не скаты-
ваться исключительно на банальную комплиментар-
ность. В Вас женская хрупкость удивительным образом 
сочетается с железной волей, иногда даже с категорично-
стью. Но Вы умеете уважать чужую позицию, даже когда 
она Вам совершенно не нравится. Это свойство сильного 
и честного человека. Вы умеете взять на себя ответствен-
ность за то, что кажется неподъемным многим мужчи-

нам. И умеете быть достойным оппонентом, вызываю-
щим уважение, даже если Вашу позицию не разделяешь. 
Честность, смелость, ответственность и интеллект пре-
красно гармонируют с Вашей женственностью и обаяни-
ем. Желаю Вам исключительно в мирных целях исполь-
зовать это сочетание как мощное созидательное оружие 
во благо банковской системы, во благо экономики стра-
ны, во благо нашего общества. Здоровья и благополучия 
Вам, семье и близким!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у председателя ЦБ РФ 
Эльвиры Набиуллиной

На быстро увеличивавшемся 
в условиях больших инвестиций 
рынке агрегаторов такси наме-
тились признаки охлаждения. 
«Ситимобил», второй по вели-
чине игрок в Москве, по итогам 
третьего квартала впервые как 
минимум с 2018 года показал от-
рицательную динамику по числу 
поездок — на 10% год к году. При 
этом крупнейший агрегатор «Ян-
декс.Такси» продолжает расти 
на десятки процентов. Динами-
ку «Ситимобил» связывают с не-
хваткой водителей и снижением 
инвестиций в скидки.

«Ситимобил» впервые как ми-
нимум с 2018 года показал негатив-
ную годовую динамику по числу по-
ездок за квартал, обратил внимание 
„Ъ“. Это следует из отчетности VK — 
одного из акционеров компании. 
Количество поездок в «Ситимобил» 
за третий квартал снизилось на 10%, 
до 44,6 млн год к году, а число ак-
тивных пользователей сократилось 
с 4,4 млн до 3,9 млн человек. Оборот 
«Ситимобил» за июль—сентябрь вы-
рос на 9%, до 14,6 млрд руб. Драйве-
рами роста показателя выступили 
b2b-поездки и рост в премиальном 
сегменте в 1,9 раза.

Число поездок в «Ситимобил» сни-
зилось и к предыдущим периодам 
этого года. В первом квартале показа-
тель был на уровне 51 млн, а во вто-
ром — 50 млн. Оборот бизнеса был 
14,3 млрд руб. и 15,4 млрд руб. соот-
ветственно. В «Ситимобил» заявили 
„Ъ“, что приоритет компании — улуч-
шение экономики сервиса. Там отме-
тили, что компании удалось показать 
рост количества поездок в ключевых 
регионах — Москве и Санкт-Петер-
бурге. «Уверены, что в среднесроч-
ной перспективе в регионах мы зай-
мем большую долю рынка благодаря 
эффективной юнит-экономике, а не 

ценовым войнам с конкурентами»,— 
говорят в «Ситимобил».

Первые масштабные инвестиции 
«Ситимобил» привлек от VK и «Мега-
Фона» осенью 2018 года. С конца 2019 
года агрегатор входит в совместное 
предприятие (СП) VK и Сбербанка 
в сфере еды и транспорта вместе с De-
livery Club, «Ситидрайв» и др. В нача-
ле октября партнеры вложили в СП 
еще 12,2 млрд руб.

Крупнейший на рынке агрегато-
ров такси сервис «Яндекс.Такси» в тре-
тьем квартале показал рост числа пое-
здок на 44% год к году по всем странам 
работы (абсолютные числа компания 
не раскрывает), а оборот сервиса вы-
рос на 62%, почти до 152 млрд руб., 
следует из отчетности «Яндекса». Об-
щероссийской статистики по долям 
агрегаторов такси на рынке нет. В Мо-
скве, по данным столичного департа-
мента транспорта на начало августа, 
«Яндекс.Такси» пользовались 86% пас-
сажиров, «Ситимобил» — 12,3%.

По мнению аналитика «Велес Ка-
питала» Артема Михайлина, в треть-
ем квартале «Ситимобил» мог столк-
нуться с ростом конкурентного 
давления. «Яндекс» сообщал об ак-

тивных инвестициях в привлечение 
и удержание водителей на протя-
жении третьего квартала, что мог-
ло привести к нехватке последних 
и снижению количества поездок 
у «Ситимобил», поясняет аналитик. 
Кроме того, частично мог сыграть 
и эффект базы сравнения, так как 
в третьем квартале 2020 года число 
поездок «Ситимобил» выросло при-
мерно в четыре раза год к году, добав-
ляет господин Михайлин.

Данные «Ситимобил» свидетель-
ствуют о том, что средняя стоимость 
поездки у сервиса выросла пример-
но на 20%, говорит аналитик «ВТБ Ка-
питала» Владимир Беспалов. «Полу-
чается, что компания уже уделяет 
внимание не столько росту любой 
ценой, сколько экономике. И таким 
образом GMV растет, а поездки па-
дают»,— пояснил он. Управляющий 
партнер Leta Capital Александр Чача-
ва уверен, что в модели классическо-
го агрегатора такси не может быть 
двух лидеров, а конкуренция с «Ян-
декс.Такси» требует колоссальных 
инвестиций, которые «Ситимобил», 
очевидно, сократил. По словам го-
сподина Беспалова, рынок агрегато-
ров такси стабилизируется и вступа-
ет в фазу, когда компании отходят от 
скидок и промо и пытаются обеспе-
чить приемлемую рентабельность.

Как подсчитывали аналитики 
Bank of America, «Ситимобил» ока-
зался в среднем дороже других аг-
регаторов, хотя изначально пози-
ционировался как более дешевый 
сервис (см. „Ъ“ от 23 июня). В компа-
нии подтверждали, что сфокусиро-
вались на экономической эффектив-
ности операций. Еще одним шагом 
в эту сторону стало недавнее введе-
ние сервисного сбора с каждого за-
каза в размере 1–4,5 руб. (см. „Ъ“ от 
19 октября).

Дмитрий Шестоперов

«Ситимобил»  
недосчитался пассажиров
Агрегатор сократил число поездок

Конкурировать надо 
с личным автомобилем

— Даниил Шулейко,
глава бизнес-группы e-commerce  

и ridetech «Яндекса»,  
в интервью «Интерфаксу» 1 июля

Ц И Т А Т А

Дефицит предложения высо-
кобюджетных загородных по-
селков стимулирует новых иг-
роков осваивать это направ-
ление. Так, связанный с семь-
ей губернатора Тульской обла-
сти Алексея Дюмина бизнес-
мен Сергей Мефедов может за-
няться застройкой 47 га на Но-
ворижском шоссе — одном из 
самых востребованных направ-
лений на элитном загородном 
рынке. Площадка подходит под 
возведение 200–250 коттеджей, 
от продажи которых можно вы-
ручить до 100 млрд руб.

Структуры бизнесмена Сергея Ме-
федова могут заняться строительством 
коттеджного поселка на Новорижском 
шоссе в Подмосковье, рассказал „Ъ“ 
источник на рынке недвижимости. По 
его словам, речь идет о застройке 47 га 
в деревне Веледниково Истринского 
района. Исходно эта земля принад-
лежала ООО «Истра-Эстейт», владель-
цами которой выступают ООО «Стер-
линг Девелопмент», а также кипрские 
Ximeroza Ltd и Rodcroft Ltd. Бенефици-
аром Rodcroft Ltd газета «Ведомости» 
называла бывшего вице-президен-
та СИБУРа Бориса Ванинского. «Фонд 
борьбы с коррупцией» (признан экс-
тремистской организацией, деятель-
ность запрещена) Алексея Навального 
в 2013 году сообщал, что рядом с участ-
ком расположены особняки предсе-
дателя Госдумы Вячеслава Володина, 
умершего в январе 2021 года бывше-
го вице-премьера Сергея Приходько 
и других чиновников.

В этом году участок в деревне Ве-
ледниково был продан с торгов за 
750 млн руб. в рамках банкротст-
ва «Истра-Эстейт». Покупателем ста-
ло ООО «Новые горизонты» Инны 
Алдошкиной, следует из протокола 
аукциона. Ранее госпожа Алдошки-
на владела 99% ООО «Фокусальфа», 
где 1% принадлежит Сергею Мефедо-
ву. В «Новых горизонтах» комменти-
ровать связь с господином Мефедо-
вым отказались. Сам бизнесмен на 
вопросы „Ъ“ не ответил.

У Сергея Мефедова уже есть де-
велоперские проекты в Москве. Его 
структуры занимались строительст-
вом апарт-комплекса на месте сне-
сенной усадьбы Анны Неклюдовой 
на Малой Бронной. «Ведомости» со 
ссылкой на источники писали, что 
соинвестором проекта был Артем 
Дюмин, брат губернатора Тульской 
области Алексея Дюмина. Артем Дю-
мин и Сергей Мефедов также сов-
местно владеют торговым центром 
«Март» площадью 4 тыс. кв. м на вос-
токе Москвы.

Представитель «Новых горизон-
тов» подтвердил „Ъ“, что на землях 
на Новорижском шоссе планируется 
строительство высокобюджетной за-
городной недвижимости. Параметры 
проекта и инвестиции в компании 
не раскрыли. Гендиректор ILM Иван 
Ивлиев подсчитал, что на площадке 
можно построить около 200–250 кот-
теджей площадью по 400–500 кв. м. 
По его оценкам, затраты на весь по-
селок могут достигать $320–500 млн 
(около 22,3–34,9 млрд руб.), а выруч-

ка от их продажи — от $800 млн до 
$1,5 млрд (55,8–104 млрд руб.).

Как отмечает управляющий парт-
нер Savills в России Дмитрий Халин, 
Новорижское направление — одно 
из самых востребованных на элит-
ном загородном рынке, которое 
столь же значимо для премиально-
го сегмента, как район Хамовники 
в Москве. Но к участку «Новых гори-
зонтов» нет подъездного пути и на 
его части расположена водоохран-
ная зона, в которой нельзя строить, 
предупреждает гендиректор «Гео Де-
велопмент» Максим Лещев.

На рынке элитной загородной не-
движимости сейчас наблюдается де-
фицит предложения, в то время как 
спрос продолжает держаться на высо-
ком уровне, напоминает основатель 
Kalinka Group Екатерина Румянцева. 
При росте продаж в сегменте в янва-
ре—сентябре 2021 года в два раза год 
к году предложение на первичном 
рынке оказалось на исторически ми-
нимальном уровне. Сейчас экспони-
руется на 37% меньше такой недвижи-
мости, чем годом ранее (см. „Ъ“ от 11 
октября). Это и стимулирует непро-
фильных игроков выходить на рынок 
загородного строительства, отмечает 
партнер Colliers Владимир Сергунин. 
Но, уточняет госпожа Румянцева, у де-
велопера могут возникнуть сложно-
сти с освоением земель, получением 
необходимой документации, возве-
дением инфраструктуры и непривыч-
ными для городской недвижимости 
низкими темпами продаж.

Дарья Андрианова

Новая Рига полнится коттеджами
На рынок элитной загородной недвижимости  
выходят новые игроки

Один из подрядчиков крупного PR-агентства SPN 
Communications подал заявление о его банкрот-
стве из-за долга трехлетней давности. С 2018 года 
к структурам агентства подано 67 исков в целом на 
90 млн руб., из них 58 — уже удовлетворены. В SPN 
утверждают, что проблемы с кредиторами выз-
вали снижение доходов из-за пандемии и специ-
фика организации работы. Но другие участники 
рынка полагают, что проблема может быть в пло-
хо выстроенных бизнес-процессах.

Арбитражный суд Москвы 21 октября зарегистриро-
вал заявление ООО «ПК Декорация» о банкротстве ООО 
«СПН Коммс», управляющего PR-агентством SPN Com-
munications, обнаружил „Ъ“ в базе суда. Заседание назна-
чено на 13 января. Долг перед «ПК Декорацией» будет по-
гашен в течение нескольких дней, заверил „Ъ“ владелец 
агентства Андрей Баранников. «Это традиционная ситу-
ация, когда выигравшая в суде сторона хочет побыстрее 
получить деньги»,— сказал он.

«СПН Коммс» должна выплатить «ПК Декорации» 
3,5 млн руб. долга по договору 2018 года и неустойку 
в размере 3,1 млн руб. Так сказано в решении суда по 
иску «ПК Декорации», который первая инстанция удов-
летворила 7 мая, а 11 августа подтвердила апелляция. 
«ПК Декорация», согласно Kartoteka.ru, занимается про-
изводством деревянных изделий и полиграфии, связать-
ся с компанией не удалось.

• SPN Communications — одно из крупнейших коммуника-
ционных агентств в России. В 2005–2013 годах оно входи-
ло в международную сеть Ogilvy Public Relations и называ-
лось SPN Ogilvy, с 2014 года работает как независимое 
агентство под именем SPN Communications. Согласно 
Kartoteka.ru, единственный владелец ООО «СПН Коммс» — 
его гендиректор Андрей Баранников. По данным 
HeadHunter, в штате более 200 человек.
С 2018 года к SPN Communications поступило 67 

исков, большая часть приходится на 2020–2021 годы, 
отмечает управляющий партнер LegalFront Владислав 
Линецкий. Уже удовлетворено 58 исков на 88 млн руб., 
9 исков на 2,5 млн руб. на рассмотрении. Среди круп-
нейших кредиторов, чьи претензии суд подтвердил,— 
агентства Mosaic и Prognosis, требовавшие по 3,9 млн 

руб. Долги, по которым были исполнительные листы, 
погашены, утверждает Андрей Баранников. Однако 
в Prognosis „Ъ“ сообщили, что SPN выплатила лишь часть 
долга. Там надеются «на положительное завершение 
истории до конца года». В Mosaic не ответили на запрос.

Выручка «СПН Коммс» снижалась в последние годы. 
Достигнув в 2018 году 1,07 млрд руб., в 2019 году она упа-
ла до 388 млн руб., а в 2020 году составила 219 млн руб. 
В состав агентства входят еще ООО «СПН Коммьюникей-
шнз» и ООО «СПН.Коммуникации», также принадлежа-
щие Андрею Баранникову. Суммарный оборот до кризи-
са, по его словам, составлял около 1 млрд руб., во время 
пандемии агентство потеряло около 50% выручки из-за 
отмены офлайн-мероприятий.

С заявлением о банкротстве SPN хотела обратиться 
в суд «Полиграфия», но дело возбуждено не было, говорит 
Владислав Линецкий. То есть, отмечает эксперт, у агентст-
ва были трудности, но требования кредиторов были пога-
шены, что не исключено и в нынешней ситуации. Пробле-
мы возникают у всех агентств такого рода из-за кассовых 
разрывов, утверждает Андрей Баранников. «Заказчики 
платят по постоплате, и нам приходится частично финан-
сировать подрядчиков и ждать оплату от клиента, чтоб за-
платить подрядчику»,— говорит он.

Кассовые разрывы случаются в любом агентстве, где 
проект финансируется из оборотных средств, а оплата 
приходит спустя время, подтверждают владельцы двух 
конкурирующих агентств. Однако, подчеркивает один из 
них, SPN — крупное агентство и объем исков «не кажет-
ся вопросом кассового разрыва, скорее, проблема в биз-
нес-процессах». Для компании с такими оборотами риски 
задержки постоплаты должны закладываться в бюджет, 
соглашается владелец другого агентства. «Если мы полу-
чаем контракт с постоплатой, то с подрядчиками заключа-
ем контракты на зеркальных по срокам условиях. Агент-
ства часто страдают от неумения выстроить финансовые 
процессы. Но SPN — агентство с прочной репутацией, ду-
маю, они быстро решат вопрос»,— говорит основатель PR 
Inc. Ольга Дашевская. Партнер «Арбитража.ру» Александр 
Стешенцев уточняет, что «СПН Коммс» избежит банкротст-
ва, если заплатит кредитору до 13 января.

Валерия Лебедева

Антикризисные дискоммуникации
SPN встретится с подрядчиком в суде

Можно противодействовать лишь 
фишингу, направленному на кон-
кретные бренды или компании, 
говорит гендиректор Infosecurity 
a Softline company Кирилл Солодов-
ников, такие системы уже сущест-
вуют и эффективны, но единую ан-
тифишинговую систему создать не 
получится. «Она позволит осуществ-
лять мониторинг угроз, но побе-
дить таким образом фишинг вряд ли 
удастся. Даже антифишинговые ме-
ханизмы таких гигантов, как Google, 
демонстрируют сравнительно низ-
кую эффективность»,— поясняет 
эксперт.

Важным фактором при создании 
системы Минцифры является опыт 
разработчика по взаимодействию 
с правоохранительными и государ-
ственными органами, поскольку из 
ТЗ тендера следует, что потребует-
ся согласовать с ними порядок взаи-
модействия с системой и объем пе-
редаваемой информации, добавил 
заместитель гендиректора Angara Pro-
fessional Assistance Евгений Ельцов.

Решения, подобные тому, что хо-
чет разработать Минцифры, есть 
в коммерческих продуктах «Лабо-
ратории Касперского» и Group-IB, 
именно они могут претендовать на 
разработку, полагает руководитель 
практики отечественного ПО «Крок» 

Александр Двинских. При этом, об-
ращает внимание эксперт, проекти-
рование и разработка всей системы 
должны быть проведены до 15 де-
кабря, но «ни один разработчик не 
потянет такие сроки» при условии, 
что контракт еще даже не заключен. 
В «Лаборатории Касперского» отказа-
лись от комментариев. В Group-IB не 
ответили на запрос.

По мнению Александра Двин-
ских, система Минцифры вряд ли 
будет успешна, поскольку просто 
представляет собой базу поддельных 
ресурсов: «Попадание одного ресур-
са в нее не повлияет на создание де-
сятка зеркал».

Анастасия Гаврилюк

Минцифры на фишинговой прямой
с1
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тенденции / арбитражная практика
Третейского не дано
Реформа не смогла увеличить доверие к арбитражу

Владимир Хвалей,
председатель правления 
Арбитражной ассоциации

После реформы 2016 года, когда ко-
личество третейских судов в России 
сократилось с нескольких тысяч до 
семи, резко возросло количество ар-
битражей ad hoc (от латинского «по 
случаю»), созданных для разрешения 
конкретного спора. Например, нае-
хал сосед по даче на забор машиной 
и сломал его. Пострадавший просит 
компенсировать 100% стоимости но-
вого забора, сосед настаивает на 50%. 
Стороны могут привлечь кого-то тре-
тьего, кому доверяют, например гла-
ву дачного товарищества, чтобы он 
разрешил спор. Вердикт арбитра по-
сле выдачи исполнительного листа 
приобретает силу решения государ-
ственного суда и может быть испол-
нен принудительно. Это пример «хо-
рошего арбитража». Он позволяет 
быстро и недорого разрешить спор, 
не загружая судебную систему.

Но бывает и другая ситуация, ког-
да у компании есть партнер, который 
признает долг, но по какой-то при-
чине не может его выплатить добро-
вольно. И стороны для целей бухгал-
терского или налогового учета изби-
рают арбитров, которые подтвержда-
ют неоспариваемый по сути долг. Та-
кой арбитраж можно назвать «пло-
хим», поскольку третейское разби-
рательство используется для получе-

ния некой бумажки, которую можно 
потом показывать государственным 
и контролирующим органам. Но та-
ких «плохих» споров очень много 
и в государственных судах, поэтому 
нет ничего предосудительного в том, 
чтобы их вели и третейские суды.

Наконец, есть третья категория: 
ситуация, при которой ad hoc исполь-
зуется для не совсем законных целей. 
Например, для подтверждения несу-
ществующей задолженности с целью 
включить ее в реестр кредиторов или 
чтобы провести сомнительный пла-
теж через банк. Это «отвратительная 
форма» арбитража ad hoc.

Теперь нужно понять, какую 
долю занимает «хороший» ad hoc. 
Статистики по арбитражам ad hoc не 
ведется, но косвенные расчеты воз-
можны. Если стороны не смогли вме-
сте выбрать арбитра, спор точно реа-
лен. По статистике Международного 
арбитражного суда при Международ-
ной торговой палате в Париже (ICC), 
стороны договариваются о кандида-
туре единоличного арбитра пример-
но в 23% случаев, а о председателе со-
става при рассмотрении тремя ар-
битрами — в 50%. В случае ICC, если 
стороны не смогли договориться об 
арбитрах, их назначает суд ICC, в РФ 
при ad hoc — государственный суд 
по месту арбитража.

За все время после третейской ре-
формы (2017–2020 годы) за назначе-
нием арбитров в арбитражный суд 
Москвы обращались не более десяти 
раз. Даже если допустить, что общее 
количество реально разрешаемых 
ad hoc споров в два-три раза боль-
ше, то все равно получается не бо-
лее 30 «хороших» арбитражей. Всего 
же за исполнением решений ad hoc 
пришли несколько сотен раз. То есть 
остальные ad hoc — «плохие» либо 
«отвратительные».

Что делать? Можно, конечно, про-
должая ограничительные тради-
ции арбитражной реформы, полно-
стью запретить ad hoc, как это сде-
лали в Китае. Но тогда сложно сфор-
мировать культуру обращения в тре-
тейские суды и доверие к ним. Вме-
сте с «отвратительным» ad hoc будет 
поставлен крест и на «хорошем». По-
этому лучше взять пример со стран 
с развитыми традициями третейско-
го разбирательства: усилить судеб-
ный контроль, не выдавать исполни-
тельные листы по сомнительным ре-
шениям. Судьи не должны стеснять-
ся передавать материалы для про-
верки в правоохранительные орга-
ны в случае, когда видят признаки 
злоупотреблений. После несколь-
ких приговоров по уголовным де-
лам, в которых «отвратительный» 
ad hoс использовался как часть пре-
ступной схемы, количество таких ар-
битражей сильно сократится.

Можно полностью  
запретить ad hoc,  
как это сделали  
в Китае. Но тогда будет 
сложно сформировать 
культуру обращения 
в третейские суды

Исполнилось пять лет 
третейской реформе, на-
чатой с целью расчистить 
рынок от мошенниче-
ских и «карманных» су-
дов, чтобы повысить до-
верие бизнеса и государ-
ства к такому способу 
разрешения споров. Ко-
личество третейских су-
дов (ТС) в России сократи-
лось с нескольких тысяч 
до семи, из которых толь-
ко три имеют широкий 
профиль, а еще два пред-
назначены для нужд го-
скорпораций и входящих 
в них структур. Чиновни-
ки и сами новые ТС счи-
тают реформу в целом 
успешной. Но статисти-
ка этого не подтверждает: 
исполнять в госсудах тре-
тейские решения легче 
не стало, а крупные спо-
ры российский бизнес, 
как и раньше, предпочи-
тает передавать за рубеж.

В сентябре исполнилось 
пять лет с вступления в силу 
закона об арбитраже, а в но-
ябре будет ровно четыре года 
с окончания переходного пе-
риода третейской реформы, 
отведенного на переформа-
тирование ТС (см „Ъ“ от 1 но-
ября 2017 года). На смену не-
скольким тысячам ТС в Рос-
сии пришло всего семь пос-
тоянно действующих арби-
тражных учреждений (ПДАУ, 
новое название третейских 
судов). Также право рассма-
тривать споры на террито-
рии РФ получили четыре 
иностранных центра — Гон-
конгский, Венский и Синга-
пурский арбитражи, а также 
Международный арбитраж-
ный суд при Международной 
торговой палате (суд ICC).

Из российских ПДАУ два 
имеют узкую специализа-
цию — Морская арбитраж-
ная комиссия при ТПП РФ 
и Национальный центр спор-
тивного арбитража при Спор-
тивной арбитражной палате. 
Арбитражных учреждений 
общего профиля в стране все-
го три: Международный ком-
мерческий арбитражный 
суд (МКАС) при ТПП РФ, Ар-
битражный центр при РСПП 
и Российский арбитражный 
центр (РАЦ) при Российском 
институте современного ар-
битража. Кроме того, с разре-
шения Минюста в 2021 году 
появились ПДАУ при двух от-
раслевых НКО — Националь-
ном институте развития ар-
битража в топливно-энерге-
тическом комплексе и Союзе 
машиностроителей, где пла-
нируется рассматривать энер-
гетические и промышлен-
ные споры соответственно.

Статистика 
показывает  
полное фиаско
Чиновники и сумевшие 
пройти их фильтр ТС оцени-
вают итоги реформы пози-
тивно. В Минюсте говорят, 
что «относительно небольшое 
количество ПДАУ компенси-
руется созданием сети реги-
ональных отделений, насчи-
тывающей более трех с поло-
виной десятков автономных 
учреждений и покрывающей 
большую часть территории 
России». Такое развитие сис-
темы «позволяет определить 
достаточно высокие стандар-
ты арбитражного разбира-
тельства, а также способству-
ет повышению доверия к ин-
ституту арбитража со сторо-
ны бизнеса и государства».

С этим согласны и пред-
ставители ПДАУ. Зампред 
МКАС по спортивным спо-
рам Вадим Чубаров уверен, 
что «существующих семи 
ПДАУ вполне достаточно, что-
бы учитывать интересы рос-
сийского бизнеса, в том чи-
сле и на внешнем треке». Так, 
у МКАС при ТПП РФ «весьма 
успешно» работает 21 отделе-
ние в регионах, говорит он. 
Зампред Арбитражного цен-
тра при РСПП Александр За-
мазий согласен, что сущест-
вующая сеть региональных 
отделений способна закрыть 
потребности бизнеса, созда-
вать новое ПДАУ на высоком 
уровне сложно, а круг специ-
алистов ограничен.

К успехам реформы госпо-
дин Замазий относит прекра-
щение деятельности «мно-
гих сомнительных и откро-
венно недобросовестных 
структур», улучшение зако-

нодательства, регулирую-
щего процедуру арбитража 
и вопросы содействия госсу-
дов третейским. По мнению 
ответственного администра-
тора РАЦ Юлии Муллиной, 
«удалось сформировать кор-
ректное понимание сущно-
сти третейского разбиратель-
ства» и повысить «доверие 
к арбитражу как со стороны 
пользователей, так и судов», 
в частности, благодаря «про-
зрачности и определенности 
хода арбитражного разбира-
тельства». Основной целью 
реформы, по ее словам, было 
«развитие и распростране-
ние профессионального ар-
битража в качестве альтерна-
тивы государственному судо-
производству». Юлия Мулли-
на признает, что ТС пока не 
стали полноценной заменой 
госсудам, но растущее коли-
чество исков в ПДАУ показы-
вает «интерес бизнеса».

Вице-президент по пра-
вовым вопросам «Ростеле-
кома» и член ОКЮР Алек-
сандр Смирнов согласен, что 
«доверия к ведущим арби-
тражным учреждениям ста-
ло больше». Он поясняет, что 
бизнес продолжает выбирать 
зарубежные арбитражные 
центры «в контрактах, где по-
зиция иностранной стороны 
сильнее», но все чаще в дого-
ворах указывают российские 
ПДАУ, а их решения могут эф-
фективно исполняться и за 
рубежом.

«Данные ПДАУ говорят 
о ежегодном увеличении чи-
сла рассматриваемых спо-
ров»,— подчеркивают в Ми-
нюсте. В 2018 году в три ос-
новных российских ПДАУ об-
щего профиля поступило 947 
исков, в 2019 году — 1089, 
в 2020 году — 1374 иска. Де-
нежные показатели споров 
МКАС при ТПП не раскры-
вает. Сумма рассмотренных 
споров в двух других ПДАУ 
общего профиля состави-
ла около 40 млрд руб. за год. 
Между тем в ICC Russia рас-
сказали „Ъ“, что только в 2020 
году в мире суд ICC админис-
трировал 1833 дела (из них 
946 новых разбирательств) 
на общую сумму $258 млрд. 
Причем пандемия повысила 
спрос на арбитраж. Причина 
в том, что помимо стандарт-
ных преимуществ третейско-
го разбирательства (быстрое 
и конфиденциальное рас-

смотрение спора) его прави-
ла более гибкие, чем у госсу-
дов, и позволяют выбрать бо-
лее подходящую форму раз-
бирательства, в том числе 
провести его в любом месте 
или даже онлайн.

Но российские ТС выиг-
рали от этой тенденции го-
раздо меньше, чем зарубеж-
ные. Юристы отмечают, что 
крупные и международные 
споры продолжают преиму-
щественно оставаться в зару-
бежной юрисдикции, а боль-
шинство дел, рассматривае-
мых российскими ПДАУ,— 
внутренние. Похвастать-
ся большой долей междуна-
родных споров может толь-
ко МКАС, в котором 45,8% из 
всех поданных в 2019 году 
исков были с участием ино-
странных лиц. «Количество 
дел, которые рассматривают 
арбитражные центры, не до-
стигло значительных показа-
телей. Сами центры работа-
ют нормально, но их мало, 
и бизнес не сильно на них 
рассчитывает»,— говорит 
управляющий партнер АБ 
«Бартолиус» Юлий Тай. Парт-
нер юрфирмы Mansors Ро-
ман Зыков полагает, что тре-
буется больше ПДАУ, особен-
но в регионах.

Председатель правле-
ния Арбитражной ассоциа-
ции Владимир Хвалей и во-
все считает, что статистика 
показывает «полное фиаско» 
реформы, учитывая, что «ко-
личество дел в ТС уменьши-
лось почти в десять раз и со-
ставляет меньше 0,1% от ком-
мерческих споров в госсу-
дах». «Вряд ли можно третей-
скую реформу назвать удач-
ной»,— говорит и советник 
практики Allen & Overy Анд-
рей Панов. По его мнению, 
сама идея лицензирования 
ТС «по меньшей мере стран-
ная», хотя и укладывается 
в логику «зарегулировать все 
и вся, особенно если это ин-
ституты гражданского обще-
ства». Возможно, предполага-
лось, что сокращение коли-
чества ТС и их предваритель-
ная проверка должны дать 
определенный эффект, од-
нако бизнес «в целом не ви-
дит преимуществ третейско-
го разбирательства», притом 
что оно «стало заметно доро-
же и дольше разбирательств» 
в госсудах, рассуждает госпо-
дин Панов.

«Непохоже, что целью ре-
формы было улучшить при-
влекательность арбитража 
в России. В результате вме-
сте с мутной водой „карман-
ных“ третейских судов был 
выплеснут ребенок — дости-
жения арбитражной практи-
ки в этой сфере»,— говорит 
управляющий партнер Lid-
ings Андрей Зеленин. По его 
словам, вес профессиональ-
ного арбитражного сообще-
ства еще «предстоит восста-
навливать».

К тому же, отмечает Вла-
димир Хвалей, сомнитель-
ные третейские схемы, для 
избавления от которых за-
тевалась реформа, продол-
жили работать, но в форме 
арбитража ad hoc. «Минюст 
слишком уповал на админи-
стративное регулирование 
ТС как на некую панацею для 
борьбы со злоупотребления-
ми, но это не сработало»,— 
говорит он. В Минюсте, со 
своей стороны, планируют 
подготовить поправки для 
«пресечения злоупотребле-
ний в деятельности третей-
ских судов ad hoc», отмечая, 
что уже сейчас закон запре-
щает рекламу выполнения 
функций по осуществлению 
арбитража лицами, не полу-
чившими соответствующее 
разрешение.

Выпавшие споры 
ушли в госсуды
Одной из задач реформы 
было повышение доверия 
к ТС не только бизнеса, но 
и государства. Госсуды дейст-
вительно стали «в целом луч-
ше» относиться к ПДАУ, гово-
рит Александр Замазий. Это-
му, по его словам, поспособ-
ствовало участие экспертов 
этих учреждений в подго-
товке постановления плену-
ма ВС от 10 декабря 2019 года 
№53, в котором разъяснен 
механизм судебного контр-
оля и содействия в сфере ар-
битража, а также «обновле-
на трактовка нарушения пу-
бличного порядка».

Юлия Муллина тоже ви-
дит положительную динами-
ку в исполнении решений 
ПДАУ: «Основания для отка-
за в принудительном испол-
нении решений, в том числе 
и противоречие публичному 
порядку, начали толковаться 
судами более ограничитель-
но». Она считает, что поми-

мо разъяснений ВС это заслу-
га и существующих ПДАУ. По 
словам Вадима Чубарова, гос-
суды относятся к решениям 
МКАС «с неизменным уваже-
нием, что выражается в еди-
ничном количестве случа-
ев непризнания или отмены 
решений». Александр Смир-
нов полагает, что в целом от-
ношение к третейскому раз-
бирательству со стороны гос-
судов улучшилось, «с учетом 
того что судьи в отставке по-
полнили списки арбитров». 
Впрочем, Юлия Муллина 
и Александр Замазий отме-
чают сохранение недоверия 
к ТС со стороны ряда регио-
нальных госсудов. 

Но статистика и здесь пока 
не внушает оптимизма. По 
данным судебного департа-
мента при Верховном суде 
РФ (суддеп при ВС), количе-
ство обращений за принуди-
тельным исполнением тре-
тейских решений уменьша-
ется с каждым годом. Это сви-
детельствует об общем сни-
жении числа таких решений 
и, следовательно, споров 
в ТС. Так, за пять лет число об-
ращений в государственные 
арбитражные суды за выда-
чей исполнительного листа 
на решение ТС упало в десять 
раз: в 2016 году было рассмот-
рено 7324 таких заявления, 
в 2020 году их стало 725. «Вы-
павшие из третейской сфе-
ры свыше 6 тыс. споров, ско-
рее всего, ушли в госсуды, ко-
торые реформа должна была 
разгрузить, но на сегодняш-
ний день мы получили обрат-
ный результат», — указывает 
Роман Зыков.

В Минюсте объясняют это 
падение «закономерным по-
следствием сокращения ко-
личества ПДАУ», добавляя, 
что «статистика за 2018–2020 
годы не позволяет в полной 
мере делать выводы о дина-
мике развития института 
третейского разбирательст-
ва, так как в ней учитывают-
ся и решения, вынесенные 
ТС до завершения арбитраж-
ной реформы».

Но даже если в статисти-
ке последних лет остается 
доля решений дореформен-
ных ТС, появление новых 
ПДАУ, прошедших тщатель-
ный отбор, должно было от-
разиться на итогах провер-
ки госсудами третейских ре-
шений, говорят юристы. Од-
нако данные суддепа при 
ВС показывают, что госсуды 
все еще не слишком доверя-
ют третейскому правосудию. 
Так, в делах об оспаривании 
третейских решений про-
цент их отмен за прошедшие 
пять лет почти не изменился: 
в 2016 году отменяли 18,2% 
решений ТС, в 2020 году — 
23,2%, а в первом полугодии 
2021-го — 18,9%.

Более того, третейские ре-
шения стали даже реже ис-
полняться госсудами, чем 
до реформы. «Процент выда-
чи исполнительных листов 
на решения ТС существенно 
сократился, даже несмотря 
на то что они вынесены ар-
битражными институтами, 

прошедшими аккредитацию 
Минюста»,— отмечает Роман 
Зыков. Если в 2016 году удов-
летворялось 84% заявлений 
об исполнении третейских 
решений, то в 2020 году эта 
доля составила лишь 68%, что 
означает отказ каждому тре-
тьему. В первом полугодии 
2021 года доля выросла до 
75%, но все еще меньше, чем 
пять лет назад. Среди наибо-
лее частых причин неиспол-
нения решений ТС госпо-
дин Зыков называет неизве-
щение ответчика и противо-
речие публичному порядку 
РФ. Юлий Тай добавляет, что 
под «нарушением публично-
го порядка» госсуды могут по-
дразумевать «все что угодно».

Не хватает доверия 
от всех
Значительная доля отказов 
госсудов в том числе оттал-
кивает российский бизнес от 
обращения в ПДАУ, призна-
ют юристы. По словам Юлия 
Тая, после реформы испол-
нять третейские решения «не 
стало проще», и это в том чи-
сле «связано с нежеланием 
госсудов делиться властью». 
У Александра Замазия беспо-
койство вызывает также не-
соблюдение госсудами месяч-
ного срока для рассмотрения 
заявлений об исполнении 
третейских решений, «что су-
щественно снижает привле-
кательность арбитража».

«Нужно, чтобы госсуды 
оказывали больше содейст-
вия арбитражу, а контроль 
был ограничен рамками за-
кона и исключалось вме-
шательство в существо раз-
решенного арбитрами спо-
ра»,— подчеркивает госпо-
дин Смирнов. Андрей Панов 
тоже полагает, что бизнес за-
хочет платить за третейское 
разбирательство, когда со-
кратится процент отказов 
исполнить решение ТС. В Ан-
глии, Франции, Сингапуре 
и Швейцарии, поясняет он, 
отменить третейское реше-
ние почти невозможно, по-
этому туда «идет и местный 
бизнес, и иностранный».

Популярности россий-
ских ПДАУ мешает и дешевиз-
на судопроизводства в отече-
ственных государственных 
судах. «Российский бизнес го-
тов использовать форму тре-
тейского разбирательства го-
раздо шире. И это, безуслов-
но, произойдет, как только 
будет повышен размер пош-
лины для обращения в госу-
дарственные суды РФ»,— го-
ворит Вадим Чубаров.

По мнению Андрея Зеле-
нина, государству следует 
«расширить сферы приме-
нения третейского разбира-
тельства, например на споры 
в сфере интеллектуальной 
собственности, семейные 
и потребительские», а арби-
тражным учреждениям сто-
ит заняться «сервисной со-
ставляющей их работы». 
С последним согласен и Алек-
сандр Смирнов: «Повышение 
привлекательности россий-
ских ПДАУ — задача для них 
самих, не для законодателя. 
Для ее решения арбитраж-
ные центры должны актив-
но презентовать свои серви-
сы, привлекать лучших экс-
пертов в качестве арбитров, 
внедрять новые, в том числе 
цифровые, технологии».

По мнению Юлии Мулли-
ной, распространение тре-
тейских оговорок и повыше-
ние привлекательности рос-
сийского арбитража «требу-
ют времени и постоянной ра-
боты над репутацией». «Рос-
сийскому арбитражу пока не 
хватает доверия от всех: биз-
неса, государства, граждан, 
иностранцев,— согласен 
Юлий Тай.— Создать респек-
табельность, уважение и до-
верие можно только длитель-
ной позитивной деятельнос-
тью без отрицательных при-
меров и казусов. Пара десят-
ков лет работы без скандалов 
и потрясений, и все будет хо-
рошо». Впрочем, Андрей Па-
нов полагает, что время не ре-
шит всех проблем, и, «если 
в России третейское реше-
ние можно отменить просто 
потому, что госсуд снизил бы 
неустойку существеннее, чем 
это сделали арбитры, никако-
го бума третейского разбира-
тельства ждать не стоит».

Анна Занина, 
Екатерина Волкова

КАК РАБОТАЮТ АРБИТРАЖНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ
ИСТОЧНИК: СОБСТВЕННЫЕ ДАННЫЕ АРБИТРАЖНЫХ ЦЕНТРОВ. 

КАК В РОССИИ ИСПОЛНЯЮТСЯ РЕШЕНИЯ 
ТРЕТЕЙСКИХ СУДОВ (ШТ.)   
ИСТОЧНИК: СТАТИСТИКА СУДЕБНОГО ДЕПАРТАМЕНТА ПРИ ВС ПО АРБИТРАЖНЫМ СУДАМ.
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ОТМЕНА ТРЕТЕЙСКИХ РЕШЕНИЙ (ШТ.)   
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ СУДЕБНОГО ДЕПАРТАМЕНТА ПРИ ВС ПО АРБИТРАЖНЫМ СУДАМ.
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К О Р П О Р А Т И В Н Ы Е  Т С  И  Д У Х  Р Е Ф О Р М Ы

По мнению юристов, ПДАУ при Национальном институте развития арбитража в топливно-энергетиче-
ском комплексе (НИРА ТЭК) и Союзе машиностроителей призваны заменить упраздненные ТС «Газ-
прома» и «Ростеха». 

Но само их появление не соответствует заявляемой государством идее реформы. Одной из ее за-
дач, поясняет партнер юрфирмы Mansors Роман Зыков, было «устранение так называемых корпора-
тивных ТС, которые не являлись полностью независимыми институтами». По его мнению, «создание 
корпорациями судов для себя свидетельствует о том, что реформа не привела к ожидаемым резуль-
татам» и не весь бизнес согласен решать свои споры в существующих ПДАУ. Советник практики Allen 
& Overy Андрей Панов добавляет, что формально запрет на создание ТС есть только для коммерче-
ских организаций, но неясно, как получившие одобрение НКО смогли выполнить иные требования 
 закона (например, о наличии репутации и деятельности по развитию арбитража в РФ).

Минюст не видит здесь проблемы. Там „Ъ“ сообщили, что центры при НИРА ТЭК и Союзе ма-
шиностроителей «соответствуют требованиям закона», который также предусматривает «дополни-
тельный судебный контроль процедуры рассмотрения вопросов об отводе арбитров при наличии 
обстоятельств, вызывающих обоснованные сомнения относительно их беспристрастности или незави-
симости». Вопрос в том, подчеркивает управляющий партнер Lidings Андрей Зеленин, насколько эф-
фективным будет государственный и общественный контроль за деятельностью новых ПДАУ, так как 
«предшествующий опыт и нынешнее положение вещей настраивают скорее на пессимистичный лад».
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В Новой Третьяковке в рамках 
проекта T Lates прошел вечер, 
посвященный теме тела и телес-
ности. Представленный на нем 
аудиогид «Тело и телесность» 
записала поэтесса и солистка 
группы «Аигел» Айгель Гайсина. 
Во второй части вечера состоял-
ся концерт самой группы. 
На мультижанровом событии 
 побывал Борис Барабанов.

вторы проекта «Тело и те-
лесность» рассказали о работах Сер-
гея Конёнкова, Веры Мухиной, Алек-
сандра Дейнеки, Александра Само-
хвалова, Дмитрия Цаплина и Пет-

ра Вильямса. Речь идет о XX веке, 
и взгляд художников на человече-
ское тело напрямую связан с переме-
нами в обществе и в искусстве.

Айгель Гайсина — не только певи-
ца и мастер речитатива. В ее биогра-
фии было и озвучивание фильмов, 
рекламы и даже мультиков. Об этом 
вспоминаешь, когда слушаешь тек-
сты, сопровождающие экспозицию. 
Это абсолютно ровная и внятная, 
почти дикторская речь, в ней ни-
как не узнать девушку, способную 
читать рэп со сверхзвуковой скоро-
стью, по-шамански камлать и петь 
хоть в эстрадной, хоть в фольклор-
ной манере.

В лекционной части проекта бы-
ли сделаны акценты на произве-

дения, соответствующие его те-
ме, но гораздо интереснее была са-
ма возможность поздним вечером 
пройтись по залам отечественного 
искусства XX века. Это совсем дру-
гие ощущения, нежели стандарт-
ная экскурсия с текстами из школь-
ного учебника. Тем более когда в фи-
нале выступает одна из самых акту-
альных электронных групп страны. 
Не хватало только легких коктейлей 
в фойе.

В истории Новой Третьяковки бы-
ли примеры музыкальных представ-
лений в выставочных залах, напри-
мер, оперу Ильи Демуцкого «Черный 
квадрат» здесь показывали прямо 
под одноименной картиной Казими-
ра Малевича. Однако для того, чтобы 

попасть на концерт «Аигел», нужно 
было перейти через двор в «Большой 
зал Западного крыла».

Это не что иное, как концертный 
зал бывшего Центрального дома ху-
дожника. Только теперь площад-
ка так не называется, да и сам ЦДХ 
остался в прошлом. Честно говоря, 
обозреватель „Ъ“ был уверен, что 
зал, в котором проходили истори-
ческие выступления Петра Мамоно-
ва, Леонида Федорова и Марка Рибо, 
сгинул навеки. Однако он жив и вы-
глядит почти как раньше, только те-
перь полностью подчинен музею.

На сцене зала находилась кон-
струкция, представляющая собой 
открытый с лицевой стороны куб, 
и его стороны и грани впечатляю-
ще подсвечивались в ходе исполне-
ния песен. Эта визуальная концеп-
ция выглядела очень уместной для 
группы, которая уже переросла рам-
ки клубной, но при этом представ-
ляет собой электронный дуэт, у ко-
торого не то что нет аккомпанирую-
щего состава с инструментами или 
диджея в тылу — у него даже нет лэп-
топа. То есть, с одной стороны, «Аи-
гел» нужен масштаб и визуальная 
значительность, свойственные ар-
тистам с большой аудиторией. С дру-
гой — Айгель Гайсина и Илья Бара-
мия не хотят идти по пути найма сес-
сионных музыкантов. Им вполне до-
статочно электронных устройств, 
которые умещаются на небольшом 

столе. Все шоу — в органике Айгель 
Гайсиной и ее партнера. А теперь — 
в минималистичной, но запоминаю-
щейся декорации.

Музыканты аккуратно расстави-
ли по сет-листу номера, перекли-
кающиеся с темой события. В пес-
не «Тело» Айгель Гайсина говорит 
о телесной оболочке, которая «на-
росла», пока она спала. Это в бук-
вальном смысле диалог плоти и ду-
ха: «Я не знаю, что делать. Тело ды-
шит! Тело хочет, тело ест, тело гре-
шит! Говорят, помогает бухло. По-
купаю бухло, заправляю бухло, слу-
шаю тело. Алло, тело, ты прошло? 
Тело, ты прошло?» Песня «Кожа» на-
писана как саундтрек одноименно-
го книжного сериала писательницы 
Евгении Некрасовой. В нем амери-

канская рабыня и русская крепост-
ная меняются кожей, а Айгель Гай-
сина поет: «Моя душа нема, мое те-
ло — тюрьма».

Земля для поэтессы тоже жи-
вой организм. Ее лирическая геро-
иня не отделяет себя от природы. 
Встык с «Телом» певица исполни-
ла песню «Оно выделяло тепло», ге-
рои которой живут около кремато-
рия. В ней много человеческой фи-
зиологии, но есть и абсолютно соро-
кинский средний род, жизнь обесче-
ловеченной материи, вынесенная 
в название. Здесь впору вспомнить 
о том, что в музыкальной ткани, ко-
торую создает Илья Барамия, наряду 
с техно и хип-хопом есть существен-
ная доля того, что принято называть 
EBM, electronic body music,— звуча-
ние и ритм, воздействующие на слу-
шателя на физиологическом уровне. 
Так что и музыка в Третьяковке тоже 
достучалась до тела.

КОНЦЕРТ ЭЛЕКТРОНИКА

Песни плоти
«Аигел» сыграли в Третьяковской галерее

Его поздравляет народный артист 
СССР, хореограф и балетмейстер 
Владимир Васильев:
— Михаилу Леонидовичу Лавров-
скому 80 лет! А я до сих пор называю 
его Мишей. И сегодня стоит он пе-
ред моими глазами как молодой, 
пылкий, безудержно порывистый, 
талантливый от Бога Артист. И я ра-

дуюсь, что наша творческая жизнь 
в Большом переплелась на долгое 
время в сценических образах наших 
героев. Говорят: «Яблоко от яблони 
недалеко падает». Миша — яркое 
подтверждение этому. Леонид Ми-
хайлович Лавровский и Елена Геор-
гиевна Чикваидзе, родители Миши, 
подарили нашему поколению про-

должение славы русского балета 
в его лице.

Поздравляю тебя, дорогой Ми-
хаил Леонидович, с юбилеем и гор-
жусь своей дружбой с тобой! Здоро-
вья и счастливых радостных дней 
тебе и твоим близким. 

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет народному артисту СССР,  
лауреату Ленинской и Государственной премий,  
хореографу и педагогу Михаилу Лавровскому
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ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Аукционный дом Sotheby’s всего 
на два дня привез в Москву топ-
лоты предстоящих русских аук-
ционов в Лондоне. Среди них — 
редкий Петров-Водкин с семи-
значной оценкой и ранний Целков 
c безупречным провенансом 
из коллекции Костаки. Эти и дру-
гие работы, выставленные в Му-
зее архитектуры, изучала Ирина 
Осипова.

астроли важных произведе-
ний предстоящих аукционов по ме-
стам, где водятся их главные покупа-
тели,— одна из постоянных страте-
гий аукционных домов. В прежние 
времена выставки русских лотов 
в Москве случались примерно с той 
же регулярностью, что и русские 
недели в Лондоне,— дважды в год. 
И вот после двухгодичного переры-
ва «живые» показы шедевров, кото-
рые претендуют на место в собрани-
ях российских коллекционеров, по-
немногу возвращаются.

Первым с традиционной выстав-
кой в Москву приехал Sotheby’s. 
В Музее архитектуры, во флигеле «Ру-
ина», представлены два десятка ра-
бот русских художников. С молот-
ка они пойдут через месяц: 30 ноя-
бря в Лондоне пройдет аукцион рус-
ской живописи и графики, а 1 дека-
бря — послевоенного и современ-
ного искусства. Пока в Sotheby’s над-
еются, что удастся провести торги оф-
лайн — энергию блестящего аукцио-
ниста Марка Полтимора, помножен-
ную на реакцию живого зала, слож-
но чем-то заменить, хотя очевидно, 
что доля онлайн-участия будет вели-
ка. По словам генерального дирек-
тора Sotheby’s Россия Ирины Степа-
новой, после небольшого затишья 
и первого шока, вызванного панде-
мией, активность русских коллек-
ционеров возвращается к прежнему 
уровню. «Мы замечаем, что благода-
ря онлайн-торгам и активной работе 
в сети на каждый аукцион приходит 
до 30% новых клиентов, и, как прави-
ло, это молодая аудитория до 40 лет. 
Они больше ориентированы на ди-
зайн, на молодое современное искус-
ство, не только русское, но и между-
народное. У этого поколения нет ба-
рьеров для онлайн-покупок, и искус-
ство не становится исключением. 
При этом мы отмечаем очень из-

бирательный вкус наших постоян-
ных участников торгов, коллекцио-
неров с большим стажем. Они поку-
пают не только русское искусство, 
но и импрессионистов, старых масте-
ров, декоративно-прикладное искус-
ство, дизайн. Вещи музейного уров-
ня, первые имена, редко встречаю-
щиеся на рынке, востребованы всег-
да, но во времена нестабильности — 

особенно». На исключительность ху-
дожественного качества и провенан-
са аукционный дом и делает ставку.

Главный шедевр, представлен-
ный на московской выставке,— «На-
тюрморт с яблоками» Кузьмы Петро-
ва-Водкина. В небольшой живопис-
ной работе есть все, за что любят ху-
дожника,— зачатки сферической пер-
спективы, которая затем проявится 
в последующих произведениях, тон-
чайшая колористическая проработ-
ка и даже эскиз к знаменитому полот-
ну «Купание красного коня» на заднем 
плане. Работа над натюрмортом и эпо-
хальным полотном шла параллельно. 

Летом 1912 года художник жил в име-
нии генерала Петра Грекова на хуто-
ре Мишкина Пристань в Саратовской 
губернии. Дочь генерала Наталья учи-
лась у Петрова-Водкина в школе Ели-
заветы Званцевой, и мастера пригла-
сили погостить. Здесь художник на-
ходит себе много новых «моделей» — 
от генеральского коня по кличке 
Мальчик до яблок грековского сада 
«величиною с арбуз». Все это и собра-
но на натюрморте.

«Купание красного коня» худож-
ник завершит позже, уже в Петербур-
ге, а через два года, в 1914-м, пока-
жет его вместе с этим натюрмортом 

и еще семью работами, написанны-
ми в имении Грекова, на Балтийской 
выставке в Мальмё. Из-за начала Пер-
вой мировой войны и революции ра-
боты оставались в шведском музее не-
сколько десятилетий и к автору уже 
не вернулись. Только в 1950 году жена 
художника Мария Федоровна смогла 
добиться их приезда в Россию, и вско-
ре они разошлись по музеям и част-
ным собраниям. В середине 1960-х на-
тюрморт оказался в коллекции совет-
ского скульптора Бориса Каплянско-
го, учившегося у Петрова-Водкина 
во ВХУТЕМАСе- ВХУТЕИНе и ставше-
го автором его надгробного памятни-

ка на Волковом кладбище в Петербур-
ге. Во второй половине 1960-х натюр-
морт несколько раз участвовал в круп-
ных персональных и групповых вы-
ставках в ЦДХ, Третьяковке и Русском 
музее, и вот теперь на время вернул-
ся в Москву.

Его предварительная оценка — 
£2,5–3,5 млн, весьма умеренно с уче-
том предыдущих продаж. В 2012 го-
ду визуально более скромный на-
тюрморт Петрова-Водкина «Ябло-
ки и яйца» ушел на торгах MacDou-
gall’s за £2,3 млн, а аукционный ре-
корд — £9,3 млн — установил осенью 
2019-го на Christie’s его «Натюрморт 
с сиренью» 1928 года. Работа с маль-
чиком и грековскими яблоками, воз-
можно, уступает ему в общей эффект-
ности, но редкость произведений 
Петрова-Водкина на рынке и исто-
рия написания — гарантия сущест-
венного превышения эстимейта.

Авангард — еще одна важная 
часть аукциона — представлен 
на московской выставке звездными 
именами, хотя и не самыми крупны-
ми работами. «Натюрморт с чайни-
ком и подносом» Петра Кончалов-
ского — образец бубновалетовско-
го периода. До революции он при-
надлежал Александру Шику, юри-
сту, сыну богатого торговца и вид-
ному собирателю тех лет. В перелом-
ное время, сбегая из молодой Стра-
ны Советов в Париж, он успел вывез-
ти мизерную часть своего собрания, 
30 полотен, среди которых оказал-
ся и этот натюрморт, оцененный те-
перь в £280–350 тыс.

На отдельных торгах аукционный 
дом представит важную европей-
скую коллекцию ранних работ нон-
конформистов. Произведения Була-
това, Шварцмана, Краснопевцева, 
Вейсберга, Чуйкова тщательно отби-
рались первым владельцем и в боль-
шинстве случаев покупались напря-
мую у художников. Позже собрание 
было вывезено из Советского Союза, 
но хранилось в семье и сейчас впер-
вые выходит на рынок. Одно из са-
мых интересных полотен этой части 
торгов — ранняя работа Олега Цел-
кова, написанная до появления зна-
менитых лиц, или «морд», как их на-
зывал сам художник, во время пои-
сков и увлечения кубизмом. «Маль-
чик с воздушными шарами» 1957 го-
да оценен в £150–200 тыс., и интере-
са к нему добавляет то, что первым 
владельцем работы был легендар-
ный собиратель и знаток советского 
нонконформизма Георгий Костаки.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Sotheby’s метит в яблочко
Топ-лоты русских торгов приехали в Москву

Главный шедевр, пред-
ставленный на московской 
выставке,—  «Натюрморт 
с яблоками» Кузьмы  
Петрова-Водкина   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Президент «Барселоны» Жоан 
Лапорта после поражения в сре-
ду от «Райо Вальекано» в чемпи-
онате Испании принял решение 
об увольнении главного трене-
ра команды Рональда Кумана. 
Для главы клуба это был во мно-
гом вынужденный шаг — великий 
клуб пребывает в тяжелейшем 
кризисе. В чемпионате Испании 
после 11 туров «Барселона» зани-
мает девятое место, в Лиге чем-
пионов в трех матчах команда на-
брала всего три очка. Основным 
претендентом на пост наставни-
ка клуба является экс-капитан 
«Барселоны» Хави, с 2019 года 
возглавляющий катарский клуб 
«Аль-Садд». Временным главным 
тренером назначен Сержи Бар-
жуан, работавший ранее со вто-
рой командой.

ночь со среды на четверг 
«Барселона» в рамках 11-го тура чем-
пионата Испании в гостях уступила 
«Райо Вальекано» с минимальным 
счетом. Событие само по себе почти 
историческое. Ведь в последний раз 
каталонцы проигрывали «Райо Валь-
екано» еще в 2002 году. Но если еще 
год назад его, скорее всего, отнесли 
бы к разряду курьезов, то теперь оно 
повлекло серьезные последствия. 
Президент «Барселоны» Жоан Лапор-
та, даже не дожидаясь возвращения 
команды в столицу Каталонии, пря-
мо на борту самолета, как уверяют 
источники издания Marca, уволил 
главного тренера команды Рональда 
Кумана, возглавившего каталонцев 
в 2020 году. Не остановило его и то, 
что, согласно контракту, за досроч-
ное увольнение Куману полагается 
неустойка в размере €14 млн. А ведь 
еще месяц назад господин Лапорта 
выражал полную поддержку госпо-
дину Куману.

На самом деле отставка голланд-
ского специалиста назрела дав-
но. Даже без учета провала в матче 
с «Райо Вальекано», получалось, что 
с начала сезона Куман в дюжине мат-
чей победил только пять раз — четы-
ре раза в национальном первенстве 
и один в Лиге чемпионов. Как след-
ствие, «Барселона» прочно обоснова-
лась в середине турнирной таблицы 
чемпионата Испании (от лидирую-
щего «Реал Сосьедада» каталонцы, 
идущие на девятом месте, отстают 
на девять очков, но, учитывая состо-
яние команды, это настоящая про-
пасть), а в группе E Лиги чемпионов 
идет третьей с сомнительными шан-
сами на попадание в play-off.

Да, у Рональда Кумана были оправ-
дания. Например, череда травм лиде-
ров, таких как Ансу Фати, Филиппе 
Коутинью, Усмана Дембеле, Марти-
на Брейтуэйта. А еще Куман вопреки 
своему и клубному желанию остал-
ся без своего многолетнего лидера 
Лионеля Месси (аргентинец летом 
перебрался в ПСЖ, поскольку «Бар-
селона» не могла позволить себе про-
дление контракта с ним), который 
стабильно забивал около 40 мячей 
за сезон, а также Антуана Гризманна. 
Плюс, учитывая финансовые слож-
ности, с которыми столкнулись ката-
лонцы (долги клуба держатся у отмет-
ки €1,3 млрд), «Барселона» не может, 
как раньше, хаотично перебирать ва-
рианты, покупая на удачу топовых 

футболистов в надежде, что кто-то из 
них «выстрелит».

Однако проблемы эти не являются 
уникальными. Тот же «Реал», зависев-
ший от Криштиану Роналду ничуть 
не меньше, чем «Барселона» от Месси, 
вовремя и практически безболезнен-
но расстался с португальцем. То есть 
процесс перестройки команд, к удив-
лению боссов «Барселоны»,— штука 
совершенно естественная. Но к эре 
пост-Месси «Барселона», представля-
ющаяся сейчас в роли высокородно-
го дона, полагающего, что деньги ему 
положены просто по праву рождения, 

а потом удивляющегося случившей-
ся вдруг нищете, оказалась не готова.

Больше того, «Барселона», как ни 
странно, оказалась токсичной ко-
мандой. В обычной ситуации от-
боя от тренеров с именем, желаю-
щих возглавить легендарный клуб, 
не было бы. Но мало кто из топовых 
специалистов рискнет брать коман-
ду, требования к которой просто по 
ее статусу не соответствуют ее воз-
можностям. При этом удар по репу-
тации тренер, решивший ввязать-
ся в эту историю, получит в любом 
случае. И неудивительно, что Жоан 
Лапорта обратил свое внимание на 
Хави — бывшего капитана «Барсело-
ны», отдавшего клубу более полуто-
ра десятка лет, в 2015 году перебрав-
шегося в катарский «Аль-Садд» на 
доигрывание, а в 2019 году ставшего 

главным тренером команды. Кто-то 
может подумать, что это попытка 
найти второго Пепа Гвардиолу, кото-
рый в 2008 году также возглавил ка-
талонцев, не имея солидного тренер-
ского опыта, а потом выиграл с ней 
все, что было возможно. Но «Барсело-
на» образца 2008 года и «Барселона» 
нынешняя — совершенно разные ко-
манды. Нынешней требуется чело-
век, способный построить все с нуля.

Назначение Хави пока формаль-
но лишь версия. Ему еще предсто-
ит уладить отношения с нынешним 
работодателем. Как уверяет Marca, 
за досрочное расторжение контрак-
та с «Аль-Садд» Хави придется запла-
тить около €1 млн. Невеликая даже 
для кризисной «Барселоны» сумма. 
Ну а пока решается вопрос с Хави, 
командой будет руководить тренер 
дубля «Барселоны» Сержи Баржуан. 
И тут тоже есть интрига. Назначение 
Хави ожидается во второй половине 
ноября, после завершения отбороч-
ного турнира чемпионата мира 2022 
года. Но до той поры «Барселона» сыг-
рает с киевском «Динамо» в Лиге чем-
пионов, а также с «Алавесом» и «Сель-
той» в национальном первенстве. 
Нельзя исключать, что успешное вы-
ступление в этих играх даст Жоану 
Лапорте основания оставить Сержи 
Баржуана у руля команды на посто-
янной основе.

Александр Петров

КАДРЫ

Рональда Кумана убрали в воздухе
«Барселона» осталась без главного тренера

Один из лучших боксеров ны-
нешнего века Геннадий Голов-
кин из Казахстана свой сле-
дующий бой проведет в конце 
декабря. В нем Головкин, кото-
рому уже 39 лет, попробует до-
бавить к титулу чемпиона мира 
в среднем весе (до 72,6 кг) 
по версии Международной бок-
серской федерации (IBF) титул 
Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA). Его соперником бу-
дет владеющий им японец Рёта 
Мурата, который, несмотря 
на наличие пояса, с по-настоя-
щему топовыми бойцами в сво-
ей профессиональной карьере 
еще не пересекался.

том, что в ближайшее вре-
мя будет официально объявлено 
о бое между Геннадием Головки-
ным и Рётой Муратой, сообщил ряд 
источников, таких как ESPN и The 
Athletic. По их данным, матч, в ко-
тором на кону будут стоять титулы 
чемпиона мира в среднем весе по 
версиям Международной боксер-
ской федерации и Всемирной бок-
серской ассоциации, состоится 29 
декабря в Сайтаме, пригороде То-
кио. ESPN утверждает, что принци-
пиальная договоренность об этом 
поединке была достигнута еще не-
сколько месяцев назад, однако за-
ключению контракта на него ме-
шал договор на сумму $100 млн, 
подписанный Головкиным в 2019 
году со стриминговым сервисом 
DAZN, одним из лидеров рынка 
боксерских трансляций. Послед-
ний предполагал, что в ближайшее 
время боец из Казахстана, который 
входит в число ярчайших звезд про-
фессионального бокса нынешнего 
столетия и, например, до сих пор, 
несмотря на солидный возраст, за-
нимает вторую строчку в рейтин-
ге лучших бойцов на данный мо-
мент вне зависимости от весовой 
категории, проведет третий бой 
с единственным боксером, кто рас-
полагается в этой классификации 
выше него,— мексиканцем Саулем 
Альваресом.

Предыдущие два поединка меж-
ду суперзвездами — в 2017 и 2018 
годах — по сути, были карьерным 
пиком для обоих. Они вызвали ко-
лоссальный ажиотаж, принеся ор-
ганизаторам поступления на об-
щую сумму свыше $200 млн. Для 
Геннадия Головкина, имевшего до 
столкновения с Саулем Альваресом 
безупречный, состоящий исключи-
тельно из побед послужной список, 
в чисто спортивном плане они ока-
зались неудачными. В первом пое-
динке была зафиксирована ничья, 

во втором раздельным решением 
судей, которое многим экспертам 
показалось несправедливым, верх 
взял Альварес.

Все следующие три года различ-
ные источники постоянно сооб-
щали о якобы готовящемся новом 
матче двух выдающихся бойцов, 
гарантирующем сверхдоходы. Од-
нако Сауль Альварес предпочел 
пойти другой дорогой, выступая 
в более тяжелых категориях. Са-
мый свежий из его проектов — объ-
единение всех четырех значимых 
титулов в суперсреднем весе (до 
76,2 кг). На три четверти он уже вы-
полнен: Альварес собрал у себя ти-
тулы WBA, Всемирного боксерского 
совета (WBC) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO). Постав-
ленной цели он, скорее всего, до-
бьется уже через неделю — после 
того, как 6 ноября проведет бой 
в Лас-Вегасе против американца Ка-
леба Планта, которому принадле-
жит звание IBF.

Что касается Геннадия Голов-
кина, то он никаких скачков по 
категориям не предпринимал. 
Казахский боксер вернул себе чем-
пионский титул в среднем весе, вы-
играв в 2019 году у украинца Сер-
гея Деревянченко, а в декабре 2020 
года защитил пояс IBF, досрочно по-
бедив поляка Камиля Шеремету.

Его очередной противник — фи-
гура довольно любопытная. Рёта 
Мурата пользуется на родине колос-
сальной популярностью, поскольку 
является ее единственной знамени-
тостью в боксе. Имя Мураты прогре-
мело в его стране в 2012 году, когда 
он завоевал золото на Олимпиаде 
в Лондоне — а олимпийских три-
умфов японские боксеры не доби-
вались почти полвека, в категори-
ях выше легкой — никогда. Правда, 
тот поединок получился скандаль-
ным: Федерация бокса Бразилии, 
чей спортсмен Эскива Фалкан усту-
пил Мурате, требовала пересмотра 
его итогов.

Перейдя в профессионалы, Рёта 
Мурата тоже смог добиться успе-
ха, добыв звание WBA. Но успех 
этот в действительности относи-
тельный. 35-летний Мурата еще не 
пересекался ни с кем из бойцов, 
составляющих сливки элиты сред-
него веса, а уже успел потерпеть 
два поражения в 18 поединках. Пер-
вое — от камерунца Хасана Н’Дама 
в 2017 году — было очень спорным, 
во втором случае американец Роб 
Брант в 2018 году достаточно убе-
дительно переиграл Мурату. Прав-
да, и у Н’Дама, и у Бранта японец 
быстро взял реванш, причем и того 
и другого в повторном бою нокау-
тировал.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Лучшего  
средневеса занесло  
в Японию
Геннадий Головкин  
встретится с Рётой Муратой

Стартовавший в Риге, несмотря 
на введенные в Латвии жесточай-
шие ограничения, турнир Grand 
Swiss из любопытного аттракци-
она превратился в чрезвычайно 
важную часть чемпионского ци-
кла в шахматах. В нем опреде-
ляются сразу два участника кан-
дидатского турнира, в котором 
в будущем году определится пре-
тендент на главный титул.

урнир, который начался в Риге, 
может претендовать на звание са-
мого стойкого спортивного собы-
тия года. Он уцелел, несмотря на то 
что в Латвии на фоне вспышки пан-
демии коронавируса был введен 
жесточайший локдаун с кучей ог-
раничительных мер, включающих 
комендантский час. Но Grand Swiss 
Международная федерация шахмат 
(FIDE) все равно не отменила и даже, 
вопреки прогнозам, не столкнулась 
именно с повальным и катастро-
фическим в смысле имиджа сорев-
нований отказом гроссмейстеров 

от выступления в соревнованиях. 
То есть отказы были, но количест-
во шахматистов, играющих в Риге, 
все равно осталось солидным — 108 
человек, а из настоящих звезд, из-
винившись, отменил уже заплани-
рованную поездку в Латвию лишь 
американец Хикару Накамура. 
Остальные шахматные знаменито-
сти, заранее включенные в турнир-
ную заявку: соотечественник Нака-
муры, второй номер рейтинга FIDE 
Фабиано Каруна, армянин Левон 
Аронян, решивший недавно пред-
ставлять США, французы Алиреза 
Фируджа с Максимом Вашье-Лагра-
вом, азербайджанец Шахрияр Ма-
медьяров, мощный отряд россий-
ских шахматистов из Александра 
Грищука, Андрея Есипенко, Ники-
ты Витюгова, Даниила Дубова, Ки-
рилла Алексеева — на месте и по-
борются за ценный приз. Ну или на 
самом деле — два приза.

Grand Swiss — это турнир, про-
ходящий по швейцарской систе-
ме, в которой пары очередного 
тура определяются по итогам тура 
предыдущего и которая, исклю-

чая встречу каждого с каждым, до-
бавляет состязаниям массовости, 
а результатам непредсказуемости. 
Такой формат давным-давно при-
менялся в шахматах, но в основном 
в соревнованиях второго плана. 
Между тем, освежая чемпионский 
цикл, FIDE еще в прошлый раз впер-
вые включила Grand Swiss, и благо-
даря ему в кандидатский турнир, 
определяющий претендента на чем-
пионский титул, проник китайский 
ветеран Ван Хао.

Теперь вес соревнования стал еще 
больше. FIDE выделила на него не 
одну, а две путевки в кандидатский 
турнир, который состоится в буду-
щем году. А это четверть всех квот 
и половина от оставшихся на кону.

Четыре путевки в кандидатский 
турнир уже распределены. По тради-
ции туда без отбора попадет тот, кто 
проиграет в чемпионском матче: пе-
ренесенный на год вперед из-за пан-
демии коронавируса, он на сей раз 
разместился внутри следующего ци-
кла. В этом поединке, стартующем 
в конце ноября в Дубае, обладате-
лю звания норвежцу Магнусу Кар-

лсену будет противостоять россия-
нин Ян Непомнящий. Кроме того, 
две путевки достались финалистам 
Кубка мира, который состоялся ле-
том в Сочи,— это польский и россий-
ский гроссмейстеры Ян-Кшиштоф 
Дуда и Сергей Карякин.

Наконец, FIDE в виде исключе-
ния отказалась от принципа, по ко-
торому организатору кандидатско-
го турнира дается право выделить 
кому-то wild card. Ее заранее отдали 
азербайджанцу Теймуру Раджабову. 
Раджабов в марте 2020 года не поле-
тел на кандидатский турнир в Екате-
ринбург, требуя его переноса в связи 
с набиравшей ход пандемией. Гросс-
мейстера тогда исключили из сорев-
нований, а турнир все равно при-
шлось останавливать после первого 
круга. Wild card была своего рода 
компенсацией азербайджанцу за те 
события.

Наконец, после Grand Swiss оста-
нется разыграть две путевки в серии 
Гран-при. Она пройдет с февраля по 
апрель 2022 года и будет состоять из 
трех этапов.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Гроссмейстеры переживут локдаун за доской
В Риге определяют двух участников кандидатского турнира

 За досрочное 
расторжение контракта 
с Рональдом Куманом 
«Барселоне» придется 
заплатить €14 млн  
ФОТО AP
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«Зенит» наказали за чужие слова
Футбольный клуб «Зенит» условно наказан закрытием двух секторов стади-
она «Газпром-Арена» за то, что болельщики команды во время матча 12-го 
тура чемпионата России против «Спартака» (игра состоялась 24 октября 
и завершилась победой «Зенита» со счетом 7:1) скандировали, используя 
ненормативную лексику. Об этом сообщил глава контрольно-дисципли-
нарного комитета Российского футбольного союза Артур Григорьянц. «За 
скандирование ненормативной лексики футбольный клуб „Зенит“ нака-
зан на ближайший домашний матч закрытием секторов 102–110 трибу-
ны D условно. Испытательный срок — до конца сезона, штраф — 70 тыс. 
руб.»,— сказал Григорьянц. «Зенит» также оштрафован на 110 тыс. руб. за 
использование болельщиками пиротехники. «Спартак» за это же наруше-
ние оштрафован на 80 тыс. руб., за скандирование ненормативной лекси-
ки — на 70 тыс. руб. ТАСС

РЕГЛАМЕНТ

Несмотря на солидный возраст, Геннадий Головкин занимает 
второе место в рейтинге сильнейших боксеров вне зависимости 
от весовой категории  ФОТО GETTY IMAGES

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Испании
11-й тур. «Райо Вальекано»—«Барселона» 1:0 (Фалькао, 30). «Мальорка»—«Севилья» 1:1 (Антонио Санчес, 
22 — Ламела, 73). «Бетис»—«Валенсия» 4:1 (Иглесиас, 14 (пен.), 30; Песселья, 61; Хуанми, 68 — Паулиста, 39). 
«Реал»—«Осасуна» 0:0. «Сельта»—«Реал Сосьедад» 0:2 (Исак, 54; Элустондо, 79). Положение команд.  
1. «Реал Сосьедад» — 24 очка. 2. «Реал» — 21 (после 10 матчей). 3. «Севилья» — 21 (10). 4. «Бетис» — 21. 5. «Райо 
Вальекано» — 19. 6. «Осасуна» — 19. 7. «Атлетико» — 18 (9). 8. «Атлетик» — 17 (10). 9. «Барселона» — 15 (10). 

Чемпионат Италии
10-й тур. «Сампдория»—«Аталанта» 1:3 (Капуто, 10 — Аскильдсен, 17 (автогол); Сапата, 21; Иличич, 90+5). 
«Ювентус»—«Сассуоло» 1:2 (Маккенни, 76 — Фраттези, 44; Максим Лопес, 90+5). «Кальяри»—«Рома» 1:2 
(Паволетти, 52 — Ибаньес, 71; Пеллегрини, 78). «Эмполи»—«Интер» 0:2 (Д’Амброзио, 34; Димарко, 66). 
«Лацио»—«Фиорентина» 1:0 (Педро Родригес, 52). Положение команд. 1. «Милан» — 28 очков. 2. «Наполи» 
— 25 (после 9 матчей). 3. «Интер» — 21. 4. «Рома» — 19. 5. «Аталанта» — 18. 6. «Лацио» — 17. 7. «Ювентус» — 15. 

Кубок Английской лиги
1/8 финала. «Вест-Хэм»—«Манчестер Сити» 0:0 (серия пенальти 5:3).
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